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Построение 
гражданского 
офисства
Сбербанк решил 
не смешивать  
граждан и корпорации 
в одном помещении

Как стало известно ”Ъ“, Сбер-
банк начал реформу управления, 
час тью которой является появле-
ние отдельных офисов для корпо-
ративных, розничных клиентов, 
а также для особо сложных опе-
раций. Следствием этого стал не-
ожиданный рост числа дополни-
тельных и операционных офисов, 
которые банк последовательно 
сокращал более года. По мнению 
экспертов, новый подход позво-
лит Сбербанку снизить издержки, 
но может быть негативно воспри-
нят его клиентами.

На днях Банк России опубликовал 
данные о регистрации и лицензиро-
вании кредитных организаций на 1 
августа. Они содержат информацию 
о структуре сети отделений Сбербан-
ка. Согласно им, в июле в целом чи-
сло отделений Сбербанка продол-
жило сокращаться — за месяц оно 
уменьшилось на 68 точек, до 16 733. 
В то же время в июле впервые более 
чем за год банк показал рост числа 
дополнительных и операционных 
офисов. Количество допофисов уве-
личилось на 28, до 11 619, притом 
что с марта прошлого года наблюда-
лось постоянное сокращение их чи-
сла (за период с марта 2014 года по 
июнь 2015-го оно уменьшилось на 
329). Схожая картина наблюдается 
и в ситуации с операционными офи-
сами, в июле их число выросло на 
шесть — до 651, в то время как с на-
чала прошлого года банк сокращал 
данный вид отделений (уменьше-
ние на 25 точек к 1 июля).

И хотя в Сбербанке на запрос 
”
Ъ“ 

об июльских изменениях сообщи-
ли лишь, что «в 2015 году планируют 
дальнейшее развитие филиальной 
сети путем совершенствования фор-
матов и переформатирования подра-
зделений банка в современные и эр-
гономичные пространства (всего 
планируется открыть более 500 офи-
сов в новом формате)», по данным 

”
Ъ“, причина неожиданной смены 

стабильного тренда на сокращение 
сети — другая.

По данным источников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, это отражение 
начала реформы системы управле-
ния банка, о подготовке которой гла-
ва Сбербанка Герман Греф сообщил 1 
июля. По информации 

”
Ъ“, одно из 

направлений реформы — разделе-
ние офисов на специализированные 
для граждан, корпоративных клиен-
тов и сложных банковских опера-
ций. Сейчас все они обслуживают-
ся в одних и тех же офисах. Работа 
над программой завершится в сен-
тябре. Эту историю 

”
Ъ“ подтвердили 

несколько сотрудников Сбербанка. 
Так, по словам топ-менеджера Сбер-
банка в Ростовской области, рефор-
ма уже началась, в настоящее вре-
мя уже открываются отдельные офи-
сы для юрлиц и для физлиц. «Для пи-
лотных проектов нужны новые офи-
сы, и эти категории (доп- и оперофи-
сы) подходят наилучшим образом, 
так как обладают наиболее полным 
функционалом после филиалов»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ.
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Сводка данных Росстата за 
июль 2015 года показала быст-
рое и не ожидавшееся аналити-
ками снижение реальных зар-
плат и располагаемых доходов 
населения — на 9,2% в годовом 
выражении. Безработица также 
продолжила снижаться: гаран-
тии занятости при сокращении 
зарплат могут стать главным 
 ответом работодателей на про-
блемы экономики. Экономисты 
уже говорят о «кризисе  доходов» 
и предупреждают: продолжаю-
щийся из-за «кризиса доверия» 
в предпринимательской  среде 
инвестспад делает все более 
вероятным продолжение рецес-
сии в 2016 году.

По опубликованным вчера дан-
ным Росстата, средняя реальная 
зарплата россиян в июле (в номи-
нальном выражении — 34 тыс. 
руб.) упала на 4,8% к предыдущему 
месяцу и на 9,2% — к июлю 2014 го-
да, это снижение на 20–30% больше, 
чем ожидали аналитики. Реальные 
располагаемые доходы населения 
в июле снизились на 2% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014 года, а за семь месяцев 2015 го-
да в годовом выражении — на 2,9%.

«Падение зарплат на 9–10%, кото-
рое мы сейчас видим, до этого про-
исходило в России только в кризис 
1990-х годов, и пока нет оснований 
предполагать, что оно скоро прекра-
тится. Зарплаты сейчас заморажива-
ют или снижают, новые рабочие ме-
ста при этом не создаются, а уровень 
инфляции продолжает оставаться 
высоким»,— говорит Лилия Овча-
рова из Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ). По ее словам, падение ре-
альных располагаемых доходов на-
селения в ближайшее время также 
должно ускориться. «Пока его смяг-
чают запасы валюты россиян (на-
помним, исходя из оценок ЦБ, физ-
лица имели на руках к 2014 году до 
$25 млрд.— 

”
Ъ“), однако, скорее все-

го, эти деньги будут потрачены на 
летний отдых, и уже в августе пока-
затель реальных доходов уменьшит-
ся,— поясняет госпожа Овчарова.— 
Сейчас мы столкнулись со структур-
ным кризисом, который превраща-
ется в кризис именно доходов». При 
этом, напомним, рост задолжен-
ности физлиц по кредитам в 2005–
2014 годах снижал увеличение ре-
альных располагаемых доходов 
(и увеличивал покупательную спо-
собность населения, одновремен-
но уменьшая норму сбережений), 
однако в 2015 году темпы роста по-
требкредитов почти обнулились.

В дополнение к этой картине, не-
смотря на явное нахождение эконо-
мики на дне или недалеко от дна, 
уровень безработицы в РФ летом 

продолжал снижаться. За июль чи-
сло безработных сократилось до 
4 млн человек, составив 5,3% эконо-
мически активного населения стра-
ны против 5,4% в июне, 5,6% в мае 
и 5,8% в апреле, отмечает Росстат. 
Число безработных, зарегистри-
рованных официально, составило 
1 млн, в том числе 0,8 млн получали 
пособие по безработице. Объем эко-

номически активного населения со-
ставил 77,2 млн человек, или 53% от 
общей численности населения стра-
ны. «В этот период уровень безрабо-
тицы традиционно снижается, так 
как предложение рабочих мест се-
зонно увеличивается. Прирост чи-
сла безработных будет зафиксиро-
ван осенью, когда на рынок труда 
выйдут выпускники вузов»,— пред-
полагает Лилия Овчарова. «Осенью 
уровень безработицы опять же по 
сезонным причинам поднимется 
до 5,6%, но не выше»,— считает Ан-
дрей Коровкин из РАНХиГС. При 
этом массовая невыплата зарплат — 
характерная особенность кризиса 

1998 года — населению РФ вряд ли 
угрожает. Объем задолженности по 
зарплате (ее уровень на 1 августа со-
ставил 3,5 млрд руб., что на 6,2% вы-
ше аналогичного показателя прош-
лого месяца), по словам господи-
на Коровкина, остается «в пределах 
нормы». «Сейчас невыплата зарпла-
ты касается около 70 тыс. человек. 
В 2008 году этот показатель превы-
шал 600 тыс.»,— напоминает он.

Для работодателей сокращение 
реальных зарплат наемных работ-
ников является одним из механиз-
мов адаптации к новым условиям 
(ЦБ вчера опубликовал расчеты по 
другим аспектам «шоковой» струк-

турной перестройки экономики — 
см. стр. 2). Впрочем, рублевые дохо-
ды населения теперь не только де-
вальвируются инфляцией — они 
сокращаются и из-за снижения до-
ходов, не связанных с наемным 
трудом, а в последние месяцы и из-
за номинального сокращения вы-
плат. Так, Дмитрий Полевой из ING 
полагает, что замедление роста ре-
альных зарплат в июле 2015 года 
следует объяснять уже преимуще-
ственно сокращением роста номи-
нальных доходов (с 7% в июне до 5% 
в июле год к году), а не ускорением 
инфляции. Эта тенденция, по его 
мнению, вероятно, продолжится, 
особенно в условиях сохранения 
занятости. Масштабы процесса та-
ковы, что уже учитываются эконо-
мистами как первостепенный фак-
тор — доходы населения, опреде-
ляющие часть внутреннего спроса, 
и инвестиции зависимы.

По данным Росстата, в июле тем-
пы падения объема капвложений 
(инвестиций) ускорились: к июню 
показатель сократился на 10,8%. Год 
к году спад составил 8,5%, против 
7,1% в июне, за семь месяцев к ана-
логичному периоду 2014 года — 
5,9%. Помесячная статистика инвес-
тиций весьма неточна — компании-
респонденты зачастую дают при-
близительные оценки своих капрас-
ходов, отмечают в ЦМАКП. По собст-
венным оценкам центра на основе 
косвенных индикаторов, еще в ию-
не 2015 года отмечалось замедление 
сокращения инвестактивности, свя-
занное с остановкой падения и им-
порта, и производства машин и обо-
рудования (при некотором увели-
чении предложения стройматери-
алов). По оценкам ВШЭ, квартал 
к кварталу в апреле—июне паде-
ние инвестиций было менее зна-
чительным, чем в первом квартале 
(минус 1,6% против минус 4,1% в ян-
варе—марте к четвертому кварта-
лу 2014 года с учетом сезонности). 
Темпы спада российской экономи-
ки к концу года могут составить до 
4,5%, если в третьем и четвертом 
кварталах будет нулевой кварталь-
ный прирост ВВП. К концу второго 
квартала спад в экономике стал за-
медляться, ситуация в промышлен-
ности — стабилизироваться, но но-
вая волна ухудшения внешних усло-
вий (падение цен на нефть, продле-
ние санкций и ослабление эконо-
мики КНР) повышает риск повтор-
ной дестабилизации как финансо-
вой сферы, так и промышленно-
сти. Вероятность сокращения ВВП 
по итогам 2016 года также возросла, 
отмеча ется в  докладе ВШЭ.
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Победа труда над капиталом
Реальные доходы населения сокращаются вместе с безработицей

Кризис все более прочно 
 связывает надежды населе-
ния на обеспеченную жизнь 
с умеренно оплачиваемым 
трудом без кредитных изли-
шеств   ФОТО PHOTOXPRESS

Как стало известно ”Ъ“, закредитован-
ная авиакомпания «Трансаэро» может 
так и не получить необходимую ей гос-
поддержку. По данным источников ”Ъ“, 
правительство сомневается в целесоо-
бразности выделения ей дополнитель-
ной помощи из-за «отсутствия четкого 
понимания происходящего внутри ком-
пании». Между тем контрагенты «Тран-
саэро» в августе все активнее предъяв-
ляют претензии по долгам перевозчика: 
остановить обслуживание  самолетов 
компании уже грозили в аэропорту 
 Домодедово и в аэропорту Анапы.

Как выяснил 
”
Ъ“, контрагенты «Трансаэ-

ро», задолженность которой по итогам 2014 
года составляла не менее 160 млрд руб., все 
активнее предъявляют претензии к непла-
тежам авиакомпании. Так, директор аэро-
порта Домодедово Игорь Борисов 12 авгу-
ста направил письмо министру транспорта 
Максиму Соколову (копия есть у 

”
Ъ“), сооб-

щив, что на середину августа просроченная 
задолженность «Трансаэро» за наземное об-
служивание составила 387 млн руб. В пись-
ме говорится, что аэропорт пытался урегули-
ровать погашение долга, но авиакомпания 
не исполнила все согласованные варианты 
решения. Господин Борисов просил мини-
стра о содействии и сообщал, что Домодедо-

во может остановить обслуживание «Транс-
аэро» еще 14 августа. Вчера в Минтрансе 

”
Ъ“ 

подтвердили получение письма. В Домоде-
дово не стали раскрывать детали взаимодей-
ствия с «Трансаэро», но подчеркнули, что аэ-
ропорт выполняет все обязательства по со-
глашению о наземном обслуживании с ави-
акомпанией.

Аналогичные претензии к «Трансаэро» 
предъявил и аэропорт Анапы. Управляю-
щий директор аэропорта Николай Ратуш-
ный в письме гендиректору авиакомпании 
Ольге Плешаковой, главе Росавиации Алек-
сандру Нерадько и в Южную транспортную 
прокуратуру сообщил, что авиакомпания за-
должала 1,4 млн руб. за наземное обслужи-
вание. Стороны работают по 100-процент-
ной предоплате, и аэропорт может отказать 
компании в предоставлении услуг, заранее 
уведомив ее. В письме господина Ратушно-
го указывалось, что «Трансаэро» должна по-
гасить долг до утра 19 августа, иначе ее обслу-
живание может быть остановлено уже 25 ав-
густа. В «Базэл Аэро» (управляет аэропортом) 

”
Ъ“ подтвердили отправку письма и возмож-

ную приостановку обслуживания до реше-
ния финансовых вопросов, но отметили, что 
задолженность частично погашена. 

деловые новости — с9

Трансаэрофобия
В правительстве опасаются  
продолжать поддержку авиакомпании

Крупнейшие страховщики готовятся по-
высить свои цены на услуги в российских 
музеях. Это связано с грядущим сокра-
щением полицейской охраны: с 1 нояб-
ря из-за сокращения штатов МВД ее 
 лишатся крупные федеральные музеи, 
включая Эрмитаж. Полицию предло-
жено заменить частными охранниками. 
Минкультуры обратилось к президенту 
Владимиру Путину с просьбой отменить 
реформу, опасаясь, что к системам без-
опасности музеев получит доступ слиш-
ком широкий «круг лиц».

О возможном повышении цен на страхова-
ние экспонатов в российских музеях 

”
Ъ“ рас-

сказали в нескольких крупных компаниях. 
«Если качество охраны ЧОПов окажется ниже 
существующего уровня полицейской охраны, 
страховщики будут вынуждены задуматься 
о повышении тарифов»,— говорит начальник 
отдела страхования культурных ценностей 
«АльфаСтрахования» Андрей Куча. Страхов-
щики связывают свои действия с грядущим 
сокращением штатной численности МВД на 
10%: согласно указу президента России Влади-
мира Путина, будут уволены сотрудники вне-
ведомственной охраны на стационарных по-
стах, в том числе и в музеях. В Государствен-

ном Эрмитаже на этой неделе получили уве-
домление, что охрану снимут с 1 ноября: по-
лицию предложено заменить частниками.

Как рассказал 
”
Ъ“ начальник отдела стра-

хования выставочных и ценных грузов «Ин-
госстраха» Мирко Мудринич, по инструкци-
ям Минкульта музеи обязаны страховать экс-
понаты в случае их вывоза на выставки, при 
этом в полисы включат и риск вандализма. 
«Все основные московские и петербургские 
музеи страхуют вывозимые экспонаты на 
полный период, 

”
от гвоздя до гвоздя“»,— го-

ворит господин Мудринич. В «Ингосстрахе» 
предрекают, что в случае «отмены полицей-
ского сопровождения экспонатов вырастает 
рисковая составляющая» и «страховщики бу-
дут вынуждены поднять тарифы». Насколь-
ко они вырастут, опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты сказать затруднились, уточнив лишь, что 
сейчас страхование музейных ценностей об-
ходится максимум в 0,1% от стоимости кол-
лекций. В качестве примера крупной выпла-
ты на рынке приводят возмещение «Ингос-
страхом» в 2000 году одному из столичных 
музеев более $1 млн за повреждение работы 
Рембрандта во время выставки в США.
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Страховщики убоялись 
музейных страхов
Отвод полиции от охраны музеев  
будет стоить немалых денег 

новости | У Владимира Якунина  
пока не нашлось дипломатических путей  
в Совет федерации — 3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

07  Таре срежут литр 
Пивовары ограничат объем 
пластиковой упаковки

07  ФАС перешла на личности 
Борису Вайнзихеру грозят 
штрафом и дисквалификацией

07  Резервы господдержки 
ОФЗ скорректировали риски 
в отчетности Газпромбанка

08  У рублевых активов 
не видно дна 
Нефть продолжает  
игру на понижение

09  Поддержка — 
дело сельхозтехники 
Машиностроители уже выбрали 
все госсубсидии на 2015 год

09  Турция показала, 
что помнит про газ 
Анкара направила Москве 
предложения  
по «Турецкому потоку»

10  Китайская сборная  
Как IT-компании из КНР 
пытаются освоить  
российский рынок

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 20 августа 2015 №150   l   Коммерсантъ

Банк России представил вчера новую рабо-
ту по оценке снижения потенциального ВВП 
России в результате нефтяного шока 2014 
года и санкций на финансовых рынках. 
Снижение потолка ВВП в течение двух лет 
(2015–2016 годы) экономисты оценивают 
в 4,2–4,8%, из которых на собственно санк-
ции приходится 0,5–0,6%. Исходя из этих 
оценок влияние «принудительного делеве-
реджинга» — закрытия финансовых рынков 
для компаний — скорее преувеличивается.

Очередная научная работа в серии эконо-
мических исследований Банка России посвя-
щена теме, которая активно обсуждается в рос-
сийской политической сфере, но крайне ред-
ко становится объектом моделирования и рас-
четов — это влияние нефтяного шока и санк-
ций на динамику ВВП. Совет директоров ЦБ с 
2014 года активно использует расчеты откло-
нения реального ВВП от потенциального для 
обоснования изменения ставки («разрыва»), 
но оценки самого потенциального ВВП исхо-
дят в основном из предыдущих трендов.

Статья сотрудников ЦБ Андрея Синякова, 
Сергея Селезнева и экономиста МВФ Агусти-
на Ройтмана «Динамика потенциального ВВП 
России после нефтяного шока: роль сильного 
изменения относительных цен и структурных 
жесткостей» описывает модель динамики ВВП 
РФ после введения в третьем квартале 2014 го-

да финансовых санкций против РФ и сниже-
ния нефтяных цен с $110 до $50–55 за баррель. 
Модель, используемая авторами, основана на 
работах одного из основателей Чикагской шко-
лы Арнольда Харбергера и Карлоса Вея из Уни-
верситета Джона Хопкинса. Ранее работы со 
схожими «трехсекторными» моделями эконо-
мики публиковали Кирилл Сосунов и Олег За-
мулин из ВШЭ и Валерий Черноокий из РЭШ, в 
статье сотрудников ЦБ и МВФ впервые исследу-
ется влияние на потенциал ВВП «принудитель-
ного делевереджинга» — закрытия внешних 
финансовых рынков для экономики РФ, а так-
же ряд ранее недоступных статданных.

Напомним, в идеальной открытой экономи-
ке-экспортере (с полной занятостью и плаваю-
щим курсом национальной валюты, чему при-
близительно соответствует РФ с осени 2014 го-
да) обвал цен на основной экспортный товар в 
теории не должен сам по себе вызывать сокра-
щение ВВП. Мгновенное перемещение труда 
и капитала из неторгуемых секторов (услуги, 
строительство, другие отрасли, ориентирован-
ные на внутренний спрос) в торгуемые (в пер-
вую очередь в промышленность, выигрываю-
щую от девальвации) даже сохранило бы преж-
ний рост ВВП (для РФ — около 1,5% в год с по-
правками на демографическое давление и ря-
дом других оговорок). В реальной экономике 
стоимость закрытия существующих и откры-

тия новых рабочих мест и мощностей, межсек-
торного перемещения капиталов и преодоле-
ния барьеров дополняет сдвиг границ произ-
водственных возможностей в экономике, выз-
ванный шоковым изменением относительных 
цен. Цену этих процессов в приложении к РФ 
(авторы пока ограничиваются только краткос-
рочным аспектом происходящего) работа и ис-
следует, дополняя ее оценкой влияния «внезап-
ной остановки» перекредитования и нецено-
вого ухудшения для агентов из РФ ситуации на 
внешних финансовых рынках.

Исходя из оценок господ Синякова, Ройтма-
на и Селезнева влияние «эффекта жесткостей 
в финансовом секторе» и «эффекта финансо-
вых санкций» на динамику ВВП является уме-
ренным: это сокращение потенциального ВВП 
на 0,5% в первые четыре квартала после шока 
и 0,6% в следующем году. Отметим, авторы со-
знательно используют крайнее допущение о 
том, что в течение пяти лет доступ к капита-
лу на внешнем рынке будет полностью невоз-
можен, что обнулит частный внешний долг к 
2019 году. При этом снижение нефтяных цен 
между двумя равновесными состояниями эко-
номики (предполагается, что в четвертом квар-
тале 2016 года новое равновесие в экономике 
РФ при низких ценах на нефть будет найдено) 
приводит к снижению потенциального ВВП 
при разных допущениях модели на 4,2–4,8% 

(на 1,1–3,7% в первый год). Расчеты не включа-
ют в себя изменений относительной занятости 
в экономике, ссылаясь в том числе, на умерен-
ный рост ее в 1998 году. Далее расчеты пред-
полагают возврат к 2017 году к трендовому ро-
сту ВВП на 1,5% в год. Впрочем, отдаленные по-
следствия санкций, в том числе, очевидно, 
обеспечивающих долгосрочную стагнацию в 
добывающем секторе РФ, авторы и ЦБ предпо-
лагают изучать в следующих работах.

«Текущие консенсус-прогнозы Bloomberg 
указывают на ожидания рынком снижения 
ВВП РФ в 2015 году на 3,6% и рост на 1,8% за 2016–
2017 годы. Наши расчеты показывают, что как 
минимум треть ожидаемого сокращения ВВП 
в 2015 году может быть связана с ухудшением 
производственных возможностей экономики 
на фоне структурной трансформации»,— резю-
мируют авторы. Очевидно, что реальное паде-
ние ВВП (более расчетного) может быть опреде-
лено факторами, не учитываемыми в модели 
(см. материал на стр. 1). Однако это не только не-
оптимальная денежно-кредитная политика ЦБ, 
обеспечивающая рост экономики ниже потен-
циала, но и регуляторные решения властей, по-
вышающие барьеры входа на рынок, стоимость 
реаллокации капитала и издержки в целом, как 
и негативные ожидания инвесторов,— послед-
нее работы этого типа учесть не в состоянии.

Дмитрий Бутрин

Нефть как главная разновидность санкций
Экономисты ЦБ и МВФ раскладывают экономический спад на составляющие

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,5

миллиарда долларов составил объем исходящих прямых инвестиций (ПИИ) из Китая в 
июле — это на 18,6% меньше, чем за тот же период 2014 года и на треть меньше, чем в июне 2015-го. Падение 
объема зарубежных вложений наблюдается впервые с начала года, всего же с января их объем составил 
$63,5 млрд (рост на 21%). Для сравнения, объем ПИИ в сам Китай за этот же период составил $76,6 млрд, од-
нако темпы их роста постепенно замедляются (в июле год к году — всего 5,2%). Ранее ожидалось, что в этом 
году объем инвестиций из КНР впервые превысит капвложения в страну, но теперь на фоне падения мировых 
цен на энергоресурсы китайские компании сократили объем инвестиций в нефтяные проекты и энергетику. 0

3

6

9

12

Объем инвестиций из КНР ($ млрд)

7,5

IVIII V VI VII

СТРОИТЕЛЬСТВО

Этажи  
отказываются расти

Июльские данные Росстата показы-
вают, что остановка роста в жилищ-
ном строительстве в мае не была 
статистической ошибкой — в июле 
введено 5,5 млн кв. м жилой пло-
щади (74,7 тыс. квартир), на 5,9% 
меньше, чем годом ранее, в июне 
падение ввода достигало 7,6%. 
Накопленные данные (январь—
июль) продолжают показывать 
превышение ввода жилья в 2015 
году в сравнении с январем—июлем 
2014 года (на 11,9%) — но только 
за счет того, что в первом квартале 
этот показатель достигал 32,2%. 
Впрочем, Росстат не учитывает в 
этой статистике Крым, но вернуть 
статистический рост в строительст-
во в июле способен был бы разве 
что годовой объем ввода крымского 
жилья (около 400 тыс. кв. м).

В целом же спад объемов про-
изводства по виду деятельности 
«строительство» в РФ в июле 
достиг  10,3% (523,7 млрд руб. 
в сопоставимых ценах). В финан-
совом выражении отрасль падает 
уже более полутора лет — и темпы 
этого процесса увеличиваются: 

если в 2014 году строительное про-
изводство снижалось со средне-
годовыми темпами чуть менее 5%, 
то в 2015-м спад ускорился до 7%.

Помимо кризисных явлений в 
экономике на показатели Росстата 
оказывают влияние обилие регу-
ляторных инициатив по наведению 
порядка в отрасли и высокая база 
2014 года, когда было введено 
в действие 84,2 млн кв. м жилья. 
Повтора рекорда в правительстве 
больше не ждут — как заявил в сре-
ду на совещании по жилищному 
строительству первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, в 2015 году 
ожидается «какое-то понижение».

Расхождения же в скорости 
падения отрасли в целом и жилищ-
ного строительства (см. график) 
в частности объясняются мерами 
правительства по относительно 
дешевой для бюджета поддержке 
последнего. Напомним, запущен-
ная в марте 2015 года программа 
льготной ипотеки изначально оце-
нивалась в 400 млрд руб. новых 
кредитов, летом была расширена 
до 700 млрд руб., при этом прави-
тельству она обошлась в изначаль-
но отведенные 20 млрд руб. банкам 
на обеспечение льготной кредитной 
ставки 12% годовых — из-за сниже-
ния ставок новых ассигнований не 
потребовалось. Теперь же в связи 
с сокращением спроса на покупку 
жилья (см. ”Ъ“ от 4 августа) Мин-
фин обсуждает возможность нового 
расширения программы за счет 
ЖСК и повышения потолка льготных 
кредитов до 10 млн руб. в Москве, 
Санкт-Петербурге и областях и до 
4 млн руб. в регионах.

Олег Сапожков

ДИНАМИКА РАБОТ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
И ВВОДА ЖИЛЬЯ (%, ГОД К ГОДУ) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Дмитрий Полевой из ING также 
ожидает дальнейшего снижения ин-
вестиций, не связанных со строитель-
ством. Падение может ускориться с 
минус 4,6% до минус 6,5% год к году 
(по стройке в июле падение состави-
ло 10,3% год к году). «Улучшение усло-
вий кредитования и весеннее улучше-
ние финрезультата так и не сказалось 
на приросте капвложений — основ-
ной проблемой остается кризис дове-
рия»,— отмечает эксперт.

В условиях ухудшения ожиданий и 
новой волны ослабления рубля сильнее 
всего могут пострадать именно инвести-
ции, усиление падения которых может 
потянуть за собой доходы населения, 
предупреждает Николай Кондрашов из 
Центра Развития ВШЭ в последнем вы-
пуске «Комментариев о государстве и 
бизнесе»,— сокращение объема капвло-
жений дополнительно ударит по дохо-
дам компаний и, как следствие, уровню 
покупательной способности населения. 
«Вся ревальвация рубля уже практиче-
ски отыграна, его дальнейшее ослабле-
ние скажется на повышении инфляции, 
особенно после того, как будет исчерпан 
фактор сезонного падения цен на продо-
вольствие»,— полагает он.

Отметим, реакция работодателей 
на изменение условий в экономике в 
2015 году выглядит сильно замедлен-
ной. Возможно, летние сокращения вы-
плат наемным работникам, отразивши-
еся в июльской статистике, лишь начи-
нают процесс — в полной мере он будет 
реализован в сентябре-октябре 2015 го-
да, после сезона отпусков и при форми-
ровании производственных планов на 
следующий год. Работодателям, прав-
да, придется реагировать на политику 
государства как работодателя, который 
неизбежно будет пытаться хотя бы нем-
ного увеличить доходы в бюджетозави-
симых секторах в предвыборный год. 
Впрочем, пока нет ответа на главный во-
прос: потянет ли за собой в конце 2015 
года спад реальных располагаемых до-
ходов новый спад инвестиций, будет 
ли сформирована «спираль» сокраще-
ний зарплат и инвестиций — или же 
новое равновесие в экономике РФ бу-
дет достигнуто в 2016 году или позже. 
Нет оснований ждать достижения это-
го равновесия до конца текущего года.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Едовина

Победа 
труда над 
капиталом

Проблемы с бюджетом выну-
ждают власти искать в нем но-
вые резервы — Владимир Пу-
тин поручил правительству и 
ЦБ разобраться с копившей-
ся много лет дебиторской за-
долженностью казны в раз-
мере 3,8 трлн руб. Поручено 
организовать инвентаризацию 
«дебиторки», и прежде всего 
авансов, застревающих на пу-
ти в реальный сектор на счетах 
строителей и поставщиков. Ве-
домствам, злоупотребляющим 
авансами, обещано сокраще-
ние финансирования, наруши-
телям, не платящим штрафы и 
по исполнительным листам,— 
ужесточение ответственности. 
Однако значимо пополнить каз-
ну вряд ли получится: по рас-
ходам большая часть авансов 
приходится на оборонку, по до-
ходам — на «неоплатные» штра-
фы «однодневок» за валютные 
нарушения.

Вчера на сайте Кремля опубли-
кован набор поручений Владимира 
Путина правительству по повыше-
нию эффективности использования 
бюджетных средств. Эта тема фор-
мально всегда присутствует во вну-
триправительственных дискуссиях 
по бюджету, и особенно в заключе-
ниях Счетной палаты (СП), но, как 
правило, выступает лишь фоном 
для нового распределения денег. 
Так, споры по верстке бюджета-2016 
сейчас идут в основном вокруг на-
мерения Минфина добиться прием-
лемого дефицита казны за счет «про-
тяжки» (на сленге ведомства) десяти-
процентного сокращения расходов 
этого года и на 2016 год. Однако все-
рьез резать расходы из-за мощного 
сопротивления социального блока 
и иных министерств не получается. 
В этих условиях Белому дому пред-
стоит «вывернуть карманы» распо-
рядителям бюджетных денег и най-
ти у них излишки.

Основная часть поручений пре-
зидента посвящена дебиторской 
задолженности бюджета (тому, что 
причитается госказне). СП оценива-
ет ее объем в 3,8 трлн руб., Минфин 
— в 3,9 трлн руб. «Она все время при-
растает (почти на 30% в год.— 

”
Ъ“), и 

этот процесс превратился уже в бес-
конечный»,— сетовала глава СП Та-
тьяна Голикова в ходе июльской 
встречи с президентом. Из общей 

суммы «дебиторка» по расходам со-
ставляет 2,6 трлн руб., по доходам 
—1,3 трлн руб.

По расходам она в основном 
образуется, когда бюджетные день-
ги в виде авансов уже выплачены, а 
заказанное оборудование или рабо-
ты еще не получены, здания не по-
строены. Часто это происходит пото-
му, что ведомства не успевают осво-
ить лимиты в срок и «раскидывают» 
деньги по исполнителям, чтобы от-
читаться о расходовании и претен-

довать на новое финансирование. 
Оценив на прошлой неделе подго-
товку к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года, СП установила, что рас-
ходы 2014 года исполнены на 99%, 
но почти все деньги были выделе-
ны строителям в виде авансов в са-
мом конце года, попав в «дебитор-
ку», которая за прошедшие полго-
да не сократилась. Министр финан-
сов Антон Силуанов ранее заявлял, 
что авансы далеко не сразу идут в ре-
альный сектор, а надолго остаются 
на счетах получателей — с размеще-
нием на депозиты и конвертацией 
в валюту.

Для исправления ситуации Вла-
димир Путин вчера поручил прави-
тельству до 10 октября определить 
координатора инвентаризации де-

биторской задолженности по расхо-
дам — ее проведут главные распоря-
дители бюджетных средств (ГРБС). 
Этому координатору (вероятно, 
Минфину) предстоит оценить ак-
тивность ГРБС по сокращению «де-
биторки», с тем чтобы до 31 декабря 
подготовить предложения о перера-
спределении ассигнований 2015 го-
да и о распределении средств 2016–
2018 годов.

По части «дебиторки» по доходам 
Белый дом в срок до 20 января 2016 
года должен провести через Госдуму 
поправки к законодательству, необ-
ходимые для устранения условий, 
способствующих росту такой задол-
женности. В частности, запланиро-
вано усиление ответственности за 
неуплату административных штра-
фов, «совершенствование механиз-
мов исполнительного производства 
и правовых механизмов привлече-
ния должников к ответственности». 
Совместно с ЦБ в срок до 30 сентя-
бря правительству поручено внести 
предложения и о противодействии 
нарушениям в сфере валютного ре-
гулирования.

Отметим, что категоричность 
формулирования задания по борь-
бе с «дебиторкой» вовсе не означа-
ет, что бюджет 2016 года пополнит-
ся значимой частью подвисших 
3,8 трлн руб. (эта сумма превыша-
ет четверть всех доходов казны). 
Как уже писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 13 ию-

ля), анализируя данные Минфина, 
при определении объема «дебитор-
ки» по большей части речь идет не 
о финансовых проблемах, а о про-
блеме отчетности. Крупнейшие дер-
жатели задолженности — Росфин-
надзор, который физически не мо-
жет взыскать штрафы за валютные 
нарушения с фирм-однодневок, а 
также Минобороны, плохо отчи-
тывающееся по авансам из бюдже-
та, и Минобразования с проблем-
ными инвестициями в федераль-
ные университеты. Прочие суммы 
— это в основном начисленные, но 
еще не уплаченные (преимущест-
венно законно) платежи в адрес Фе-
деральной налоговой службы и Фе-
деральной таможенной службы, а 
также растущие долги по штрафам 
и исполнительным листам в поль-
зу бюджета, которые не в силах со-
брать Федеральная служба судеб-
ных приставов.

Вадим Вислогузов

Белый дом отберет авансы 
Власти определили направления борьбы с «дебиторкой»
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новости

Исполнительный директор совета муни-
ципальных образований Подмосковья 
Олег Иванов предложил денонсировать 
Европейскую хартию местного самоу-
правления (МСУ) и внести соответствую-
щие поправки в Конституцию. Это, по его 
словам, позволит «включить местные ад-
министрации в единую систему органов 
госвласти». Эксперты считают, что изме-
нение Конституции и денонсация хартии 
приведут к уничтожению МСУ и возврату 
к советской системе исполкомов.

Статью, в которой предлагается денон-
сировать Европейскую хартию МСУ и вне-
сти соответствующие поправки в Консти-
туции РФ, Олег Иванов опубликовал в ря-
де изданий, в том числе на сайте партии 
«Родина». Свое предложение он объясня-
ет тем, что в России «нет практически ни-
каких традиций» МСУ и «даже предпосы-
лок» к его возникновению «в том виде, в ко-
тором оно понимается западным общест-
вом», а россиянам гораздо ближе «взгляды 
жителей Китая и других стран с сильной 
центральной властью». Европейскую хар-
тию МСУ и ее принципы, закрепленные 
в Конституции, которая устанавливает не-
зависимость МСУ и его право самостоятель-
но формировать местные органы власти 
(ст. 12 и ст. 130–133), господин Иванов на-
зывает «барьерами» на пути «расширения 
полномочий органов госвласти».

Господин Иванов уверен, что его идея бу-
дет поддержана, поскольку «муниципаль-
ная реформа провалилась», а общество не 
воспринимает МСУ «как власть» и поэтому 
в нем не участвует. «Конституция уже не от-
ражает настоящее положение дел, а испол-
нительные муниципальные органы уже 
и так вмонтированы в госвертикаль, по-
скольку региональная власть принимает са-
мое активное участие в назначении глав му-
ниципалитетов, определяет им объем пол-
номочий,— заявил он 

”
Ъ“.— Лучше пусть 

государство контролирует МСУ, чем другие 
личности». Продлить вертикаль он предла-
гает в городские округа, которым делегиру-
ются госполномочия, а МСУ оставить только 
в поселениях.

Лидер партии «Родина», член думской 
фракции «Единая Россия» Алексей Журав-
лев сказал 

”
Ъ“, что его партия разделяет по-

становку вопроса. «Сегодня много конфлик-
тов между МСУ, особенно региональными 
столицами и регионами. Должны быть или 
механизмы их разрешения, или жесткое ре-
гулирование со стороны государства»,— по-
яснил депутат.

Это не первое предложение провести 
ревизию ратифицированных РФ междуна-

родных договоров и соглашений. С таким 
предложением выступал, например, глава 
комитета Госдумы по международным де-
лам Алексей Пушков. Он предлагал при-
нять специальный конституционный за-
кон, который позволит «отменять действия 
ратифицированных Россией международ-
ных соглашений». Изменить Конституцию 
ранее призывал и глава Следственного ко-
митета России Александр Бастрыкин, на-
звавший приоритет международного пра-
ва над национальным «диверсией правово-
го регулирования».

Член комитета Госдумы по конституци-
онному законодательству Вадим Соловь-
ев (фракция КПРФ) заявил 

”
Ъ“, что в партии 

«крайне отрицательно относятся к измене-
ниям в Конституции». МСУ, по его словам, 
«встроить в вертикаль можно, только если 
его уничтожить и вернуться к советской 
системе». Первый замглавы думской фрак-
ции «Справедливая Россия» Михаил Емель-
янов уверен, что «нельзя править Конститу-
цию и выходить из хартии»: «Это уничтоже-
ние МСУ. Вывод местного самоуправления 
из структуры органов госвласти — принци-
пиальное достижение демократии». «Денон-
сировать хартию невозможно, пока мы яв-
ляемся членами Совета Европы,— считает 
первый заместитель председателя фракции 
ЛДПР Алексей Диденко.— Хотя если члены 
Совбеза ООН говорят о возможности запрета 
на право вето для некоторых стран после то-
го, как Россия наложила вето на резолюцию 
о создании трибунала в отношении винов-
ных в крушении Boeing на востоке Украины, 
денонсация одного акта вполне возможна».

Профессор Высшей школы экономики 
Елена Лукьянова полагает, что «Госдума мо-
жет денонсировать Европейскую хартию 
МСУ, если будет воля». «Скорее всего, МСУ 
останется, пусть даже как демократическая 
ширма,— сказала она 

”
Ъ“.— К тому же де-

нонсации в любом случае воспротивятся са-
ми муниципалы».

По мнению главы комитета по МСУ Мо-
соблдумы Александра Наумова, МСУ надо 
сохранить, но развивать его в интересах на-
селения, а не чиновников, не отдавать все 
и вся на региональный уровень. Он против 
«изменения Конституции», а предложение 
о денонсации Европейской хартии, счита-
ет депутат, «требует обсуждения»: «Надо по-
нять, что нам дает следование хартии».

Наталья Городецкая

Подмосковье  
почувствовало 
родство с Китаем
Директор совета муниципальных образований 
предлагает денонсировать Европейскую хартию МСУ

Отметим, что в 2009 году музеям уже ог-
раничивали возможности использования 
охранников, но тогда, наоборот, им бы-
ло запрещено пользоваться услугами част-
ных структур. После жалоб музеев на до-
роговизну постов вневедомственной охра-
ны Минкульту удалось добиться поблажек, 
и учреждениям разрешили нанимать част-
ников. Но сейчас, как ранее признавал гла-
ва Минкульта Владимир Мединский, услу-
ги таких постов дешевле частных охранни-
ков. По словам директора Музея современ-
ной истории России (бывший Музей рево-
люции) Ирины Великановой, услуги ЧО-
Пов обойдутся музеям минимум вдвое до-
роже. Исполнительный директор Союза му-
зеев России Борис Аракчеев сетует, что в ре-
гиональных музеях частную охрану нанять 
иногда просто невозможно — «зачастую 
там есть единственный полицейский пост 
на несколько деревень». Госпожа Велика-
нова сказала, что обеспечить должную без-
опасность ЧОПы вряд ли смогут и в горо-
дах, посетовав, что в ее музее «хранится бо-
лее 1 млн ценных экспонатов», в том числе 
оружие и драгметаллы.

Владимир Мединский на совещании 
с музейными работниками в июле 2015 года 
предложил последним протестовать против 
снятия полицейских постов в их учреждени-
ях. Сам министр 30 июля написал обраще-
ния к президенту Владимиру Путину и гла-
ве МВД Владимиру Колокольцеву с прось-
бой не сокращать посты. Об этом говорится 
в ответе министра главе комиссии по куль-
туре петербургского парламента Максиму 
Резнику (письма есть у 

”
Ъ“), который в ию-

не предлагал Минкульту разрешить музеям 
и библиотекам через суд принуждать управ-
ление вневедомственной охраны при МВД 
к заключению договоров об охране.

По словам господина Мединского, 
в 62 музеях Минкультуры хранится 27 млн 
«бесценных художественных сокровищ 
и исторических артефактов», при этом 
треть учреждений удалены от городов. 
«Ликвидация постов полиции в этих му-
зеях может иметь непоправимые послед-
ствия»,— сообщал министр. Господин Ме-
динский также высказал опасение, что 
к системам безопасности учреждений по-
лучит доступ «неконтролируемый круг лиц 
и организаций» из охранных структур. Ди-
ректор Пермской государственной художе-

ственной галереи Юлия Тавризян говорит, 
что музеи обязаны нанимать частную охра-
ну на открытых торгах, где «побеждает са-
мый дешевый, а не самый надежный», и по-
тому «система музейной охраны становит-
ся известной все большему числу людей». 
Вчера господин Мединский заявил телека-
налу «Россия 1», что планирует лично обсу-
дить вопрос о сокращениях с Владимиром 
Колокольцевым.

В музейном сообществе обеспокоены 
и бездействием охранников во время недав-
него погрома в Манеже. Напомним, 14 ав-
густа около десятка так называемых право-
славных активистов разгромили выставку 
«Скульптуры, которых мы не видим», повре-
див работы скульптора Вадима Сидура. Ох-
рана Манежа не противостояла погромщи-
кам, лишь вызвав полицию. Руководство не-
скольких крупных учреждений (в том числе 
ГМИИ им. А. С. Пушкина и Третьяковской га-
лереи) вчера опубликовало письмо с требо-

ванием «защитить их от вандалов». Генди-
ректор Государственного Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский сетовал, что частные охран-
ники имеют полномочия куда меньше по-
лицейских — в частности, лишь последние 
имеют право «выкинуть человека за шкир-
ку на улицу». Однако Андрей Куча из «Аль-
фаСтрахования» говорит, что охранники Ма-
нежа вполне могли «оттеснить агрессивных 
посетителей и изолировать экспонаты, не 
прибегая к силовому задержанию».

Отметим, что большая часть сокращае-
мых со стационарных постов сотрудников 
полиции может перейти на работу во ФГУП 
«Охрана». Не исключено, что музеям будет 
достаточно услуг этой военизированной 
структуры МВД, чьи сотрудники имеют пра-
во применять огнестрельное оружие, «пре-
секать преступления и правонарушения» 
и доставлять в полицию нарушителей. Та-
ким образом, заключает источник 

”
Ъ“ в по-

лицейских кругах, новые правила могут 
обернуться для музеев лишь повышением 
расходов на охранные услуги.

Александр Воронов,  
Татьяна Гришина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Страховщики убоялись  
музейных страхов

КПРФ обнародовала предвыборную 
программу в Новосибирской обла-
сти, где пост мэра занимает бывший 
депутат Госдумы коммунист Анато-
лий Локоть. Для Новосибирской обла-
сти особые программы и агитацию под-
готовили и другие партии. В условиях, 
когда программные установки парла-
ментских партий различаются лишь 
нюансами, возрастает роль начавшей-
ся в СМИ агитации, которая призвана 
подчеркнуть их непохожесть любыми 
средствами.

В субботу на съезде депутатов разного 
уровня в Новосибирске КПРФ представит 
проект предвыборной программы. 13 сентя-
бря в области пройдут выборы в парламент 
региона и горсовет Новосибирска. К про-
грамме в Новосибирской области КПРФ от-
неслась с большой тщательностью, посколь-
ку город возглавляет ее представитель Ана-
толий Локоть. Положения программы об-
суждались на форуме «Будущее Новосибир-
ской области. Стратегия развития», который 
прошел 8 августа в президиуме Сибирского 
отделения РАН с привлечением широкого 
круга экспертов. В ней партия соединила ре-
гиональную специфику с общефедеральны-
ми партийными тезисами.

КПРФ работает на увеличение явки и мо-
билизацию своего стабильного электора-
та. «Выборы назначены в крайне неудачное 
время, агитационный период приходится 
на разгар отпусков, голосование — на пе-
риод уборки урожая и завершение дачного 
сезона. Это сделано специально, чтобы как 
можно меньше людей пришло голосовать 
и 

”
Единая Россия“ сохранила свои позиции 

в органах власти, несмотря на кризис»,— го-
ворится в программе. При этом коммунисты 
не затрагивают критикой президента Влади-
мира Путина: «Растут цены и тарифы, снижа-
ются реальные доходы населения. Полити-
ка, проводимая правительством 

”
Единой 

России“, не может обеспечить экономиче-
ский суверенитет страны».

Общие места общероссийской програм-
мы иллюстрируются местными примера-
ми: «…не прекращаются попытки разгро-
мить большую науку, уничтожить научный 
потенциал Сибирских отделений трех быв-
ших академий, всемирно известный Ака-
демгородок». Мэра, который ведет на выбо-
ры «команду Локотя», от критики коммуни-
сты защищают тем, что он принял хозяйст-
во, где «проблемы не решались годами», про-
тивопоставляют руководству области, кото-
рое забрало у города «все полномочия в сфе-
ре здравоохранения и МСУ». В регионе, где 
КПРФ поддерживает городскую власть, пар-
тия переходит от критики к предложениям: 
по дорожно-транспортной программе Ново-
сибирска, возвращению выборов мэров, на-
делению правом нормотворческой инициа-
тивы общественных объединений.

Вице-спикер новосибирского област-
ного заксобрания, второй номер партспи-

ска КПРФ на выборах в парламент регио-
на Владимир Карпов говорит, что програм-
ма развивает и продолжает документ Ана-
толия Локотя, который прошел полутора-
годовую проверку практикой (кандидат от 
КПРФ победил на выборах в апреле 2014 го-
да). «Сегодня наша партия стоит перед теми 
же проблемами, перед которыми после Ок-
тябрьской революции и Гражданской вой-
ны стояли большевики. Это индустриали-
зация, кооперация и культурная револю-
ция»,— говорит он.

От коммунистов не отстают и другие 
партии. С 15 августа, за 28 дней до дня го-
лосования, по закону участникам выборов 
можно начинать агитацию в СМИ. В поне-
дельник актив ЛДПР во главе с Владимиром 
Жириновским провел агитацию на рынке 
Краснодара (в крае избирают губернатора, 
а в столице региона — гордуму). Одним из 
новых пунктов программы ЛДПР, который, 
по мнению партийцев, отличает партию от 
всех других, стала поддержка действий ГК-
ЧП 19 августа 1991 года, направленных, как 
говорится в сообщении ЛДПР, на то — «что-
бы миновать развал СССР и 

”
оранжевую ре-

волюцию“».
«Справедливая Россия» запустила в соци-

альные сети ролик с депутатами-медведями. 
«Скажите, а люди-то здесь есть?» — восклица-
ет случайная старушка. Единственный чело-
век, уборщица, отвечает: «Да откуда?! Думать 
надо было, за кого голосовали».

Единороссы в ответ обещают вспомнить, 
что при создании «Справедливой России» од-
ним из партийных символов была выхухоль. 
В Новосибирскую область партия направила 
целый федеральный десант: секретаря ген-
совета Сергея Неверова, главу центрально-
го совета сторонников партии Ольгу Батали-

ну, депутата Госдумы Александра Хинштей-
на, замминистра здравоохранения Татьяну 
Яковлеву. Единороссы прорабатывают сис-
тему сетевой агитации и дали мастер-класс 
на партийной школе муниципальным депу-
татам-единороссам, которых рассматривают 
как опору в кампании. В пику общественной 
программе коммунистов единороссы объя-
вили сбор предложений в программу совре-
менных стандартов комфортной городской 
среды «Уютный город». Как уже писал 

”
Ъ“, на 

сентябрьских выборах единороссы делают 
акцент на специфике регионов, стараясь «не 
федерализовать повестку».

«Справедливая Россия» (СР) в 2014 году об-
новила федеральную программу и выносит 
ее на сентябрьские выборы, дополнив кампа-
нию отдельными адресными проектами, на-
пример по ЖКХ. Исключение составила Но-
восибирская область, для которой справо-
россы написали отдельную антикризисную 
программу. Как и КПРФ, справороссы пред-
лагают вернуть прямые выборы мэров, но не 
критикуют президента. «Вы не найдете в про-
граммах парламентских партий критики то-
го, что делает президент в сфере геополити-
ки, потому что мы поддерживаем это. В прин-
ципе это касается и внутренней политики, но 
проблема — в исполнении его решений пра-
вительством»,— объясняет секретарь прези-
диума СР Александр Бурков, курирующий 
избирательные кампании. Что касается Но-
восибирской области, то, по его словам, там 
создалась особая ситуация, при которой ЕР 
и КПРФ «оказались на одном поле, раз комму-
нист стал чиновником» — эту коллизию «про-
граммой не решить, только делами».

Ирина Нагорных;  
Валерий Лавский,  
Новосибирск

Партии разворачивают агитацию
Показательная борьба брендов развернется в Новосибирской области

Как стало известно ”Ъ“, в Калининград-
ском избиркоме сейчас нет документов 
о наличии ранга посла у главы ОАО РЖД 
Владимира Якунина. В избиркоме при-
знают, что, только имея этот статус, он 
может выдвигаться в Совет федерации 
(СФ) от исполнительной власти и других 
оснований для его выдвижения нет. Гла-
ва МИДа Сергей Лавров вчера не смог 
уточнить, есть ли у Владимира Якуни-
на ранг посла, собеседники ”Ъ“ в мини-
стерстве и в администрации президента 
сообщили, что «не видели» соответст-
вующих документов. При этом господин 
Якунин имеет право стать членом СФ 
по президентской квоте.

Секретарь калининградского облизбир-
кома Ярослава Орлова сообщила 

”
Ъ“, что 

врио губернатора Николай Цуканов, выд-
винувший в члены СФ Владимира Якунина, 
не представлял в комиссию сведений о том, 
что у последнего есть ранг чрезвычайного 
и полномочного посла. Сергей Лавров вче-
ра также не смог уточнить, есть ли у господи-
на Якунина ранг посла. «У нас это делопро-
изводство ведется достаточно интенсивно, 
поэтому таких данных я вам пока предста-
вить не могу»,— заявил министр журнали-
стам. А в РЖД 

”
Ъ“ вчера заявили, что «Влади-

мир Якунин является руководителем инфра-
структурной компании, поэтому рассуждать 
на тему его посольских рангов неуместно».

По словам Ярославы Орловой, ранг по-
сла — это, вероятно, единственное основа-
ние для выдвижения господина Якунина 
в СФ. Закон «О порядке формирования СФ» 
требует, чтобы кандидат в сенаторы либо 
прожил в регионе, от которого выдвигает-
ся, пять лет до выдвижения или 20 лет в со-
вокупности, либо был сотрудником право-
охранительных органов, членом региональ-
ного парламента, госслужащим соответст-
вующего региона, либо имел ранг посла. Из 
документов господина Якунина следует, что 
он не проходит ценз оседлости и не имеет 
опыта работы ни в правоохранительных, ни 
на госслужбе в регионе, заявила 

”
Ъ“ госпо-

жа Орлова. «Соответственно, комиссия за-
просила у МИДа информацию о диплома-
тическом ранге Якунина»,— отметила она. 

Он работал с 1985 по 1991 год секретарем по-
стпредства СССР при ООН, но эта должность 
соответствует максимум рангу первого се-
кретаря 1-го класса. «Ответ от МИДа должен 
поступить в течение десяти дней, если выяс-
нится, что Владимир Якунин не имеет права 
быть членом СФ от исполнительной власти, 
мы об этом сообщим»,— сказала 

”
Ъ“ госпожа 

Орлова. При этом у Владимира Якунина сей-
час есть возможность попасть в СФ по прези-
дентской квоте, а не от Калининградской об-
ласти (

”
Ъ“ писал об этом вчера).

Источник 
”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента (АП), утверждает, что из 
АП в МИД пока не направлялись докумен-
ты о присвоении господину Якунину ран-
га посла. Собеседники 

”
Ъ“ в МИДе утвержда-

ют, что каждый приказ о присвоении этого 
ранга публикуется максимум через 14 дней 
после подписания соответствующего ука-
за президентом. На сайте МИДа есть список 
граждан в ранге чрезвычайных полномоч-
ных послов, и Владимира Якунина в нем 
нет. Последний раз президент подписывал 
указ о присвоении рангов посла 21 июля, со-
ответствующий указ появился на сайте МИ-
Да 24 июля.

Напомним, 18 августа Владимир Якунин 
официально подтвердил свое желание пе-
рейти в СФ в качестве сенатора от Калинин-
градской области, но подчеркнул, что окон-
чательные решения будут приняты руко-
водством страны. «Это его выбор»,— про-
комментировал его заявление Владимир 
Путин, пообещав обсудить с главой РЖД эту 
тему после того, как тот выйдет из отпуска. 
Как сообщал 

”
Ъ“ накануне, встреча Влади-

мира Путина и Владимира Якунина может 
состояться на следующей неделе. Вчера же 
вице-премьер Аркадий Дворкович (являет-
ся председателем совета директоров РЖД) 
заявил в эфире «России 24», что господин 
Якунин «долго и успешно» руководил моно-
полией: «Мы будем продолжать взаимодей-
ствие, где бы он ни был». При этом он под-
черкнул, что никаких кадровых решений 
пока не принято, и напомнил — назначать 
нового главу компании правительство будет 
по согласованию с президентом.

Сергей Горяшко, Елена Черненко

Владимир Якунин 
не чрезвычайно полномочен
Дипломатических путей в СФ у главы РЖД 
не обнаружилось
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После налета вандалов на выстав-
ку в московском Манеже руководи-
тели российских музеев не хотели бы 
остаться без защиты полиции 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

К О Н Т Е К С Т
« Г О Л О С »  Н А Ш Е Л  И Н О С Т Р А Н Н О Е  Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е  
У  К А Н Д И Д А Т О В  В  Г У Б Е Р Н А Т О Р Ы

Движение «Голос» подготовило доклад о финансиро-
вании избирательных кампаний с 2013 по 2015 год, 
из которого следует, что финансирование выборов 
остается непрозрачным: требования федерально-
го законодательства декларировать поступления 
в избирательные фонды от юрлиц в размере более 
25 тыс. руб. и указывать число физлиц, пожертвовав-
ших более 20 тыс. руб., не исполняются. Избиркомы 
зачастую сами определяют размеры сумм пожер-
твований в фонды, которые должны публиковаться 
в СМИ. Например, на выборах губернатора Еврейской 
автономной области в этом году будут обнародо-
ваться данные о пожертвованиях со стороны юрлиц 
в размере не менее 500 тыс. руб. и физлиц в размере 
не менее 100 тыс. руб. 

В прошлом году в СМИ публиковались сведения 
о пожертвованиях в фонды кандидатов в главы 
Орловской области свыше 1 млн руб., на губер-
наторских выборах в Волгоградской, Курганской 
и Липецкой областях — не менее 500 тыс. руб. 
«В Якутии, Удмуртии, Красноярском крае, Иванов-
ской, Кировской, Мурманской, Нижегородской, 
Новосибирской и Тюменской областях (выборы глав 

прошли в 2014 году.— ”Ъ“) публиковались только 
общие суммы пожертвований»,— указано в докладе.

На текущие выборы губернаторов делают пожер-
твования фирмы со значительной долей иностран-
ного участия. В докладе говорится, что «кандидату 
в губернаторы Омской области Виктору Назарову 
ООО ”Краснодар Водоканал“ пожертвовало 3 млн руб. 
Компания на 100% контролируется ООО ”РВК-Инвест“, 
учредителями которого в ЕГРЮЛ значатся компании 
Brieva Invest Limited, зарегистрированная на Кипре, 
и Ventrelt Holdings Ltd с Британских Виргинских остро-
вов». На кампанию врио смоленского губернатора 
Алексея Островского 500 тыс. руб. выделила компания 
«Регент», более 99% которой, по данным ЕГРЮЛ 
на 9 августа 2015 года, принадлежало компании с ог-
раниченной ответственностью «Смоленск Диамондс 
(Миддл Ист) ДМСС», зарегистрированной в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах. Василий Голубев, выдви-
нутый в губернаторы Ростовской области от «Единой 
России», получил 1 млн руб. от ООО «Торговый дом 
РИФ», учредителями которого являются компании 
с Кипра и Британских Виргинских островов.

Анастасия Берман, Андрей Перцев
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региональные выборы

”
Ъ“ продолжает серию репор-

тажей из регионов, где 13 сен-
тября будут выбирать губерна-
торов. Врио главы Калужской 
области Анатолий Артамонов, 
который руководит регионом 
с 2000 года и избирается на но-
вый пятилетний срок, настоль-
ко уверен в победе, что даже  
не собирается вести кампанию. 
Не усердствуют и его оппонен-
ты, многие из которых открыто 
высказываются в поддержку  
господина Артамонова.

«У меня масса 
незавершенных дел здесь» 
«Я не буду участвовать в предвы-
борной кампании и агитационных 
встреч не планирую,— заявил 

”
Ъ“ 

Анатолий Артамонов.— Дел невпро-
ворот: не могу позволить себе ни на 
день уклониться от исполнения обя-
занностей. Тем более что сегодня лю-
ди судят по делам, а не по словам. Вы-
бор таков: проголосовать за известное 
настоящее и будущее либо поэкспе-
риментировать в это сложное время». 

Врио губернатора открыто на-
зывают автором «калужского эко-
номического чуда»: в области за не-
сколько лет открыли свои автозаво-
ды «Фольксваген», «Вольво», «Пежо» 
и производители лекарств. Экономи-
ческий кризис сильно ударил по ав-
тозаводам, а значит, и региональной 
экономике. На фоне кризиса в Калуж-
ской области проходят три крупные 
кампании — по выборам губерна-
тора, депутатов регионального пар-
ламента и гордумы Калуги, но яв-
ных следов политической борьбы 
незаметно даже в областном центре. 
Единственное свидетельство подго-
товки к голосованию — небольшие, в 
альбомный лист размером, плакаты 
на автобусных остановках, которые 
напоминают жителям, что 13 сентя-
бря пройдут «главные выборы в реги-
оне». Ни Анатолий Артамонов, ни его 
оппоненты украшать улицы своими 
портретами не спешат.

Сам глава региона, впрочем, да-
ет достаточно информационных по-
водов местным СМИ. «Мед, конеч-
но, полезнее, чем варенье. Это одноз-
начно»,— шутит он на ярмарке меда 
над своими же призывами к жите-
лям области отказаться от варки ва-
ренья из-за дефицита сахара. Через 
полчаса господин Артамонов вместе 
с министром строительства Белорус-
сии Александром Черным заклады-
вает камень на строительстве микро-
района «Веснушки» на окраине Калу-
ги. Строить микрорайон будет бело-
русская компания. Глава области пе-
редает привет президенту Александ-
ру Лукашенко и желает ему удачи на 
выборах, белорусский министр в от-
вет называет губернатора человеком 
«в единственном экземпляре» и тоже 
желает победы. Проект района главу 
региона устроил, хотя нашлись и не-
достатки. «Церковь лучше бы переме-
стить с окраины в парк (находится в 
центре района), людям будет удобнее 
в нее ходить»,— советует строителям 
губернатор. Те согласно кивают.

В бюллетенях на губернаторских 
выборах, помимо Анатолия Артамо-
нова, будут еще три фамилии. В кон-
куренты вызвались депутат Госдумы 
от ЛДПР Вадим Деньгин, депутат зак-
собрания от КПРФ, директор сель-
хозпредприятия Николай Яшкин и 
представитель «Патриотов России» 
Евгений Невежин, который работает 
контролером на заводе «Калугапри-
бор». Заявлялся на выборы и депу-
тат гордумы Калуги, справоросс Ан-
дрей Смоловик, но снял кандидату-
ру. «

”
Справедливая Россия“ — моло-

дая партия, у нас не набралось нуж-
ного количества депутатов для про-
хождения фильтра. К следующему 

циклу мы наберем силу,— объясня-
ет он свое решение и добавляет бо-
лее веский аргумент: — Губернатор 
представляет интересы всех партий 
в регионе, он прислушивается к мне-
нию всех сторон, а наши с ним про-
граммы очень близки».

Глава области избирается на пять 
лет. К моменту окончания очеред-
ных полномочий после выборов 
2015 года губернаторский стаж Ана-
толия Артамонова составит 20 лет. «В 
этой должности он уже перезрел, пе-
ресидел»,— уверена политолог Ека-
терина Курбангалеева. В начале года 
в области ходили активные слухи о 
переходе губернатора-тяжеловеса в 
федеральное правительство. «У меня 
масса незавершенных дел здесь,— 
опровергает слухи господин Арта-
монов. И добавляет: — Мы работаем 
в команде президента и готовы вы-
полнить любое его поручение».

«Анатолий Артамонов 
научился не выращивать 
себе конкурентов»
«Анатолий Артамонов сделал Ка-
лужскую область прорывным реги-
оном, смог создать на территории 

области экономическое чудо»,— го-
ворит Вадим Деньгин. Он заверяет, 
что готов победить, сформировать в 
регионе коалиционное правитель-
ство и опираться на опыт предшест-
венника. «Плох тот солдат, который 
не хочет стать генералом! Я готов 
получить эстафету от Анатолия Ар-
тамонова. Инвестиции — это очень 
хорошо, но надо развивать соци-
альную инфраструктуру, обращать 
внимание на хамство чиновников 
на местах»,— строит планы депутат 
Госдумы. Отсутствие массовой аги-
тации его не удивляет: «В регионе 
нет традиции размещать билборды. 
Может, это и хорошо: обычно их за-
нимает 

”
Единая Россия“. Ставку де-

лаем на встречи».
Вадим Деньгин не скрывает, что 

его кампания — скорее подготовка 
к выборам в Госдуму 2016 года по од-
номандатному округу в Калужской 
области. В текущей кампании он 
больше агитирует за список ЛДПР 
на выборах в заксобрание, разъез-
жая по региону в компании канди-
датов в депутаты. «Для законодатель-
ных инициатив в таких поездках уз-
наешь много полезного. Например, 

закон о контрактных закупках не ра-
ботает. Приезжаешь в детский сад — 
тебе говорят, что вынуждены поку-
пать творог по 66 руб.— это низкая 
цена, но разве можно за эти деньги 
купить качественный продукт?» — 
говорит он.

На встречи с избирателями дела-
ет ставку и кандидат от КПРФ Нико-
лай Яшкин. «Артамонова я знаю с 
1996 года, он стал вице-губернато-
ром, а я — депутатом. Поэтому все 
слабые его точки я знаю хорошо,— 
заявил 

”
Ъ“ коммунист.— Если мы го-

ворим, что наш регион привлекате-
лен для бизнеса, то комфортные ус-
ловия должны быть созданы и для 
его жителей — и не только больших 
городов, но и деревень, сел». Ком-
мунист критикует региональную 
власть за то, что та «не советуется с 
народом», а автозаводы «в кризис 
пострадали сильнее всего»: «А ведь 
у нас есть своя промышленность в 
области, ее в первую очередь нужно 
поддерживать».

Анатолий Артамонов не отрица-
ет, что «производители авто и быто-
вой техники просели, а у них боль-
шая доля в нашем объеме промыш-

ленного производства». «Но у нас 
достаточно диверсифицированная 
экономика, есть и другие отрасли, 
которые обеспечили рост бюджет-
ных поступлений. Мы сохраняем 
не только социальные обязательст-
ва, но инвестиционную составляю-
щую, которую многие урезают в кри-
зис»,— говорит губернатор. 

«Николай Яшкин будет играть 
роль Николая Харитонова, которо-
го выдвинула КПРФ на выборах пре-
зидента 2004 года,— аграрий, ру-
бит правду-матку. Но Яшкина хоро-
шо знают только в своем районе, его 
фигура была согласована»,— гово-
рит политолог Владислав Сахарчук. 
Отсутствие на губернаторских вы-
борах конкуренции он объясняет 
тем, что с 2000 года Анатолий Арта-
монов «с полного одобрения элит и 
населения выстроил моноцентриче-
скую систему». «В 2005 году область 
стала одним из первых регионов, ко-
торые начали переход на систему си-
ти-менеджерства, назначения глав 
местных администраций. На ситуа-
цию повлияла и отмена выборов по 
одномандатным округам на выборах 
в заксобрание и Госдуму (сейчас и те 
и другие возвращены.— 

”
Ъ“). В ре-

гионе было два округа, каждый де-
путат по поддержке — половина гу-
бернатора»,— объясняет эксперт. По 
его словам, в регионе с «купеческим 
менталитетом политическая культу-
ра отторгает яркие личности», а осо-
бую роль играет близость к Москве, 
где «многие делают карьеру».

По мнению Екатерины Курбан-
галеевой, «Анатолий Артамонов на-
учился не выращивать себе конку-
рентов», а сопоставимым по извест-
ности политиком в регионе можно 
считать только спикера заксобрания 
единоросса Виктора Бабурина, «но 
он теряет влияние». Господин Сахар-
чук уверен, что вопрос о том, побе-
дит ли врио главы региона на выбо-
рах, «не стоит», «но есть вопрос: 

”
ка-

кой ценой?“». «Будут показательны 
процент, полученный губернатором 
в целом, его результат в крупных го-
родах Калуге и Обнинске и явка»,— 
говорит он.

«Раскачивание лодки  
не всегда хорошо, 
особенно в кризис»
Анатолий Артамонов возглавляет и 
список «Единой России» на выборах 
в региональный парламент. «Избира-
тель должен ориентироваться, за что 
он голосует. 

”
Единая Россия“ будет 

проводить политику, которую объя-
вил губернатор. Мы всегда открыто 
говорим, что сделали и что собираем-
ся делать»,— заявил 

”
Ъ“ губернатор. 

К борьбе за мандаты допущены 
11 партий, и борьба за места в пар-
ламенте идет более жесткая, чем на 
губернаторских выборах. Одной из 
причин острой конкуренции выхо-
дец из Калуги, бывший депутат под-
московного Голицыно Алексей Ду-
ленков (занимал вторую строчку в 
списке ПАРНАС) называет достаточ-
но честный подсчет голосов на выбо-
рах. Так, на выборах в Госдуму 2011 
года «Единая Россия» получила 40% 
голосов при среднем результате по 
стране 49,3%. На выборах в облдуму 
2010 года единороссы набрали 53,5% 
голосов. По словам оппозиционера, 
еще относительно недавно Анато-
лия Артамонова можно было назвать 
либеральным губернатором: «В зак-
собрании региона в 2005 году была 
сформирована фракция 

”
Яблока“». 

Самым скандальным эпизодом 
калужской кампании стал отказ в ре-
гистрации представителям демкоа-
лиции, которая к выборам расколо-
лась и выдвигала сразу два списка — 
от ПАРНАСа и партии бывшего ми-
нистра экономики Андрея Нечае-

ва «Гражданская инициатива». Обе 
структуры регистрации на выборах 
не получили. Восстановить на выбо-
рах «Гражданскую инициативу» от-
казался Центризбирком, а ПАРНАС 
предпочел не сдавать подписные ли-
сты, обнаружив в них значительную 
долю брака. В штабе коалиции пояс-
нили, что к ним попали «токсичные 
сборщики». Одномандатник от ПАР-
НАСа Игорь Кузник (ему было отка-
зано в регистрации) заявлял о при-
частности к этому процессу неких 
«Оганесяна, Жабина и Копылова», 
которые представлялись сотрудни-
ками администрации президента. 
Первым, по его предположениям, 
был вице-губернатор Арсений Ога-
несян, а два других — технологи пар-
тии власти, работавшие с куратором 
выборов от «Единой России», депу-
татом Госдумы Виктором Кидяевым. 
Господин Кидяев после этого скан-
дала был показательно отправлен 
в отпуск партийным руководством. 
Источники в «Единой России» тогда 
сообщили, что он был отстранен от 
предвыборной работы, так как ока-
зался причастен к некорректным ме-
тодам ведения кампании в Калуж-
ской области (см. 

”
Ъ“ от 11 августа).

Анатолий Артамонов опроверг 
влияние областного правительства 
на выборы. В разговоре с 

”
Ъ“ он не-

сколько раз обратил внимание, на-
сколько сложно правильно офор-
мить документы для регистрации. 
«Мне кажется, они приезжали боль-
ше пошуметь, какой-то работы я не 
увидел,— отзывается он о предста-
вителях демкоалиции.— Провели 
некачественный сбор подписей, 
возможно, потратиться постесня-
лись. Я специально уточнял, не бы-
ло ли предвзятости. Но сданные до-
кументы должны быть чистыми — 
как можно принять некачествен-
ные документы?»

Накануне кампании активна в ре-
гионе была «Родина». Депутат заксо-
брания Вячеслав Горбатин (баллоти-
руется одномандатником от КПРФ) 
говорит, что в Калуге шел активный 
сбор подписей для нескольких пар-
тий, в том числе «Родины», среди со-
трудников бюджетных учреждений: 
«Значит, и поддержка областной 
власти была, но 

”
Родину“ по подпи-

сям не зарегистрировали, хотя они 
явно были настоящие».

«Справедливую Россию» и ЛДПР 
«стабильность» в регионе, кажет-
ся, устраивает. В 2013 году из пар-
тии Владимира Жириновского был 
исключен депутат заксобрания Сер-
гей Кременев, активно критиковав-
ший губернатора. В этом году пере-
форматировали региональное отде-
ление справороссы: лидером взамен 
местного депутата Александра Труш-
кова стала депутат Госдумы Елена 
Драпеко, за критику главы области 
из партии был исключен Вячеслав 
Горбатин. В 2011 году он организовы-
вал в Калуге митинг против фальси-
фикаций на выборах в Госдуму.

В итоге коммунисты на выборах в 
заксобрание окажутся самыми ради-
кальными критиками власти. Они 
призывают сменить «разрушитель-
ный курс Артамонова», единороссов 
называют «партией жуликов и во-
ров». Однако единства в рядах ком-
мунистов нет. «Раскачивание лодки 
не всегда хорошо, особенно в кри-
зис. Стабильность в регионе выраба-
тывалась всеми партиями, несмотря 
на идеологические разногласия. Ко-
стяк заксобрания и муниципальных 
советов должны составлять адекват-
ные люди, которые не призывают к 
свержению власти»,— говорит кан-
дидат от КПРФ в заксобрание и гор-
думу Калуги, член общественной па-
латы региона Николай Федоров.

Андрей Перцев, Калуга

Область, не готовая к экспериментам
Анатолий Артамонов намерен переизбраться губернатором Калужской области без особых хлопот

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  П О С Т  Г У Б Е Р Н А Т О Р А  К А Л У Ж С К О Й  О Б Л А С Т И

Артамонов Анатолий Дмитриевич, «Единая Рос-
сия». Родился 5 мая 1952 года в селе Красное Калужской 
области. Окончил Московский институт инженеров сельско-
хозяйственного производства (1974). С 1975 года работал 
главным инженером в совхозе «Шаховский». В 1978 году стал 
директором совхоза «Груздовский». В 1985 году возглавил 
районное управление сельского хозяйства и был избран  
первым секретарем Мосальского райкома КПСС. В 1991–
1996 годах — заместитель главы Обнинского управления 
строительства. В 1996 году стал вице-губернатором.  
С 2000 года — губернатор области.
Деньгин Вадим Евгеньевич, ЛДПР. Родился 29 сен-
тября 1980 года в Обнинске Калужской области. Окончил 
Московский госуниверситет экономики, статистики и ин-

форматики (2004). С середины 2000-х работал на разных 
должностях в ЛДПР. В 2008–2011 годах был помощником 
депутата Госдумы Игоря Лебедева, в 2009–2011 годах — 
руководитель отдела по работе с молодежью центрального 
аппарата партии. В декабре 2011 года избран в Госдуму, 
занимает пост первого зампреда комитета по информаци-
онной политике. Член высшего совета ЛДПР.
Невежин Евгений Николаевич, «Патриоты Рос-
сии» (ПР). Родился 23 августа 1953 года в Калуге. Имеет 
высшее образование. Работал токарем, затем — замести-
телем председателя профкома на производственном объ-
единении «Калужский двигатель». С 1999 по 2007 год был 
помощником депутатов Госдумы от КПРФ Вячеслава Бойко 
и Юрия Иванова. С 2005 года — председатель калужского 

регионального отделения ПР, с 2015 года — зампред.  
В 2011 году безуспешно баллотировался в Госдуму  
от ПР. В настоящее время работает контролером КПП  
в ОАО «Калугаприбор».
Яшкин Николай Иванович, КПРФ. Родился 1 января 
1960 года в селе Бутчино Калужской области. Окончил 
Костромской сельскохозяйственный институт (1982). 
После института работал агрономом в совхозе «Бутчин-
ский». В 1985–1990 годах — директор совхоза «Дружба». 
С 1990 года является директором сельскохозяйственного 
производственного кооператива «Жерелево». Параллель-
но с 1996 года — депутат законодательного собрания 
Калужской области, член комитета по агропромышленному 
комплексу.

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  К А Л У Ж С К О Й  О Б Л А С Т И

25 сентября 1991 года президент России назначил главой администрации Калужской 
области председателя комитета по науке и народному образованию Верхов-
ного совета РФ, народного депутата Александра Дерягина. 22 января 1996 года 
он ушел в отставку по собственному желанию, назначив вместо себя врио главы  
администрации своего первого заместителя Виктора Пахно. 7 марта 1996 года по пред-
ставлению премьера Виктора Черномырдина главой администрации был назначен 
полпред президента в Калужской области Олег Савченко.

9 ноября 1996 года во втором туре губернаторских выборов с результатом 63,51% голо-
сов победил спикер заксобрания Валерий Сударенков, поддержанный коммунис- 
тами в лице Народно-патриотического союза России (НПСР). Действующий губернатор  
Олег Савченко набрал 30,48% голосов.

12 ноября 2000 года на очередных выборах победил вице-губернатор Анатолий 
Артамонов с 55,97%, поддержанный «Единством», НПСР и действующим губернатором. 

Последний еще в августе заявил об отказе баллотироваться, объяснив это усталостью и неу-
мением убедить центр «в необходимости развивать местное самоуправление». Второе место 
с 16,28% занял Алексей Демичев, глава калужского Сбербанка. 14 марта 2004-го господин 
Артамонов был переизбран с 66,86%, вторым стал кандидат «против всех» (12,83%).

26 июля 2005 года 33 из 36 депутатов заксобрания по представлению президента  
утвердили Анатолия Артамонова на посту губернатора. 10 июня 2010 года  
господин Артамонов был переутвержден большинством депутатов (32 из 39).

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» набрала в регионе 
40,42% (в целом по стране — 49,31%). На выборах президента 4 марта 2012 года  
Владимира Путина поддержали 59,02% избирателей (по стране — 63,6%).

11 июня 2015 года Анатолий Артамонов ушел в отставку по собственному  
желанию и был назначен врио губернатора.

Ольга Дорохина

Собранные «Гражданской инициативой» подписи забраковал сначала областной избирком, а затем и ЦИК   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Анатолий Артамонов (второй справа) уверяет, что у него нет времени на выборы: с ярмарки меда он вместе с белорусским 
министром Александром Черным (справа) отправляется закладывать микрорайон   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
14.03.2010

на последних 
губернаторских выборах 
14.03.2004

155,1 МЛН РУБ.

Бюджет 
региона на выборы
в 2015 году 

729 280

800 740 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ

28 408 РУБ. 41,3 ГОДА

46,2 53,8

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

76,2
Доля женщин

23,8%

0,39 % 
в ВВП (2013)

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

С 2005 года – заместитель 
губернатора Калужской области, 
руководитель администрации 
губернатора. 
С августа 2012 года возглавляет 
избирком Калужской области.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
13.09.2015

0,17 % 
от площади

65-е место 
среди субъектов

44-е место

0,69 % 
от населения 53-е место

%

%
*От числа 

избирателей.

Квасов 
Виктор 
Хрисанфович

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

3,1 38,2 9,5

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

41,2

56,1

63,5

57,5
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новости

Вчера стало известно о возбу-
ждении нового уголовного дела 
в отношении известного нацио-
налиста Александра Поткина (Бе-
лова) — речь идет о призывах к 
экстремистской деятельности. 
В основу дела легли кадры, сня-
тые для документального филь-
ма «Срок». Адвокат националиста 
не исключает, что в числе фигу-
рантов дела могут оказаться оп-
позиционеры Алексей Наваль-
ный и Гарри Каспаров. Однако 
в СКР называют это фантазиями 
защиты господина Поткина.

Новое расследование в отноше-
нии националиста начало главное 
следственное управление (ГСУ) СКР 
по Москве. Как пояснили там 

”
Ъ“, у 

господина Поткина пока статус по-
дозреваемого, но на днях ему может 
быть предъявлено обвинение. Оно 
базируется на одном из роликов с 
участием националиста, снятым «не 
позднее января 2013 года» и разме-
щенным в интернете. Высказывания 
в нем квалифицированы следствием 
как публичные призывы к осуществ-
лению экстремистской деятельнос-
ти (ч. 2 ст. 280 УК РФ). В рамках рас-
следования уже проведена лингви-
стическая экспертиза, которая под-
твердила выводы следствия.

В ГСУ СКР не уточнили, о каком 
именно ролике идет речь, сообщив 
лишь, что съемки велись в маши-

не. Скорее всего, речь идет о съем-
ке бывшего лидера ДПНИ для доку-
ментального фильма «Срок». Это пя-
тиминутный эпизод, озаглавлен-
ный «Александр Белов-Поткин на 
разборке», в котором рассказыва-
ется о конфликте знакомых нацио-
налиста с некими чеченцами в кафе 
«Грабли» на Цветном бульваре. На 
видео националист, узнав об инци-
денте, идет в окружении соратни-
ков к своему джипу, а затем в ходе 
поездки с использованием нецен-
зурной лексики объясняет все, что 
он думает о кавказцах.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, Алек-
сандр Поткин был задержан 15 ок-
тября 2014 года в рамках расследо-
вания хищения $5 млрд у вклад-
чиков БТА-банка. Как считает след-
ствие, познакомившись с экс-вла-
дельцем банка Мухтаром Аблязо-
вым, он вначале по его поручению 
налаживал связи с казахскими на-
ционалистами, которых банкир 
хотел направить против действу-
ющей власти, а вскоре стал управ-
лять наиболее ликвидными акти-
вами, похищенными у вкладчиков 
БТА-банка,— земельными участка-
ми площадью 2,49 тыс. га в Домоде-
довском районе Подмосковья. Дей-
ствия бывшего лидера ДПНИ были 
квалифицированы по ч. 4 ст. 174 УК 
РФ — легализация или (отмывание) 
похищенного имущества. Потом 

к делу присоединили возбужден-
ное в отношении господина Потки-
на в Казахстане дело по ст. 164 УК 
РК — возбуждение межнациональ-
ной вражды. Расследованием дела 
вначале занимался следственный 
департамент МВД, однако недавно 
оно было передано в ГСУ СКР.

Адвокат националиста Иван Ми-
ронов уверен, что состава преступ-
ления в словах его клиента нет, к 
тому же по новому эпизоду уже вы-
шел срок давности. При этом адво-
кат считает, что новые обвинения 
его клиенту приведут к расшире-
нию фигурантов идущего расследо-
вания, среди которых могут также 
появиться оппозиционеры Алексей 
Навальный и Гарри Каспаров. Как 
отмечает защитник, в раках рассле-
дования у его доверителя следова-
тели «уже интересовались, действи-
тельно ли тот знакомил казахских 
оппозиционеров с ними» и прини-
мали ли они с ним участие в разра-
ботке плана по свержению власти в 
Казахстане.

В свою очередь, адвокат господи-
на Навального Вадим Кобзев заявил 

”
Ъ“, что его подзащитного по этому 

делу не допрашивали и не привле-
кали. В ГСУ СКР якобы проявляемый 
следствием интерес к оппозиционе-
рам назвали «литературными фанта-
зиями» защиты.

Владислав Трифонов

Александра Поткина  
скадрировали в новое дело
Известного националиста заподозрили  
в призывах к экстремизму в кино

В Северо-Кавказском окружном 
военном суде (СКОВС, Ростов-на-
Дону) вчера завершились прения 
сторон по уголовному делу укра-
инского режиссера Олега Сен-
цова и крымчанина Александра 
Кольченко. Представитель про-
куратуры, заявив, что в ходе су-
дебного следствия было доказано 
участие подсудимых в террори-
стической организации, совер-
шавшей поджоги и готовившей 
взрывы в Крыму, затребовал для 
них 23 года и 12 лет строгого ре-
жима. Адвокаты просили вынести 
оправдательный приговор, а сами 
подсудимые призвали слушате-
лей «повторить Евромайдан».

Участники группы поддержки 
подсудимых, иностранные и рос-
сийские журналисты, дипломаты и 
общественники заполонили кори-
доры суда, слушая трансляцию засе-
дания: процесс проходил в неболь-
шом зале и не вмещал всех желаю-
щих. Среди сторонников подсуди-
мого Сенцова особенно выделялась 
одетая в национальное платье сестра 
Надежды Савченко Вера. «Слава ге-
роям!» — крикнула она подсудимым 
Сенцову и Кольченко. «Слава Украи-
не!» — ответили ей обвиняемые.

Прокурор Олег Ткаченко еще раз 
огласил позицию гособвинения, со-
гласно которой Олег Сенцов создал в 
Крыму террористическую группу, яв-
лявшуюся структурным подразделе-
нием запрещенного в РФ движения 
«Правый сектор». Целью злоумыш-
ленников, считает следствие, явля-
лось возвращение Крыма в состав 
Украины. По данным СКР, обвиняе-
мые с апреля по май 2014 года подо-
жгли в Симферополе офисы общест-
венной организации «Русская общи-
на Крыма» и местного отделения пар-
тии «Единая Россия». Фигуранты де-
ла также обвиняются в попытке ор-
ганизации 9 мая 2014 года взрыва па-
мятника Ленину и мемориала «Веч-
ный огонь» в Симферополе. Участни-
ки группы были задержаны сотрудни-

ками ФСБ в мае того же года. Двое из 
них, Алексей Чирний и Геннадий Афа-
насьев, уже получили по семилетнему 
сроку. Прокурор процитировал слова 
Чирия, ставшего главным свидетелем 
обвинения: «Чтобы 9 Мая им было не 
до 9 Мая» и «От поджогов надо перехо-
дить к реальным делам — заминиро-
вать железнодорожный вокзал в Сим-
ферополе». Гособвинение потребова-
ло 23 года заключения Олегу Сенцову 
и 12 лет Александру Кольченко с по-
следующим ограничением свободы 
на два и полтора года соответственно.

Защита просила полностью 
оправдать подсудимых, утверждая, 
что дело было сфабриковано, след-
ствие велось с нарушениями, а об-
винение построено на показаниях, 
выбитых из Алексея Чирния и Ген-
надия Афанасьева, которые отказа-
лись повторить их в СКОВС.

«На скамье подсудимых сидят лю-
ди, ставшие заложниками полити-
ческих отношений Украины и Рос-
сии, они уже признаны политзаклю-
ченными»,— заявила адвокат подсу-

димого Кольченко Светлана Сидор-
кина. По ее словам, «Кольченко не 
участвовал в действиях, направлен-
ных на дестабилизацию обстанов-
ки в Крыму, а также не состоял в тер-
рористическом сообществе». Защит-
ник Олега Сенцова Дмитрий Динзе 
сообщил суду об опросе Геннадия 
Афанасьева, проведенном другим 
адвокатом. В нем говорилось, что об-
виняемого избивали в течение деся-
ти дней, принуждая к даче показа-
ний против режиссера Сенцова. Под 
пытками, по версии защиты, он при-
знался в преступлениях, которых не 
совершал, сообщив, что их организа-
тором выступал Олег Сенцов.

Выступая с последним словом, 
Александр Кольченко дрожащим го-
лосом подтвердил позицию, выска-
занную адвокатом, сравнив свое де-
ло с делом Надежды Савченко и про-
цессом по делу участников беспо-
рядков на Болотной площади. При 
этом не стал просить суд о снисхо-
ждении и поблагодарил всех, кто его 
поддерживает. В свою очередь, Олег 
Сенцов использовал последнее сло-
во для того, чтобы призвать слуша-
телей устроить «Евромайдан в Рос-
сии». Председательствующий судья 
Сергей Михайлюк объявил, что при-
говор будет вынесен 25 августа.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Режиссеру срежиссировали  
долгий срок
Для Олега Сенцова запросили 23 года заключения  
за терроризм в Крыму

Ростовский областной суд вчера, 
удовлетворив ходатайство глав-
ного следственного управления 
(ГСУ) СКР, продлил на два меся-
ца срок ареста гражданину Укра-
ины Сергею Литвинову, обвиня-
емому в участии в карательных 
акциях в Луганской области, жер-
твами которых стали 37 человек. 
Ранее активно сотрудничавший 
со следствием Литвинов, кото-
рого обвинение считает палачом, 
теперь не признает свою вину, 
отказываясь от дачи показаний. 
Между тем ”Ъ“ стали известны 
подробности его дела.

Свое ходатайство о продлении 
сроков содержания под стражей до 
13 ноября 2015 года 32-летнего уро-
женца Луганской области Сергея 
Литвинова ГСУ СКР мотивирова-
ло необходимостью завершить рас-
следование его преступной деятель-
ности. Основанием же для уголовно-
го преследования Сергея Литвино-
ва в России послужила ч. 3 ст. 12 УК 
РФ, согласно которой «иностранные 
граждане, совершившие преступле-
ние вне пределов Российской Феде-
рации, подлежат уголовной ответст-
венности, если не были осуждены в 
иностранном государстве».

По версии следствия, в основа-
ние которой легли показания са-
мого Литвинова, в июне 2014 года 
он добровольно вступил в батальон 
«Днепр», бойцы которого, действуя 
«во исполнение преступных прика-
зов» главы МВД Украины Арсена Ава-
кова и украинского олигарха Иго-
ря Коломойского (последний так-
же финансировал подразделение), 
совершали «жестокое обращение 
с гражданским населением», а так-
же применяли в вооруженном кон-
фликте на юго-востоке страны «сред-
ства и методы», запрещенные Же-
невской конвенцией от 1949 года о 
защите гражданского населения во 
время войны.

Согласно показаниям Сергея 
Литвинова, 24 июня 2014 года груп-
па бойцов батальона, 120–150 чело-
век, на трех «Уралах» выехала в по-
селок Меловое Станично-Луганско-
го района, расположившись лаге-
рем возле него. Во временном лаге-
ре командиры сообщили бойцам, 
что им предстоит принять участие 
в зачистке населенного пункта, од-
нако бойцы едва не подняли бунт, 
так как им не заплатили за преды-
дущие акции. На это командование, 
по словам обвиняемого, пообещало 
подвезти деньги вечером, отметив, 
что «всем будет произведена выпла-
та в зависимости от количества уби-
тых каждым людей во время зачи-
сток». Ночью в палаточном лагере 
бойцы практически не спали из-за 
проводившегося обстрела поселка. 
Правда, как понял сам обвиняемый, 
ополченцев в Меловом уже не было 
и «артобстрел проводился по мир-
ному населению».

Утром, вооружившись автомата-
ми, бойцы отправились в Меловое. 
По словам Литвинова, он оказался в 
группе, состоявшей из трех военно-

служащих. Они были одеты в камуф-
ляж. Проверяли не все дома, а толь-
ко «с виду привлекательные». Войдя 
в один из них, бойцы застали на кух-
не женщину лет 25 и мальчика, кото-
рому на вид было 13 лет. Женщину 
боевики по очереди изнасиловали, 
а когда она сказала: «Что же вам еще 
нужно, уроды?», Литвинов, согласно 
его признанию, застрелил ее из ав-
томата. В это время его сослуживцы 
убили мальчика.

15–17 июля батальон передисло-
цировался в город Лисичанск, возле 
которого также разбили палаточный 
лагерь. Рядом, по словам обвиняемо-
го, бойцы национальной гвардии 
установили реактивную систему за-
лпового огня «Град» и орудия, из ко-
торых обстреливали город. Утром, 
получив приказ, «брать в плен всех 
мужчин», бойцы отправились на за-
чистку города. Пленных, а в первый 
день бойцам попались только двое 
мужчин, передали затем нацгвар-
дейцам. Во все последующие за-
чистки, которые продолжались око-
ло двух недель, утверждал обвиня-
емый, захватывали уже человек по 
пять ежедневно.

7 августа часть пленных после 
фильтрации нацгвардейцы вывез-
ли в лесополосу, туда же по прика-
зу командования были направле-
ны трое бойцов «Днепра», в том чи-
сле Литвинов. «Кто-то из бойцов 
нацгвардии, кто — точно не помню, 
приказал нам встать в шеренгу на-
против автомобиля 

”
Урал“, где на-

ходились пленные, чтобы в указан-
ном месте расстреливать их»,— рас-
сказывал Литвинов. Гвардейцы ста-
ли выводить из «Уралов» людей, ко-
торых «мы должны были расстре-
лять». «Мужчины кричали, требо-
вали, чтобы мы их не убивали, но 
мы на это не реагировали»,— отме-
тил обвиняемый. По его словам, по 
команде «Огонь!», отданной кем-то 
из гвардейцев, они «все стали стре-
лять». «Я стрелял очередью, переме-
щая ствол автомата справа налево 
от начала шеренги, пытаясь застре-
лить каждого мужчину»,— сообщил 
на допросе Литвинов.

После этого, утверждает Литви-
нов, он решил уйти из «Днепра», 
так как ему «не хотелось больше 
убивать людей и насиловать жен-
щин». Товарищ по батальону бе-
жать вместе с ним отказался, так 
как он считал, что их «все равно 
найдут и убьют». Но тут у Литвино-
ва появился еще повод, чтобы офи-
циально оставить службу по болез-
ни: из-за воспаления больного зуба 
на правой щеке образовался флюс. 
Он вернулся в родное село, откуда 
на мотороллере отправился лечить-
ся в Россию. В больнице поселка Та-
расовский он познакомился с ра-
неными ополченцами. Им, как его 
проинструктировали в «Днепре», 
Литвинов представился защитни-
ком ЛНР, однако они быстро выяс-
нили, что он не ополченец, и «ста-
ли расспрашивать», кто он «на са-
мом деле». «Так как на Украину, а 
тем более в батальон я возвращать-

ся не хотел, я рассказал им, что слу-
жил в 

”
Днепре“ и покинул его само-

вольно, поскольку не хотел участво-
вать в зачистках. После этого опол-
ченцы сообщили о данном факте в 
полицию»,— рассказал Литвинов.

В результате ГСУ СКР Сергею Лит-
винову были предъявлены обвине-
ния в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1 ст. 356 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ (применение запре-
щенных средств и методов ведения 
войны в том числе в отношении гра-
жданского населения, а также убий-
ство двух и более лиц по мотивам по-
литической, идеологической, рас-
овой, национальной или религиоз-
ной ненависти). К ним, когда следст-
вие установило, что Литвинов с дву-
мя вооруженными сообщниками 
отобрал две машины у проживающе-
го в Луганской области гражданина 
России, позже добавилась ч. 3 ст. 162 
УК РФ (разбой в составе группы воо-
руженных лиц).

Однако следствию не удалось по-
лучить исчерпывающие доказатель-
ства вины Литвинова. На очных 
ставках со свидетелями обвинения, 
как ранее рассказывал 

”
Ъ“, послед-

ние не смогли воспроизвести детали 
всех откровений Литвинова, а спи-
сок его возможных жертв так и остал-
ся неустановленным. Тем не менее 
ранее данные Литвиновым показа-
ния вполне могут быть использова-
ны против него, когда дело будет слу-
шаться в суде.

Вместе с тем на официальный за-
прос его адвоката Виктора Паршут-
кина посольство Украины сообщи-
ло, что «органами внутренних дел 
Луганской области уголовные про-
изводства по фактам совершения 
преступлений против мирного на-
селения не ведутся». Кроме того, по 
версии украинской стороны, «при-
веденные в российских процессу-
альных документах отдельные ад-
реса», по которым, согласно пока-
заниям Литвинова, совершались 
убийства и изнасилования, не су-
ществуют. По данным посольства 
Украины, с заявлениями о противо-
правных действиях бойцов «Днеп-
ра» и Литвинова, в частности, в пра-
воохранительные органы никто не 
обращался, а в лечебные учрежде-
ния тела погибших лиц не достав-
лялись. Сам же Литвинов, как ут-
верждают в Минобороны Украи-
ны, хотя и состоит на военном уче-
те в Беловодском военном комис-
сариате, военную службу, в том чи-
сле «в военных формированиях, не 
проходил».

Отметим и такую деталь, что, под-
писывая ранее протоколы с призна-
ниями и предъявленным ему обви-
нением, Сергей Литвинов указал, 
что переводчик на украинский язык 
ему не требуется, так как этим язы-
ком он не владеет, зато русский зна-
ет хорошо, поскольку это его родной 
язык. Правда, подписывая постанов-
ление, сделал в трех словах три грам-
матические ошибки.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

«Палач» Литвинов  
слишком много наговорил про себя
И хотя теперь он отказался от показаний,  
его оставили еще на два месяца в СИЗО

контекст  

Правительство  
еще подумает о запрете 
госзакупок иностранных 
медматериалов

Минпромторг отреагировал на обращение 
благотворительных организаций к премьер-
министру Дмитрию Медведеву, о котором ”Ъ“ 
сообщал 17 августа. Некоммерческие орга-
низации (НКО) просили Белый дом не рас-

ширять список запрещенных для госзакупок 
импортных медицинских изделий. Минпром-
торг предложил дополнить перечень сотней 
позиций. Там оказались аппараты для искус-
ственной вентиляции легких (ИВЛ), противо-
пролежневые матрасы, но они недостаточно 
качественны в отечественном исполнении, 
писали общественники. Под запрет должны 
были попасть, в частности, и иностранные 
перевязочные материалы, хотя российские 
также уступают им по качеству, утверждали 
авторы обращения. Общественное обсужде-
ние проекта постановления должно было за-
кончиться 17 августа, но Минпромторг про-
длил его до 1 октября. При этом в Минпром-
торге заявили «Российской газете», что нега-
тивные отзывы носят в основном «эмоцио-
нальный характер». Аппараты ИВЛ, напри-

мер, нельзя будет закупать за рубежом толь-
ко для использования в стационаре, отмети-
ли в ведомстве, а аппараты для поддержки 
дыхания новорожденных уже производят как 
минимум две российские фирмы.

Практика «говорит о том, что наиболее эф-
фективны аппараты ИВЛ именно иностранного 
производства», завила ”Ъ“ руководитель Ассо-
циации пациентов со спинальной мышечной 
атрофией «Семьи СМА» Ольга Германенко. 
По ее словам, «не бывает так, чтобы все заре-
гистрированные приборы были одинаково эф-
фективны». «Мои коллеги из других НКО могут 
сказать то же о перевязочных материалах, 
противопролежневых матрасах и так далее. 
Хотелось бы получить более качественную экс-
пертизу рынка, прежде чем ограничивать за-
купки»,— заявила она. Максим Иванов

Олега Сенцова (слева)  
и Александра Кольченко  
гособвинение требует  
изолировать в колониях  
строгого режима   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Вчера представляющий интере-
сы родственников убитого Бо-
риса Немцова адвокат Вадим 
Прохоров пожаловался в суд на 
бездействие следователей СКР, 
устранившихся, по его мнению, 
от работы по установлению за-
казчиков преступления. Поводом 
для этого стало нежелание сле-
дователя допросить в рамках де-
ла главу Чечни Рамзана Кадыро-
ва. Следующим шагом господина 
Прохорова, по его словам, может 
быть ходатайство о присвоении 
Борису Немцову статуса обще-
ственного деятеля с последую-
щей переквалификацией уголов-
ного дела.

Как следует из жалобы, поданной 
адвокатом в Басманный райсуд, в ней 
были использованы те же самые ар-
гументы в пользу допроса Рамзана 
Кадырова, которые защитник потер-
певших подробно излагал еще в апре-
ле. Господин Прохоров снова сослал-
ся на заявление господина Кадырова, 
в котором он охарактеризовал пред-
полагаемых убийц Бориса Немцова, 
бывших военнослужащих полка вну-
тренних войск «Север» Заура Дадаева 
и Беслана Шаванова, как патриотов 
и «храбрых воинов», которые вместе 
с ним боролись с террористами. Из 
этого защитник сделал вывод о «лич-
ном знакомстве» господина Кадыро-
ва с фигурантами дела, предположив, 
очевидно, что тот сможет прояснить 
мотивы совершенного его «знакомы-
ми» преступления.

Другим аргументом стал инци-
дент, случившийся во время поезд-
ки Бориса Немцова в Чечню около 15 
лет назад. Тогда политик вроде бы не-
гативно отозвался о перспективе на-

значения Ахмат-Хаджи Кадырова гла-
вой республики, за что Рамзан Кады-
ров якобы пообещал убить оппозици-
онера. В подтверждение угрозы автор 
жалобы приводит выдержку из книги 
Бориса Немцова и слова журналиста, 
присутствовавшего на той встрече.

Как следует из обращения Вадима 
Прохорова в суд, защитник требует, 
чтобы следствие допросило началь-
ника Шелковского ОМВД республи-
ки Ваху Геремеева и член Совета фе-
дерации от Чечни Сулеймана Гереме-
ева, поскольку оба они являются род-
ственниками одного из фигурантов 
дела — Руслана Геремеева. Этот чело-
век, напомним, рассматривается СКР 
в качестве возможного организатора 
убийства, однако допросить его пока 
не удается — Руслан Геремеев от след-
ствия скрывается. Наконец, господин 
Прохоров полагает, что не лишними 
для следствия будут и показания дру-
гой влиятельной семьи в республике 
— семьи Делимхановых, имеющей 
родственные связи с кланом Геремее-
вых. В числе кандидатов на допрос за-
щита называет депутата Госдумы Ада-
ма Делимханова и командира полка 
«Север» Алибека Делимханова, под 
руководством которого служили двое 
обвиняемых и свидетель Геремеев.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к расследованию дела об убий-
стве, поданная жалоба вряд ли имеет 
судебную перспективу. В первую оче-
редь потому, что СКР еще минувшей 
весной объяснял господину Прохо-
рову, что в его ходатайствах о допросе 
свидетелей не указаны конкретные, 
имеющие значение для уголовного 
дела обстоятельства, по которым сле-
дует допросить указанных им лиц. 
Иначе говоря, адвокат не указал во-

просы, которые, по его мнению, 
следствие должно было задать че-
ченским чиновникам и силовикам. 
СКР согласился с представителем по-
терпевших только в необходимости 
допроса Руслана Геремеева, которо-
го еще надо найти. Однако этого Ва-
диму Прохорову показалось мало — 
в своей жалобе он указал на бездей-
ствие должностных лиц СКР, «устра-
нившихся», по его мнению, от уста-
новления организаторов и заказчи-
ков громкого убийства.

Интересно, что защитник потер-
певших, по его словам, не собирает-
ся ограничиваться поданной жало-
бой о бездействии следствия. В его 
ближайших планах еще и переквали-
фикация уголовного дела с убийства 
по найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ) на пося-
гательство на жизнь государственно-
го или общественного деятеля (ст. 277 
УК РФ). При этом господин Прохоров 
заявил 

”
Ъ“, что, настаивая на измене-

нии формулировки обвинения, он 
не преследует каких-то конкретных 
юридических целей. Обе статьи, на-
помним, предусматривают наказа-
ние вплоть до пожизненного заклю-
чения и допускают рассмотрение де-
ла с участием присяжных. Разница 
лишь в минимальном сроке наказа-
ния — для «обычных» убийц он со-
ставляет 8 лет колонии, а для посяг-
нувших на госдеятелей — 12 лет.

«У нас в стране убивают постоян-
но,— отметил Вадим Прохоров,— но 
политики такого уровня, как Борис 
Немцов, жертвами преступников ста-
новятся нечасто, поэтому я добива-
юсь в данном случае всего лишь пра-
вильной квалификации содеянного».

Сергей Машкин,  
Алексей Соковнин

Борис Немцов заслужил особый статус
Убийство оппозиционера может стать посягательством  
на общественного деятеля
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В Венесуэле фактически стартова-
ла кампания по выборам в парламент, 
которая может завершиться сменой 
режима. Удержать власть соратники 
президента Николаса Мадуро пыта-
ются давно проверенными методами: 
призывают народ сплотиться перед 
внешней угрозой — США, якобы стоя-
щими за венесуэльской оппозицией, 
и требуют возвращения «исконно ве-
несуэльских территорий» — области 
Эссекибо, принадлежащей соседней 
Гайане. Впрочем, решающим факто-
ром для избирателей может оказать-
ся экономический кризис, который 
вылился в острую нехватку товаров 
первой необходимости.

Парламентские выборы в Венесуэле 
пройдут 6 декабря, однако избирательная 
кампания уже, по сути, началась: и влас-
ти, и оппозиционеры понимают, что голо-
сование определит судьбу страны, с 1999 
года переживающую боливарианскую ре-
волюцию. «Блок демократического един-
ства» — коалиция оппозиционных сил 
Венесуэлы — обнародовал состав своего 
предвыборного штаба. Команда получи-
лась максимально представительной: в 
нее вошли все ключевые противники ре-
жима Николаса Мадуро, кроме тех, кто со-
держится под стражей. Оппозиционеры 
дали понять, что одним из их первых ша-
гов в случае победы на выборах станет ам-
нистия политзаключенных.

По данным исследования, проведен-
ного компанией Venbarometro и Вене-
суэльским институтом анализа данных 
(IVAD), за соратников Николаса Мадуро 
готовы проголосовать лишь 20,8% жите-
лей страны, в то время как за независи-
мых кандидатов — 27,6%, а за оппозицию 
— 32,6%. Однако власти призывают не ве-
рить этим цифрам: спикер парламента, 
первый вице-президент правящей Еди-
ной социалистической партии Венесу-
элы Диосдадо Кабельо ранее обвинил 
Venbarometro и IVAD в подлоге, цель ко-
торого дать оппозиционерам повод по-
сле выборов заявить о массовых фальси-
фикациях. Больше доверия у руководст-
ва страны вызывает исследование компа-
нии Hinterlaces, из которого следует: 34% 
венесуэльцев уже решили отдать свои го-
лоса кандидатам от власти и лишь 19% — 
оппозиционерам.

Так или иначе, выборы станут для ча-
вистов самой серьезной проверкой на 
прочность с момента прихода к власти 
в 1999 году. Удержать контроль над пар-
ламентом они попытаются давно про-
веренными методами. Чем ближе выбо-
ры, тем чаще власти говорят о необходи-
мости объединиться перед лицом внеш-

ней угрозы. Президент Мадуро обнародо-
вал видео с признательными показания-
ми активиста движения «Народная воля» 
(ее лидер Леопольдо Лопес сидит в тюрь-
ме, но считается самым популярным оп-
позиционным политиком) Хосе Переса 
Венты, обвиняемого в убийстве. Из видео 
следует, что лидеры оппозиции связаны с 
преступными группировками, которые 
поддерживаются американскими и ко-
лумбийскими «врагами Венесуэлы». Цель 
Вашингтона и Боготы, по мнению госпо-
дина Мадуро, дестабилизация ситуации 
в стране. Ответом, как считает глава госу-
дарства, может стать единение граждан-
ского общества, полиции и армии. Его 
конкретным проявлением должны стать 
некие «команды мира», которые по указа-
нию Мадуро формируются сейчас по всей 
стране для выявления членов группиро-
вок, «посягающих на суверенитет венесу-
эльского народа».

Способствовать победе чавистов мо-
жет и кампания под условным названи-
ем «Эссекибо. Путь на родину». Речь идет о 
спорной области, занимающей две трети 
территории соседней Гайаны. В июле пре-
зидент Мадуро пообещал: «Мы вернем то, 
что нам оставили наши предки». Поводом 
стало то, что власти небольшого государ-
ства разрешили компании ExxonMobil 
добывать нефть в своих водах. В Карака-
се сочли такое решение незаконным, за-
верив: месторождения находятся на тер-
ритории Венесуэлы. Сейчас глава МИД Ве-
несуэлы Дельси Родригес совершает тур-
не по странам Карибского бассейна, в хо-
де которого неизменно говорит о пробле-
ме Эссекибо. По словам министра, Кара-
кас готов решать вопрос дипломатически-
ми методами, но Гайана выступает про-
тив. Истинным виновником этого глава 
МИДа называет Пентагон.

Николас Мадуро пообещал, что добь-
ется возвращения Эссекибо «в память 
об Уго Чавесе» (хотя тот за 14 лет правле-
ния о территориальном споре практиче-
ски не вспоминал). Вместе с тем самих 
жителей Венесуэлы, по данным социо-
логов, волнуют совсем другие пробле-
мы. Из опроса Venbarometro следует, что 
для 74% респондентов главная пробле-
ма сейчас — нехватка продовольствия и 
товаров первой необходимости. На вто-
ром месте — проблемы с безопасностью 
(73%). Выдвигаясь в 2013 году на пост 
президента, Николас Мадуро обещал 
искоренить преступность, однако сде-
лать это ему не удалось. А ситуация с де-
фицитом и вовсе обострилась до преде-
ла, причем произошло это именно при 
продолжателе дела Чавеса.

Павел Тарасенко

Венесуэла ищет новых 
старых врагов
Продолжатели дела Уго Чавеса пытаются 
избежать провала на парламентских выборах

На фоне резкого обострения обстановки в Донбас-
се лидеры Украины, Германии и Франции выступили 
с инициативой провести 24 августа, в День незави-
симости Украины, трехстороннюю встречу в Бер-
лине. Фактически переговоры пройдут в усеченном 
«нормандском формате» — без президента РФ Вла-
димира Путина. По данным источников ”Ъ“ в Киеве, 
идея провести подобный «нестандартный» саммит 
исходила от президента Украины Петра Порошенко. 
Он рассчитывает донести до канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель и президента Франции Франсуа Олланда 
позицию Киева и подготовить их к возможному изме-
нению подхода Украины к реализации минских со-
глашений — в той их части, где речь идет о децентра-
лизации и местных выборах. Глава МИД РФ Сергей 
Лавров вчера предупредил, что Москва будет «при-
стально следить за подготовкой встречи» и «внима-
тельно смотреть, чем она завершится».

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в администрации прези-

дента Украины, идея провести трехсторонний саммит, 
приуроченный к национальному празднику, исходи-

ла от Петра Порошенко. Правда, изначально он рассчи-
тывал принять лидеров Франции и Германии в Киеве. 
Впоследствии, однако, в планы пришлось внести кор-
рективы. Ангела Меркель и Франсуа Олланд на Украи-
ну лететь отказались, предложив компромиссный ва-
риант — встретиться в Берлине. В итоге было решено, 
что утром 24 августа Петр Порошенко примет участие в 
праздничных мероприятиях в Киеве, а затем отправит-
ся в столицу Германии.

«Работа с клиентами»
Сам факт проведения встречи в усеченном «норманд-
ском формате», без президента РФ Владимира Пути-
на, в Киеве считают своей дипломатической победой. 
«Отсутствие России дает Порошенко дополнительный 
шанс договориться о поддержке с Францией и Герма-
нией за спиной Путина»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Верхов-

ной рады, который представляет одну из фракций, вхо-
дящих в правящую коалицию.

Впрочем, на официальном уровне ни одна из трех 
стран—участниц берлинских переговоров факт отсут-

ствия России предпочла не акцентировать. В сообще-
нии, распространенном администрацией президента 
Украины, говорится, что на саммите «планируется обсу-
дить ситуацию в Донбассе и ход выполнения минских 
договоренностей, а также реализацию соглашения об 
ассоциации между Украиной и ЕС, введение безвизово-
го режима, обеспечение энергетической безопасности 
и осуществление реформ на Украине».

Заместитель официального представителя правитель-
ства Германии Кристиане Вирц специально уточнила, 
что об изменении «нормандского формата» речь не идет. 
А официальный представитель правительства Франции 
Стефан Ле Фолль не исключил, что за берлинскими пе-
реговорами может последовать встреча в классическом 
«нормандском формате» — с участием президента России.

В Москве ситуацию также предпочли не драматизи-
ровать. «Это не 

”
нормандский формат“, это трехсторон-

няя встреча представителей Германии, Франции и Ук-
раины. И мы, конечно, пристально следим за ее подго-
товкой. Будем также внимательно смотреть, чем она за-
вершится»,— предупредил глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. И добавил, что для России «очевидна необходи-
мость дополнительного воздействия на Киев, чтобы 
убедиться в том, что договоренности и обязательства, 
которые были приняты в Минске, нужно выполнять». 
«Мы всегда просили наших европейских партнеров бо-
лее активно работать со своими клиентами в Киеве. Вот 
они и работают»,— развил эту мысль российский ди-
пломатический источник 

”
Ъ“.

Не исключено, что в Берлине Ангеле Меркель и Фран-
суа Олланду «работа» предстоит непростая. По данным 
сразу нескольких информированных источников 

”
Ъ“ в 

Киеве, одна из главных целей Петра Порошенко на бер-
линских переговорах — подготовить европейских парт-
неров к возможному изменению украинского подхода к 
реализации минских соглашений в той их части, где речь 
идет о децентрализации и местных выборах.

Запасной план
«Порошенко предупредит западных партнеров, что с 
принятием президентского проекта изменений в кон-
ституцию, предусматривающих децентрализацию, мо-
гут возникнуть проблемы»,— предсказывает 

”
Ъ“ хоро-

шо знакомый с ситуацией депутат Верховной рады. По 
его словам, конституционного большинства 300 голо-
сов, необходимого для утверждения документа во вто-
ром чтении, не набирается. Многие депутаты из правя-
щей коалиции выступают против децентрализации, ко-
торая, по мнению собеседника 

”
Ъ“ в Раде, «способствует 

реализации планов Москвы по подрыву украинского го-
сударства, а кроме того, ведет к легализации 30 тыс. во-
оруженных экстремистов, воюющих сейчас под флагом 
так называемых народных республик».

Поскольку поправки к конституции готовились под 
беспрецедентным давлением со стороны США и ЕС, пре-
зиденту Порошенко важно объяснить западным партне-

рам, почему их принятие сталкивается с такими пробле-
мами. По данным источников 

”
Ъ“ в Киеве, у президент-

ской команды готов запасной план действий в случае, 
если Рада, собравшись на внеочередное заседание (пред-
положительно 31 августа), отвергнет конституционную 
реформу. Некоторые положения этого плана были доведе-
ны до общественности «методом информационного вбро-
са», как выразился один из собеседников 

”
Ъ“. Таким вбро-

сом стало интервью, которое дал журналу «Новое время» 
экс-президент Украины Леонид Кравчук.

Господин Кравчук предложил фактически отделить от 
Украины «оккупированную часть» Донбасса, прекратить с 
ней любые экономические и политические отношения. 
«Отсечение Донбасса с соответствующей экономической 
блокадой могло бы продлиться два года, после чего мож-
но будет вести переговоры о воссоединении. Думаю, двух 
лет должно хватить, чтобы ситуация успокоилась»,— ска-
зал 

”
Ъ“, развивая мысль Леонида Кравчука, источник в ад-

министрации президента Украины.
Кроме того, в последнее время многие политики на 

Украине (в том числе руководители донецкой и луган-
ской областных госадминистраций) предлагали вообще 
не проводить местные выборы в тех районах Донбасса, 
которые находятся под контролем Киева. Все эти идеи, 
популярные в депутатском корпусе, но явно противоре-
чащие минским соглашениям, пока не были официаль-
но поддержаны президентом. По данным источников 

”
Ъ“ в Киеве, прежде чем определиться со своей позици-

ей, Петр Порошенко хочет «прозондировать мнение ев-
ропейских партнеров».

Расширение «четверки»
Еще одной темой «зондажа» может стать изменение в 
будущем переговорного формата. В Киеве давно гово-
рили о том, что «нормандскую четверку» необходимо 
расширить, включив в нее новых участников, «в боль-
шей степени готовых прислушиваться к украинским 
аргументам». Идеальными кандидатами, с точки зре-
ния Киева, могли бы стать Польша и США. Также весь-
ма приемлемым был бы вариант с привлечением к 
«нормандскому формату» ЕС. Особенно если в перего-
ворах сможет участвовать председатель Европейского 
совета Дональд Туск, которого собеседник 

”
Ъ“ в адми-

нистрации президента Украины назвал «главным лоб-
бистом Киева в структурах ЕС».

Впрочем, источник 
”
Ъ“, представляющий одну из 

ключевых стран ЕС, выразил сомнение, что Ангела Мер-
кель и Франсуа Олланд захотят углубляться в тему изме-
нения переговорных форматов по Украине. «Решать та-
кие вопросы за спиной Владимира Путина было бы не-
этичным и неразумным,— считает собеседник 

”
Ъ“.— 

Если мы хотим, чтобы Москва в будущем играла кон-
структивную роль в украинском урегулировании, мы не 
должны устраивать ей неприятные сюрпризы и навязы-
вать не слишком комфортных собеседников».

Максим Юсин; Янина Соколовская, Киев

Четвертого не дано
Переговоры о ситуации на Украине пройдут в Берлине в усеченном формате «тройки» — без России

У Польши глаза велики
Президент страны Анджей Дуда видит в России одну угрозу  
и требует войск НАТО в поддержку

Новый президент Польши Анд-
жей Дуда начинает кампанию, 
цель которой убедить союзни-
ков по НАТО в необходимости 
укрепления восточных рубежей 
альянса. Эта тема станет одной 
из ключевых в ходе его перво-
го зарубежного визита на новом 
посту: 23 августа, в годовщину  
подписания в 1939 году пакта  
Молотова—Риббентропа, пред-
усматривавшего включение 
стран Балтии и восточных рай-
онов Польши в сферу интере-
сов СССР, господин Дуда по-
сетит Таллин. Собеседник ”Ъ“ 
в штаб-квартире НАТО дал по-
нять, что в связи с действиями 
России на украинском направ-
лении у Варшавы есть основа-
ния для беспокойства. В Москве 
же выдвигают ответные претен-
зии, предупреждая: «милита-
ристский курс НАТО» может при-
нять необратимый характер.

О том, что увеличение присутст-
вия НАТО в Восточной Европе ста-
нет одним из внешнеполитических 
приоритетов Анджея Дуды, расска-
зал в интервью III программе Поль-
ского радио советник главы госу-
дарства Кшиштоф Щерский. По его 
словам, ключевая цель Варшавы — 
создание постоянных баз НАТО в 
Центральной и Восточной Европе, 
в том числе и в Польше. Принять со-
ответствующее решение, как над-
еются в канцелярии президента Ду-
ды, удастся на следующем саммите 
альянса, который состоится в Вар-
шаве в 2016 году.

Кшиштоф Щерский дал по-
нять, что на данный момент кон-
сенсуса по этому вопросу среди 
стран—членов НАТО нет. В этой 
связи польское руководство реши-
ло начать дипломатический мара-
фон с целью разъяснения целесоо-
бразности присутствия войск НА-
ТО в Польше. За первые 100 дней 
президентства Анджей Дуда пла-
нирует совершить около 30 зару-
бежных визитов. Одной из ключе-
вых поездок должна стать ноябрь-
ская встреча на высшем уровне в 
Бухаресте — мини-саммит НАТО 
с участием лидеров стран—чле-
нов альянса из Восточной Европы. 
Первую же поездку за рубеж прези-
дент Дуда совершит в Эстонию — 
он отправится туда уже 23 августа.

«Дата визита выбрана неслучай-
но. Это провозглашенный Евро-
парламентом (в 2009 году.— 

”
Ъ“) 

Европейский день памяти жертв 

сталинизма и нацизма, увязан-
ный с датой подписания пакта Мо-
лотова—Риббентропа»,— пояснил 
Кшиштоф Щерский. Принятый в 
1939 году пакт среди прочего пред-
усматривал включение стран Бал-
тии, Финляндии, восточных обла-
стей Польши и Бессарабии в сферу 
интересов СССР. Сегодня, как счи-
тают в Варшаве, интересы Москвы 
также простираются далеко за пре-
делы российской территории.

Анджей Дуда, который находит-
ся во главе государства ровно две 
недели, уже успел сделать ряд за-
явлений по поводу «угроз со сто-
роны России» и роли НАТО в сохра-
нении региональной стабильно-
сти. 6 августа, на церемонии ина-
угурации, он пообещал поставить 
перед альянсом вопрос о новых га-
рантиях безопасности «не только 
Польше, но и всей Центральной и 
Восточной Европе, оказавшейся в 
сложной геополитической ситуа-
ции». А позднее в интервью газете 
The Financial Times он раскрити-

ковал НАТО за отношение к Поль-
ше как к «буферной зоне» между За-
падной Европой и Россией.

Впрочем, обвинить НАТО в без-
действии сложно: после начала 
украинского кризиса альянс пред-
принял целый ряд шагов по укре-
плению своей обороноспособно-
сти. На саммите 2014 года в Уэль-
се было объявлено о грядущем 
расширении «штабной и логисти-
ческой инфраструктуры» НАТО в 
Восточной Европе. Представители 
стран альянса приняли решение 
об открытии многонациональных 
командных центров в Болгарии, 
Эстонии, Латвии, Литве, Польше и 
Румынии. А США на основе двусто-
ронних договоренностей начали 
переброску в регион тяжелой во-
енной техники.

Польские власти, однако, счита-
ют, что этого недостаточно, и уже 
представили на рассмотрение со-
юзников по НАТО Варшавскую ини-
циативу стратегической адаптации 
— пакет предложений по укрепле-
нию присутствия альянса в Восточ-
ной Европе. Одна из ближайших 
возможностей детально обсудить 
инициативу — встреча министров 
обороны стран НАТО, которая со-
стоится в Брюсселе 7–8 октября.

Источник 
”
Ъ“ в штаб-квартире 

НАТО вчера рассказал, что дискус-

сии о дальнейших мерах по усиле-
нию обороны восточных рубежей 
альянса только начинаются, так 
что строить какие-либо прогнозы 
на саммит в Варшаве преждевре-
менно. При этом он добавил, что 
«чувство озабоченности» польско-
го руководства можно понять, учи-
тывая «продолжение Россией во-
енной интервенции на Украине, 
милитаризацию страны, провока-
ционный курс и риторику ее руко-
водства, а также отсутствие какой-
либо прозрачности  при принятии 
Москвой решений».

После победы Анджея Дуды на 
выборах польские дипломатиче-
ские собеседники 

”
Ъ“ давали по-

нять, что в нынешних услови-
ях потепления отношений меж-
ду Варшавой и Москвой ожидать 
не стоит, по крайней мере до раз-
решения украинского кризиса. В 
Москве, в свою очередь, выдви-
гают ответные претензии, отво-
дя Варшаве едва ли не главную 
роль в развитии конфликта с НА-
ТО: МИД РФ ранее уличил «ряд 
польских официальных деяте-
лей» в игре на повышение «гра-
дуса военной напряженности на 
так называемом восточном флан-
ге альянса».

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина

Польский президент Анд-
жей Дуда (слева) твердо на-
мерен добиться от НАТО но-
вых гарантий безопасности 
«не только Польше, но и всей 
Центральной и Восточной 
Европе»  ФОТО AFP
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20222,63 (–331,84)
РТС 794,19 (–15,45)
FTSE 100 6403,45 (–122,84)

DAX 30 10682,15 (–233,77)
DJIA* 17352,94 (–158,4)
NASDAQ Composite* 5019,96 (–39,39)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.08.15
Австралийский доллар 48,3715
Английский фунт 103,0918
Белорусский рубль** 40,0867
Датская крона* 97,4081

Доллар США 65,7222
Евро 72,7085
Индийская рупия*** 10,0847
Казахский тенге*** 33,3666

Канадский доллар 50,3927
Китайский юань* 10,2762
Норвежская крона* 79,3315
СДР 91,9868

Сингапурский доллар 46,8474
Новая турецкая лира 22,7169
Украинская гривна* 29,8737
Шведская крона* 76,9896

Швейцарский франк 67,4074
Японская иена*** 52,9058
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 20 августа 2015 №150   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

урегулирует  
корреспондент отдела финансов

Валерия Францева

Иногда, оказывается, все-таки луч-
ше быть регулируемым, чем наобо-
рот. К такому парадоксальному вы-
воду, похоже, пришли участники 
ломбардного рынка, получившие 
регулятора своей деятельности в 
лице ЦБ лишь с прошлого года. По-
началу перспектива контроля и над-
зора со стороны Банка России каза-
лась им совсем непривлекательной: 
требования ЦБ — «завышенными», 
объяснения — «невнятными», а 
программа для сдачи отчетности — 
«глючной». Но теперь ситуация, по-
хоже, изменилась. И в ЦБ ломбарды 
ходят не только с критикой, но и за 
помощью: ищут защиту от других 
поднадзорных — банков.

Неожиданно ставшему востребо-
ванным регулятору ломбарды на-
писали письмо о тяжестях взаимо-
отношений с банками. Как и другие 
банковские заемщики, в кризис 
ломбарды столкнулись с трудно-
стями в привлечении банковских 
кредитов для своего бизнеса. Более 
того, как и микрофинансовые орга-
низации, банки отнесли ломбарды 
в категорию высокорискованных 
заемщиков. Причем риски им при-
писывают не только кредитные, но 
и похуже. В общем, судя по письму-
жалобе (оно же просьба о помощи 
в ЦБ), банки чинят ломбардам «не-
обоснованные препятствия по до-
ступу к кредитным средствам». На-
пример, как следует из обращения 
в ЦБ, почему-то классифицируют 
ломбарды как нефинансовые ор-
ганизации с большой дебиторской 
задолженностью, что, согласно кри-
териям ЦБ, является признаком не-
реальности деятельности и требует 
от банка отвлечения средств на вы-
сокие резервы по таким ссудам. Ко-
нечно же, выдавать кредиты лом-
бардам в такой ситуации не в ин-
тересах банков. Но в том-то и дело, 
что ломбарды самые что ни на есть 
финансовые организации, а зна-
чит, к ним этот признак нереаль-
ности деятельности неприменим, 
хоть банки в это и не верят. Или де-
лают вид.

Впрочем, теперь игнорировать 
ломбарды банкам будет труднее. 
ЦБ проявил великодушие к самым 
маленьким из поднадзорных ему 
участников рынка и в своем отве-
те ломбардам подтвердил, что они 
самые что ни на есть финансовые 
организации. По закону «О защите 
конкуренции». Защитит ли это лом-
барды от банков — вопрос. Но аргу-
ментов в переговорах точно приба-
вит, а значит, и плюсов столь чуждой 
ломбардам идее регулирования.

вчера

ГУП «МОСГОРТРАНС»

признало несостоявшимся 
аукцион на пятилетний кон-
тракт на размещение рекламы 
на столичных автобусах, трол-
лейбусах и трамваях. Его сто-
имость оценивалась в 839 млн руб. 
На конкурс была подана всего одна 
заявка — от компании «Транзит ме-
диа групп Северо-Запад», разме-
щающей рекламу на маршрутных 
такси. Заявка была признана не со-
ответствующей требованиям аук-
ционной документации, говорится 
в  протоколе. Анна Афанасьева

ЮНИКРЕДИТ-БАНК

утвердил участие в  капитале 
Национального  рейтингового 
агентства. Соответствующее ре-
шение принял наблюдательный 
совет банка. Доля участия бан-
ка составит 2–5%, что эквивалент-
но 60–150 млн руб. Создаваемое 
в России Национальное рейтинго-
вое агентство может начать рабо-
ту уже в четвертом квартале 2015 
года. Капитал агентства составит 
3   млрд руб. с равным распределе-
нием долей между инвесторами 
в размере до 5%. Желание участ-
вовать в создании агентства выра-
зили такие финансовые институ-
ты, как ВТБ, Бинбанк, Росгосстрах, 
Альфа-банк, Газпромбанк. В разду-
мьях — «Роснефть», СОГАЗ, Абсо-
лют-банк, Росбанк. Руководит ра-
ботой по созданию агентства вице-
президент Газпромбанка Екатерина 
 Трофимова. ТАСС

КРАНБАНК

пожаловался в  Федеральную 
антимонопольную службу 
(ФАС) на недобросовестную 
конкуренцию. Ивановское управ-
ление ФАС уже приступило к про-
верке фактов по жалобе Кранбан-
ка (Иваново) на недобросовестную 
конкуренцию по части распростра-
нения ложных сведений об отзы-
ве лицензии. Ранее о слухах по по-
воду отзыва лицензии сообщал так-
же Инвестторгбанк, столкнувший-
ся с ажиотажем вкладчиков в отде-
лениях в Ивановской области. В со-
общении Кранбанка отмечается, что 
анализ ложной информации позво-
лил определить источник слухов — 
представителей крупного госбанка. 
Сам Кранбанк опровергает наличие 
каких-либо предписаний регулятора 
и ограничений на проведение опе-
раций и, напротив, сообщает, что 
в 2014 году банк успешно прошел 
проверку ЦБ РФ. «Интерфакс»

«АШАН»

обратился в арбитражный 
суд Москвы с двумя исками 
к управлению Россельхознад-
зора по Москве, Московской и Туль-
ской областям. Ранее специали-
сты ведомства в ходе внеплановых 
проверок гипермаркетов сети выя-
вили нарушения. В частности, Рос-
сельхознадзор исследовал мясосы-
рье, мясные полуфабрикаты и кол-
басные изделия для приготовле-
ния пиццы. Из 47 отобранных образ-
цов в 35 установлено несоответст-
вие требованиям техрегламентов 
Таможенного союза по микробио-
логическим показателям. Кроме то-
го, в мясной продукции на полках се-
ти было обнаружено чужеродное 
ДНК: в фарше из говядины — ДНК 
свиньи, курицы, овцы (эта информа-
ция не была указана на маркировке), 
в фарше из свинины — ДНК крупного 
рогатого скота, курицы, овцы, в по-
луфабрикатах люля-кебаба из го-
вядины и баранины — ДНК свиньи, 
КРС и овцы. Из распределительно-
го центра отгружалось охлажденное 
мясо, срок годности которого закан-
чивался через 24–48 часов. Одна-
ко после его переработки в гипер-
маркетах (вскрытие вакуумной упа-
ковки, разделка на куски) на марки-
ровке указывались сроки годности 
от 48 до 72 часов. При этом срок год-
ности мяса после вскрытия вакуум-
ной упаковки не должен превышать 
12 часов. «Ашан» согласился с пре-
тензиями Россельхознадзора толь-
ко частично. «Интерфакс» 

правила  
игры

Крупнейшие производители 
пива в России с 1 июля 2016 
 года добровольно перестанут 
выпускать пиво в ПЭТ-таре объ-
емом более 1,5 л, в которой сей-
час продается примерно чет-
верть всего российского пива. 
Такой шаг, рассчитывают участ-
ники рынка, позволит прекра-
тить дискуссию о полном за-
прете пластиковой упаковки. 
Двумя годами ранее  пивовары 
уже согласились  отказаться 
от использования ПЭТ-тары 
объемом свыше 2,5 л.

О решении с 1 июля следующего 
года прекратить выпуск пива в ПЭТ-
таре объемом более 1,5 л, вчера объ-
явил Союз российских производи-
телей пиво-безалкогольной продук-
ции, который объединяет 80 ком-
паний, включая крупнейших пи-
воваров Carlsberg, Anheuser-Busch 
InBev, Heineken, Efes (на всех них 
приходится более 90% российского 
рынка пива). Принятое решение в 
Союзе назвали непростым: это реак-
ция «на сигналы представителей ор-
ганов государственной власти в це-
лях принятия приемлемого и окон-
чательного решения затянувшейся 
дискуссии вокруг ПЭТ-упаковки». 

Запрет на реализацию пива в 
ПЭТ-таре объемом более 1,5 л с 1 ию-
ля 2016 года прописан в одной из 
последних редакций законопроек-
та с поправками в 171-ФЗ «О госре-
гулировании производства и оборо-
та алкоголя». Законопроект был одо-
брен Госдумой в первом чтении в 
июне прошлого года, второе чтение 
запланировано на осень. Однако, 
согласно документу, после 1 июля 
предполагается дальнейшее сокра-
щение объемов ПЭТ-тары вплоть до 
0,5 л (точные сроки не указаны), что, 
по сути, означает полный запрет на 
реализацию пива в пластике.

Глава совета директоров «Сан Ин-
Бев» («дочка» AB InBev) Андрей Губ-
ка говорит, что сейчас в ПЭТ-тару бо-

лее 1,5 л разливается 23,9% пива оте-
чественного производства (всего, 
по оценке союза, в ПЭТ-тару сейчас 
разливается около 50% российского 
пива). Отказ от ее использования, 
по его словам, приведет к «доста-
точно негативным последствиям»: 
пивной рынок может сократиться 
на 10% к 2017 году. «Конечно, часть 
объемов перейдет в ПЭТ-упаковку 

меньших форматов, но последст-
вия такого шага обернутся удорожа-
нием пивной продукции, что в со-
вокупности с сокращением поку-
пательской способности приведет 
к падению спроса»,— соглашает-
ся представитель Heineken Кирилл 
Болматов. В прошлом году, по дан-
ным Росстата, выпуск пива в стране 
сократился на 8,6%, до 816 млн дал. 

По данным Carlsberg (контролиру-
ет пивоваренную компанию «Бал-
тика»), в первом и втором кварта-
лах 2015 года рынок пива в России 
падал на 9% в натуральном выраже-
нии. Акции компании, отчитавшей-
ся вчера же за первое полугодие, 
подешевели на бирже на 9%. 

МПБК «Очаково», который не вхо-
дит в союз, не получал приглаше-
ния присоединиться к инициати-
ве по ограничению ПЭТ-тары и под-
держивать ее не будет, сказал 

”
Ъ“ 

гендиректор комбината Юрий Ан-
тонов. «Не считаем ее целесообраз-
ной»,— пояснил он, отметив, что у 
«Очаково» сейчас 79% разливаемого 
пива продается в ПЭТ-таре объемом 
свыше 1,5 л. 

Менеджер крупной пивоварен-
ной компании утверждает, что союз 
уже проинформировал правитель-
ственные структуры о своей ини-
циативе. Так, на прошлой неделе, 
по его словам, она обсуждалась на 
встрече представителей отрасли с 
руководством Росалкогольрегули-
рования (РАР). Представитель ве-
домства подтвердил это. Глава ко-
митета Госдумы по экономической 
политике Анатолий Аксаков заявил 

”
Ъ“, что предлагал прописать в за-

конопроекте запрет на реализацию 
алкоголя в ПЭТ-таре в объеме более 
0,5 л с 2020 года, однако настаивать 
на этом он не будет: «Думаю, что сна-
чала нужно принять закон по огра-
ничению 1,5 л, а потом уже, если бу-
дет необходимость, вернуться к во-
просу о дальнейших ограничениях 
пластиковой тары».

Пивовары ранее уже доброволь-
но ограничивали объемы ПЭТ-тары, 
стремясь тем самым избежать пол-
ного запрета на ее использование. С 
января 2014 года они отказались от 
выпуска пива в пластике объемом 
более 2,5 л (для продукции крепо-
стью более 6 градусов ПЭТ-тара бы-
ла ограничена 2 л).

Олег Трутнев

По итогам июля Газпромбанк выр-
вался в лидеры по убыткам сре-
ди всех российских банков. За ме-
сяц он потерял почти 42 млрд руб. 
Причина тому — значительные от-
числения в резервы при отсутст-
вии заметного роста просрочки. 
Отразить наконец реальные ри-
ски в отчетности банк смог себе 
позволить благодаря получению 
капитальной господдержки в виде 
ОФЗ, считают эксперты.

Информация о размере убытка Газ-
промбанка (ГПБ) за июль содержится 
в 101-й форме отчетности по россий-

ским стандартам, на днях опубликован-
ной (наряду с отчетностью большинст-
ва остальных банков на сайте ЦБ). По-
теряв только за июль 41,8 млрд руб.— 
максимум среди всех банков, нара-
стающим итогом с начала года Газпро-
мбанк довел размер убытка до 60,8 мл-
рд руб. Таким образом, в июле банк по-
терял в два раза больше, чем за предше-
ствующие шесть месяцев этого года. Та-
кого размера месячного убытка с нача-
ла года не было еще ни у кого из россий-
ских банков. В самом ГПБ запрос 

”
Ъ“ от-

носительно причин такого результа-
та и вариантов исправления ситуации 

оставили без ответа. Однако из отчетно-
сти видно, что в июле банк резко увели-
чил отчисления в резервы на возмож-
ные потери. «В июле банк направил в 
резервы почти 52 млрд руб., в то время 
как в течение первого полугодия отчи-
сления в резервы ежемесячно не пре-
вышали 10 млрд руб.»,— отмечает ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий Мона-
стыршин. При этом столь существен-
ные отчисления не сопровождаются в 
отчетности резким ухудшением качест-
ва кредитного портфеля.
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Резервы господдержки
ОФЗ скорректировали риски в отчетности Газпромбанка

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
 возбудила администра-
тивное дело в отношении 
гендиректора крупней-
шей частной энергоком-
пании в РФ «Т Плюс» 
 (подконтрольна «Ренове» 
Виктора Вексельберга) 
 Бориса Вайнзихера. По 
мнению службы, именно 
он должен нести ответст-
венность за заключение 
антиконкурентных со-
глашений между компа-
ниями холдинга в 2012–
2013 годах, которые 
приводили к завыше-
нию цен на оптовом 
энергорынке.

ФАС России возбудила де-
ло об административном 
правонарушении в отноше-
нии главы «Т Плюс» Бори-
са Вайнзихера. По мнению 
службы, он выполнял со-
глашения между ЗАО КЭС 
(управляло генерацией, вхо-
дящей сейчас в «Т Плюс»), 
«КЭС-Трейдинг» и «КЭС-Энер-

госбыт». За их скоординиро-
ванные действия на оптовом 
энергорынке в декабре 2014 
года ФАС уже признала ком-
пании виновными в наруше-
нии антимонопольного зако-
нодательства. По этому реше-
нию «КЭС-Трейдинг» завы-
шал потребление электро-
энергии на рынке на сутки 
вперед (основная часть оп-
тового рынка), что привело к 
росту цен в первой ценовой 
зоне Европы и Урала, где про-
давало энергию ЗАО КЭС. За-
вышение потребления шло 
более года — с 1 января 2012 
года по 31 января 2013 года, 
в отдельные часы рост це-
ны по этой причине дости-
гал 13% в регионах присут-
ствия КЭС. В компании объ-
ясняли, что отклонения пла-
новых объемов потребления 
от фактических вызваны по-
грешностью прогнозирова-
ния и не превышали пред-
усмотренной величины. Но 
за нарушение ФАС предпи-
сала ОАО «Волжская ТГК» (на 

его основе консолидирова-
на «Т Плюс») перечислить 
870 млн руб. в бюджет.

Теперь, базируясь на де-
кабрьском решении, ФАС 
указывает и на ответствен-
ность должностных лиц за 
антиконкурентное согла-
шение по ст. 14.32 КоАП РФ. 
С сентября 2012 года генди-
ректором ЗАО КЭС является 
Борис Вайнзихер. В случае 
признания вины ему грозит 
штраф 25–50 тыс. руб., а в худ-
шем случае — дисквалифи-
кация до трех лет.

В «Т Плюс» напомина-
ют, что оспаривают декабрь-
ское обвинение ФАС в суде 
(рассмотрение в конце сен-
тября). «Компания не пред-
принимала ничего про-
тиворечащего антимоно-
польному законодательст-
ву и сложившейся рыноч-
ной практике»,— считают в 
«Т Плюс». Возбуждение ново-
го дела ФАС в отношении гла-
вы «Т Плюс» по тому же обви-
нению также представляется 

не имеющим под собой осно-
ваний, заявили в холдинге.

ФАС часто привлекает к от-
ветственности должностных 
лиц, особенно за нарушения 
антимонопольного законода-
тельства, связанные со сгово-
ром на торгах, комментиру-
ет глава корпоративной пра-
ктики Sameta Ольга Снице-
рова, но обычно наказание 
ограничивается штрафом. 
Последний раз ФАС высказы-
вала претензии к главе круп-
ной энергокомпании в 2012 
году: руководитель служ-
бы Игорь Артемьев требо-
вал дисквалификации главы 
Московской объединенной 
электросетевой компании 
(МОЭСК, входит в «Россети») 
Андрея Коновалова за невы-
полнение предписаний ФАС 
и нарушения сроков техпри-
соединения потребителей. 
Летом 2012 года господин Ко-
новалов сам ушел из МОЭСК.

По мнению главы НП га-
рантирующих поставщиков 
(ГП) и энергосбытовых ком-

паний Натальи Невмержиц-
кой, ГП и без ФАС защищены 
от ошибок прогнозирования: 
регламенты рынка предусма-
тривают, что при системати-
ческом отклонении планово-
го потребления от фактиче-
ского более чем на 15% за ГП 
начинает планировать «Сис-
темный оператор». Основная 
масса энергосбытовых ком-
паний планирует потребле-
ние достаточно точно, ошиб-
ки не носят системного ха-
рактера, говорят в НП «Совет 
рынка».

Анастасия Фомичева

ФАС перешла на личности
Борису Вайнзихеру грозят штрафом и дисквалификацией

+ индикаторы
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Таре срежут литр
Пивовары ограничат объем пластиковой упаковки



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Падение цен на нефть до шести
месячного минимума дорого 
обошлось российскому финан
совому рынку. По итогам бир
жевых торгов в среду индексы 
РТС и ММВБ снизились на 1–2%, 
а курс доллара обновил полуго
довой максимум, превысив 
66,5 руб./$. Сырьевые рынки 
 падают в условиях замедления 
темпов роста экономики Китая 
и в ожидании роста ставок 
в США, а значит, уход из рубле
вых активов продолжится.

Вчера российский фондовый ры
нок захлестнула очередная волна 
распродажи ценных бумаг. Открыв
шись ростом на 0,5–0,8%, ведущие 
российские фондовые индексы по 
итогам дня показали снижение на 
1–2%. В результате индекс РТС впер
вые с начала февраля опустился ни
же уровня 800 пунктов, остановив
шись по итогам дня на отметке 
794,5 пункта. Индекс ММВБ обновил 
двухнедельный минимум, достиг
нув отметки 1673,86 пункта. В ре
зультате российский фондовый ры
нок оказался в числе аутсайдеров 
среди развитых и развивающихся 
стран, чьи фондовые индикаторы за 
день снизились на 1–1,6%.

Стремительно теряла позиции и 
российская валюта. В ходе торгов на 
Московской бирже курс доллара 
впервые с начала февраля превысил 
уровень 66,50 руб./$. По итогам ос
новной сессии он остановился на от
метке 66,32 руб./$, что на 51 коп. вы
ше закрытия вторника. Полугодовой 
максимум обновил и курс евро, в хо
де торгов поднимавшийся до отмет
ки 73,60 руб./€. По итогам сессии 
курс остановился на 73,4 руб./$, на 
70 коп. превысив закрытие преды
дущего дня.

В очередной раз российский ры
нок продемонстрировал сильную 
зависимость от динамики цен на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
стоимость нефти Brent на спотрын
ке достигла отметки $45,59 за бар
рель, что почти на 2,3% ниже зак

рытия среды. Цена на российскую 
нефть Urals опустилась на 2,4%, до 
$44,89 за баррель. В результате сни
жения цены на европейские сорта 
нефти опустились до минимальных 
значений с января текущего года. 
Снижению цен способствовали со
общения о готовности ряда стран 
ОПЕК увеличить добычу нефти. В 
частности, премьерминистр Ирака 
Хайдер альАбади заявил о намере
ниях наращивать добычу нефти в 
стране. По оценкам Минэнерго 
США, в июле добыча нефти в Багда
де выросла до рекордной отметки 
4,18 млн баррелей в сутки. В допол
нение к этому Ангола, еще один 
член картеля, сообщила о планах 
увеличить экспорт нефти в октябре 
до рекордных с 2011 года 1,83 млн 
баррелей в сутки против 1,77 млн 
баррелей в сентябре. Неприятной 
неожиданностью для рынка стали 
данные по запасам нефти в США. 
По данным Министерства энергети
ки страны, запасы нефти на прош
лой неделе увеличились на 2,6 млн 
и достигли 456,2 млн баррелей. 
При этом аналитики прогнозирова
ли сокращение запасов на 0,8 млн 
баррелей.

Снижению стоимости рублевых 
активов способствуют и опасения 
замедления темпов роста экономи
ки Китая. По данным августовского 
опроса инвестиционных фондов, 
проведенного Bank of America 
Merrill Lynch, две трети портфель
ных управляющих полагают, что 

темпы роста ВВП Китая замедлятся 
до 6% к 2018 году (прогноз МВФ на 
2015 год — 6,8%). При этом треть 
опрошенных не исключает замедле
ния китайской экономики до 5% — 
минимального значения с 1990 го
да, когда темпы роста были на уров
не 2,3%. «Девальвация китайской ва
люты, которую предприняли на 
прошлой неделе власти Китая, кос
венно указывает на замедление 
крупнейшего торгового партнера 
России. Это не может быть нейтраль
но ни для экономики, ни для ва
лютного рынка»,— отмечает эконо
мист банка Credit Suisse Алексей 
 Погорелов.

Ситуация вокруг Китая оказыва
ет негативное влияние не только на 
российский рынок, но и на рынки 
всех развивающихся стран. Риски 
замедления китайской экономики в 
сочетании с ожиданиями повыше
ния ставок в США способствуют от
току капитала из развивающихся 
стран, отмечает начальник управле
ния инвестиций «Райффайзен Капи
тала» Владимир Веденеев. «Повыше
ние ставок приведет к росту гло
бальной стоимости денег, что может 
спровоцировать коррекцию на фон
довых рынках развитых стран, кото
рые находятся на максимальных 
уровнях. Это неизбежно потащит за 
собой и рынки развивающихся 
стран»,— считает директор департа
мента стратегических инвестиций 
ИК «Регион» Валерий Пятницев.

Виталий Гайдаев

У рублевых активов  
не видно дна
Нефть продолжает игру на понижение Разница — в допустимой геогра

фии этих офисов и функционале. По 
требованиям ЦБ допофис должен 
располагаться в пределах террито
рии, подведомственной теручрежде
нию ЦБ, осуществляющему надзор за 
деятельностью филиала банка, и мо
жет осуществлять все операции со
гласно лицензии банка. Оперофис 
может располагаться на любой тер
ритории федерального округа, где 
находится филиал банка. В отличие 
от допофиса оперофис не может осу
ществлять ряд операций. Это покуп
ка на межбанке или рынке иностран
ной валюты; покупка и продажа цен
ных бумаг и финансовых активов, 
межбанковские операции, работа с 
векселями и гарантиями.

Мода на сегментную модель об
служивания в России свежая, полага
ет аналитик IFC Markets Дмитрий Лу
кашов. Ряд банков ее уже использу
ют, но для Сбербанка это в новинку. 
Данная модель, по мнению экспер
тов, позволит банку сократить издер
жки, что является основной целью 
анонсированной господином Гре

фом реформы управления (в частно
сти, как сообщал 

”
Ъ“ вчера, впервые 

за долгое время у Сбербанка начала 
сокращаться численность персона
ла). Впрочем, одно другому не проти
воречит. «С точки зрения затрат та
кой сегментарный подход может 
быть оправдан,— говорит директор 
по развитию бизнеса потребкреди
тования и стратегических партнеров 

Альфабанка Дмитрий Жиздюк.— 
Механизмы работы с юридически
ми и физическими лицами разнятся. 
К примеру, физлицам важнее удобст
во расположения офисов, в то время 
как отделения для юридических лиц 
можно разместить и не в первой ли
нии доступности, что дешевле. Отде
ления, обслуживающие оба вида 
клиентов, должны работать весь 
день, а отделения для юридических 
лиц могут подстроить свой график 
под их потребности и рациональнее 
использовать рабочее время». Но 
есть и спорные моменты: так как ча
сто большая часть сотрудников клю
чевых корпоративных клиентов 
банков одновременно являются и 
физическими лицами, важно пони
мать, насколько велико такое пере
сечение у Сбербанка, указывает он. 
«Клиентам нужно время переориен
тироваться, не факт, что с учетом ог
ромной клиентской базы Сбербанка 
такое разделение будет в итоге 
оправданно»,— добавляет Дмитрий 
Лукашов.

Ксения Дементьева,  
Александра Горяева,  
Светлана Дементьева

Построение  
гражданского офисства

Объем проблемной задолженно
сти в июле увеличился незначитель
но — с 42 млрд до 43 млрд руб. «Ре
зервы могли быть досозданы изза 
ухудшения финансового состояния 
отдельных заемщиков при отсутст
вии роста просрочки»,— добавля
ет аналитик Fitch ratings Александр 
Данилов.

Также вклад в рост резервов могло 
внести падение курса рубля, что ав
томатически увеличивает рублевый 
эквивалент резервов по валютным 
ссудам. Впрочем, у других банков с 
сопоставимыми объемами валют
ных кредитов подобных финансо
вых результатов не наблюдается.

Эксперты и участники рынка не 
исключили, что в силу какихто об
стоятельств банк наконец более 
адекватно отразил в отчетности и ра
нее существовавшее реальное поло
жение вещей. По словам господина 
Данилова, теперь цена риска в пере
счете на годовое исчисление подня
лась у Газпромбанка до уровня 3,5%, 

в то время как у ряда крупных бан
ков этот показатель даже ниже. Об
стоятельством, позволившим ему 
столь радикально пересмотреть 
свою оценку риска, вполне могло 
стать понимание скорого получения 

капитальной господдержки, а зна
чит, серьезное увеличение возмож
ностей по абсорбированию убытков 
новым капиталом. Так, 7 августа ГПБ 
сообщил о выпуске привилегиро
ванных акций на сумму 125,75 млрд 
руб. в пользу Агентства по страхова
нию вкладов в обмен на ОФЗ в капи
тал первого уровня, который наилуч
шим образом абсорбирует убытки.

«С учетом того что в июле банк 
уже знал о том, что в августе будет до
капитализация через ОФЗ, он мог до

формировать резервы на все креди
ты, которые этого требовали, в адек
ватном объеме»,— рассуждает госпо
дин Монастыршин. Без грядущей до
капитализации сильно ронять доста
точность капитала изза столь мас

штабного доначисления резервов 
Газпромбанку было бы рискованно. 
Однако благодаря господдержке по
казатель Н1.0 у него в августе опера
тивно снова повысится. Так, доста
точность общего капитала ГПБ за 
июль упала с 12,2% до 10,8% (при ми
нимуме 10%). Но, согласно сообще
нию банка, получение ОФЗ в капитал 
поможет поднять его достаточность 
на 2,7 процентного пункта.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Резервы господдержки

«Ростелеком» не смог догово
риться с Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ) 
о пролонгации опционного 
 договора 2013 года, в рамках 
 которого РФПИ приобрел 1,35% 
акций компании. Теперь «Рос
телеком» думает выкупить эти 
акции у РФПИ и компенсиро
вать фонду потери изза деваль
вации рубля — всего на сумму 
до $120 млн. Оператор допускает 
возможность размещения этих 
акций на рынке в текущем году.

«Ростелеком» с высокой вероятно
стью не будет пролонгировать опци
онный договор с РФПИ и ведет пере
говоры о выкупе акций у фонда на 
$120 млн, сообщил 

”
Ъ“ представи

тель оператора. Это собственные 
средства «Ростелекома», сделку пла
нируется закрыть в течение двух ме
сяцев, после того как она будет согла
сована правительством.

В октябре 2013 года Deutsche Bank 
и РФПИ на условиях соинвестирова
ния приобрели у «дочки» «Ростелеко
ма» ООО «Мобител» 72,2 млн (2,7%) 
обыкновенных акций «Ростелекома» 
в равных долях за $237 млн, или 
7,67 млрд руб. по курсу ЦБ на момент 
сделки. За каждую акцию они запла
тили $3,3 (106,3 руб.). При этом 
Deutsche Bank и структура РФПИ за
ключили с «дочкой» «Ростелекома» 
Rostelecom International соглашения 

по опционам колл и пут. Согласно до
говорам, в случае роста акций «Росте
лекома» на 30% у оператора с октября 
2015 года появлялось право выку
пить у инвесторов половину их паке
та по стоимости на 30% выше цены 
покупки ($4,3). Если акции потеряют 
в цене, Deutsche Bank и РФПИ с октя
бря 2015 года вправе реализовать оп
цион пут: в этом случае они могут 
продать акции на рынке, а «Ростеле
ком» компенсирует разницу между 
ценой продажи и ценой реализации 
опциона пут — $3,4 за акцию. 

C момента сделки акции «Ростеле
кома» в рублях подешевели на 21%, а 
в долларах — в 2,5 раза. В «Ростелеко
ме» увидели реальный риск выплаты 
РФПИ и Deutsche Bank в октябре по
чти $160 млн, или $80 млн каждой 
компании по опциону пут. 6 августа 
совет директоров «Ростелекома» про
длил опционное соглашение с 
Deutsche Bank до 1 декабря 2017 года 
на условиях, близких к исходным. Но 
РФПИ не согласился пролонгировать 
договор, как рассказал 

”
Ъ“ один из ак

ционеров «Ростелекома» и подтвер
дил источник, близкий к компании. 
«Мы с пониманием отнеслись к ре
шению РФПИ, у фонда есть обяза
тельства перед пайщиками»,— ска
зал собеседник 

”
Ъ“. В РФПИ отказа

лись от комментариев.
Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ростелеко

ме», сумма сделки $120 млн склады

вается из трех частей. Первая — это 
рыночная цена принадлежащих 
РФПИ акций оператора, вторая — 
компенсация по опциону в связи со 
снижением котировок. По состоя
нию на 31 июля 2015 года РФПИ вла
дел 1,13% обыкновенных акций «Ро
стелекома». Вчера на Московской 
бирже такой пакет стоил 2,5 млрд 
руб. ($38 млн по курсу ЦБ). Кроме то
го, РФПИ может рассчитывать на 
компенсацию по опциону пут на 
$77 млн, а также доходность на ин
вестицию на уровне 3% годовых в 
долларах.

«Ростелеком» мог бы миними
зировать потери, заплатив РФПИ 
$80 млн по опциону пут, но компа
ния решила выкупить свои акции, 
потому что верит в их потенциал, 
сообщил 

”
Ъ“ источник в «Ростелеко

ме». «Мы считаем более выгодным 
обратный выкуп акций, нежели вы
плату компенсации по текущему 
опционному договору,— рассказал 
он.— Оператор верит, что его акции 
подорожают, и планирует продать 
этот пакет по более выгодной цене 
при встречах с инвесторами в теку
щем году». Аналитик Райффайзен
банка Сергей Либин допускает: 
« Ростелеком» выкупает акции у 
РФПИ по просьбе фонда, которому 
проще продать акции оператору, а 
не на рынке.

Владислав Новый

РФПИ получит премию «Ростелекома»
Оператор заплатит фонду $120 млн
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 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

52 миллиарда рублей направил  
Газпромбанк по итогам июля в резервы  
на возможные потери по ссудам

с1 ЦИТАТА

Речь идет о серьезных измене
ниях, которые приведут к повы
шению нашей эффективности  
и существенному сокращению 
наших издержек
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
1 июля после утверждения  
набсоветом реформы системы  
управления банком

Индекс РТС (пункты) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА НЕФТЬ НА РОССИЙСКИЙ ФОНДОВЫЙ РЫНОК В 2015 ГОДУ  
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

Российский агропром из-за де-
вальвации рубля резко увели-
чил закупки отечественной 
сельхозтехники. В итоге уже 
в августе спрос сельхозпроизво-
дителей оказался на треть вы-
ше планов, заложенных при 
составлении программы госсуб-
сидий на 3,9 млрд руб. В итоге 
производители техники проси-
ли Минсельхоз увеличить субси-
дии на 2016 год на 2,5 млрд руб. 
Но, как говорят источники 

”
Ъ“, 

не исключено, что государство 
вообще поменяет механизм рас-
пределения господдержки, пе-
редав эти средства не заводам, 
а регионам.

Вчера российская ассоциация 
производителей сельхозтехники 
«Росагромаш» сообщила, что к 7 ав-
густа в рамках госпрограммы субси-
дий закупки производители заклю-
чили договоры на поставку сельхоз-
техники на 5,23 млрд руб. Это на 33% 
больше объема средств, заложен-
ных в программе на 2015 год (3,9 мл-
рд руб.). 3 августа «Росагромаш» на-
правил письмо главе Минсельхоза 
Александру Ткачеву (есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором ассоциация просит увеличить 
финансирование программы в 2016 
году на 2,5 млрд руб., до 4,4 млрд руб.

Директор «Росагромаша» Евге-
ний Корчевой отмечает, что лишь с 
24 июля по 7 августа спрос на субси-
дии вырос на 630 млн руб., но к 24 
июля Минсельхоз выплатил произ-
водителям только 869,5 млн руб. Го-
сподин Корчевой объясняет разрыв 
тем, что с момента заключения до-
говора до выделения денег может 
пройти порядка полугода — в част-
ности, из-за бюрократических фор-
мальностей. Собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли отмечают, что из-за девальвации 
рубля спрос сдвинулся к отечествен-
ной технике. В «Росагромаше» под-

считали, что в первом полугодии вы-
пуск плугов вырос на 18%, до 1,2 тыс. 
штук, борон — на 79%, до 5,8 тыс. 
штук, культиваторов — на 27,8%, до 
1,58 тыс. штук и т. д. Импорт тракто-
ров за январь—июнь упал на 50%, до 
4 тыс. штук, комбайнов — на 24%, до 
1,1 тыс. штук, плугов — на 41%, до 
7,7 тыс. штук.

Директор центра «Совэкон» Ан-
дрей Сизов объясняет, что за прош-
лый год из-за девальвации, которая 
привела к скачку цен на все матери-
ально-технические ресурсы, и госре-
гулирования экспорта сельхозпроиз-

водители недополучили более 20 мл-
рд руб. В этих условиях, продолжа-
ет он, аграрии переключаются на бо-
лее дешевую российскую технику. 
С этим соглашается и президент На-
ционального союза производителей 
овощей Сергей Королев, отмечаю-
щий смещение спроса без роста объ-
емов закупки: «Раньше разница в це-
не между импортным и российским 
трактором или комбайном составля-
ла 30–40%, и аграрии выбирали доро-
гой, но качественный импорт, сейчас 
по некоторым позициям разница до-
стигает 100%». Евгений Корчевой от-
мечает также, что с середины года 
размер скидки по госпрограмме суб-
сидий увеличился с 15% до 25–30% (в 
зависимости от региона). Он также 
уточняет, что сервис и запчасти для 
импортных машин могут обходить-
ся в несколько раз дороже.

В Минпромторге, Минсельхозе 
и Минфине на запросы 

”
Ъ“ не отве-

тили. Но источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что Минсель-
хоз вообще может отменить субси-
дию производителям в 2016 году, а 
вместо этого выделять средства ре-
гионам, чтобы те занимались их рас-
пределением. По его словам, пред-
варительно речь идет о 3 млрд руб. 
на 2016 год: регионы могут получить 
субсидии пропорционально произ-
водству сельхозпродукции. Но заме-
ститель главы Минпромторга Алек-
сандр Морозов вчера заявил, что го-
споддержка применяется с 2013 го-
да и доказала свою «высокую эффек-

тивность». Источник 
”
Ъ“ в одной из 

российских компаний считает, что 
«нельзя допускать» отмены субси-
дии. Президент «Росагромаша» и сов-
ладелец крупнейшего российского 
производителя «Ростсельмаша» Кон-
стантин Бабкин полагает, что субси-
дия «выравнивает условия конку-
ренции между российскими и зару-
бежными производителями, поль-
зующимися многими видами под-
держки в своих странах», а также по-
буждает компании к локализации 
производства. Но не ясно, найдет 
ли бюджет вообще средства на сель-
хозмашиностроение: так, автопром, 
традиционно лоббирующий продле-
ние госпрограммы обновления пар-
ка, практически не рассчитывает на 
новую господдержку в четвертом 
квартале: «денег просто нет», уверя-
ют источники 

”
Ъ“.

Яна Циноева,  
Анна Зиброва

Поддержка — 
дело сельхозтехники
Машиностроители уже выбрали все госсубсидии на 2015 год Сергей Архипов, только что 

приглашенный Леонидом Фе-
дуном на смену уволенному ген-
директору «Русской медиагруп-
пы» (РМГ) Сергею Кожевникову, 
решил покинуть свою долж-
ность из-за давления со сторо-
ны продюсера Владимира Ки-
селева и ФГУП «Госконцерт». 
ФГУП,  ранее объявленное поку-
пателем РМГ, якобы попросило 
убрать из эфира исполнителей, 
выступивших против сделки. 
Те, в свою очередь, заявляют, 
что отзовут свои песни сами.

Гендиректор РМГ («Русское ра-
дио», канал Ru.TV и др.) Сергей Ар-
хипов, назначенный на должность 
13 августа, вечером во вторник нео-
жиданно объявил об уходе. Решение 
связано с действиями Владимира 
Киселева и ФГУП «Госконцерт», пы-
тавшихся влиять на политику РМГ 
за его спиной, объяснил он 

”
Ъ“. «Я 

подписывал контракт с 
”
ИФД-Капи-

талом“ на два года, и по договорен-
ности с Леонидом Федуном (совла-
делец ИФД.— 

”
Ъ“) у меня был пол-

ный карт-бланш на кадровую и про-
граммную политику. Во вторник по-
мощники господина Федуна заяви-
ли, что мне нужно договариваться 
с 

”
Госконцертом“. Я ни с кем не со-

бираюсь договариваться и не соби-
раюсь быть инструментом для све-
дения счетов Владимира Киселева и 
артистов»,— заключил он.

В частности, господина Архипова 
возмутила рассылка от имени РМГ 
письма исполнителям, подписав-
шим обращение к Владимиру Пути-
ну против продажи РМГ «Госконцер-
ту». Копия письма есть у 

”
Ъ“, в нем 

говорится, что артисты смогут вер-
нуться в эфир холдинга, только ког-
да поменяют свою позицию. Кроме 
того, уточняет Сергей Архипов, во 
вторник гендиректор «Госконцерта» 
Сергей Бунин был на приеме у заме-
стителя главы Минкомсвязи Алек-
сея Волина вместе с Константином 
Козловым, которого представили 
как управляющего директора РМГ, 
хотя «в штатном расписании РМГ нет 
такой должности». Наконец, глава 
«Госконцерта», ссылаясь на господи-
на Киселева, якобы попросил госпо-

дина Архипова не ставить в эфир но-
вые песни артистов, подписавших 
письмо против продажи РМГ, а так-
же убрать из эфира материалы про-
дюсеров Иосифа Пригожина и Вик-
тора Дробыша.

В «ИФД-Капитале», управляющем 
78% РМГ в интересах Леонида Федуна 
и Вагита Алекперова, впрочем, пока 
не считают Сергея Архипова уволен-
ным. Председатель совета директо-
ров РМГ и предправления «ИФД-Ка-
питала» Ольга Плаксина официаль-
ного заявления об увольнении от 
Сергея Архипова не получала, сооб-
щил представитель компании.

«Перед тем как вступить в долж-
ность гендиректора, Сергей Архи-
пов высказал хорошую мысль: он 
занимается только творческими 
вопросами, а административное 
управление надо поручить кому-
то другому,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Бу-

нин.— Вот мы другого и предложи-
ли — Константина Козлова в долж-
ности управляющего директора. Он 
юрист, не творческий человек, поэ-
тому не будет мешать Архипову, а 
Архипов — ему. Только по факту Сер-
гею Сергеевичу (Архипову.— 

”
Ъ“) эта 

концепция вдруг разонравилась»,— 
говорит господин Бунин. «Я настаи-
ваю на том, чтобы должности гене-
рального директора РМГ не было»,— 
заявил в свою очередь Владимир Ки-
селев (цитата «Интерфакса»). По его 
мнению, холдингом должна руко-
водить группа менеджеров: «Должен 
быть главный редактор, главный 
продюсер, а также редакторы ради-

останций — это должен быть кол-
лективный орган». Функцией отбо-
ра музыкальных композиций для за-
пуска в эфир нужно наделить специ-
альный худсовет, состоящий из авто-
ритетных деятелей культуры, счита-
ет господин Киселев. 

Прежний гендиректор РМГ Сер-
гей Кожевников был уволен 10 авгу-
ста. «ИФД-Капиталъ» объявлял о пре-
тензиях к его работе по итогам вну-
треннего аудита группы. Сам госпо-
дин Кожевников связал отставку с 
отказом продавать принадлежащие 
ему 22% РМГ по цене, которую он 
счел заниженной. О продаже РМГ «Го-
сконцерту» «ИФД-Капиталъ» объявил 
в конце июня, сделку одобрила Феде-
ральная антимонопольная служба.

Сейчас артисты, ранее подписав-
шие письмо против продажи РМГ, го-
товят обращение к Леониду Федуну, 
рассказал 

”
Ъ“ Иосиф Пригожин. По 

его словам, в «инициативную груп-
пу» входят Филипп Киркоров, Григо-
рий Лепс, Валерия, Стас Михайлов, 
Николай Басков, Стас Пьеха, продю-
серские центры Виктора Дробыша и 
Максима Фадеева, Яна Рудковская. 
«Это не просто частная контора, где 
можно делать что хотите,— это серь-
езное детище, придуманное Сергеем 
Архиповым и Сергеем Кожевнико-
вым. Мы бесплатно предоставляли 
РМГ свой контент на протяжении 20 
лет, что позволило акционерам зара-
ботать. Поэтому мы, авторы, испол-
нители и продюсеры, требуем к себе 
уважения»,— подчеркнул господин 
Пригожин. Артисты, по его словам, 
могут отозвать свои песни из эфира 
РМГ, так как не готовы работать с го-
сподином Киселевым и его подчи-
ненными.

Из радиоэфира никогда еще не 
исчезал сразу целый пул звезд, поэ-
тому результат конфликта предска-
зать сложно, признает президент 
ВКПМ («Авторадио», «Юмор FM» и др.) 
Юрий Костин. Но в среднесрочной 
перспективе угроз для бизнеса РМГ 
нет, считает он, «аудитории вообще 
все равно, кто руководит станцией». 
По его мнению, угроз для звезд тоже 
нет, так как «Русское радио» — «это 
10% аудитории в столице».

Анна Афанасьева

Недолго музыка играла
Сергей Архипов объявил об уходе из «Русской медиагруппы»

ЦИТАТА

Сереж, извини, что так получи-
лось, всегда твой Леонид Федун
— Сергей Архипов,
гендиректор «Русской медиагруппы», 
о полученном SMS от Леонида Федуна, 
в интервью «Коммерсантъ-FM»

Турция направила РФ свой про-
ект межправительственного со-
глашения по первой нитке га-
зопровода «Турецкий поток». 
Но, по словам собеседников 

”
Ъ“ 

в отрасли, его подписание не-
возможно до тех пор, пока в пе-
реживающей политический 
кризис Турции не будет сфор-
мировано правительство, что 
произойдет не ранее октября. 
Кроме того, источники 

”
Ъ“ не 

исключают, что Анкара пытает-
ся уговорить «Газпром» снизить 
цену на газ до подписания со-
глашения.

Анкара послала Москве свой ва-
риант межправсоглашения по пер-
вой нитке «Турецкого потока» и те-
перь ожидает ответа, заявил глава 
Минэнерго Турции Танер Йылдыз. 
«Мы не будем теми, кто задержива-
ет проект»,— сказал он (цитата по 
Reuters). По словам источника 

”
Ъ“ в 

Минэнерго РФ, там пока документ 
не получили. Российская сторона 
отправила Турции свои проекты 
соглашения еще в конце весны, но 
никакого продвижения пока нет.

Впрочем, ждать, что предложе-
ния Анкары смогут ускорить пе-
реговоры, видимо, не стоит: вый-
ти на договоренности стороны сей-

час не могут по целому ряду при-
чин, как коммерческих, так и по-
литических. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли отмечают, что до тех пор, пока в 
Турции не будет сформировано но-
вое правительство, диалог по меж-
правсоглашению может быть толь-
ко техническим: Танер Йылдыз сде-
лал свое заявление на фоне самого 
серьезного политического кризиса 
в Турции за последние 13 лет. В по-
недельник истек срок формирова-
ния коалиции в парламенте по ито-
гам июньских выборов, в результа-
те которых партия Реджепа Тайипа 
Эрдогана утратила большинство в 
Меджлисе (см. 

”
Ъ“ от 19 августа). Те-

перь страну в октябре почти навер-
няка ждут новые парламентские 
выборы. До этого момента в Турции 
не будет полноценного правитель-
ства, которое могло бы одобрить со-
глашение с Россией по «Турецкому 
потоку».

При этом «Газпром» увязывает 
подписание соглашения с предо-
ставлением скидки на газ турец-
кой госкомпании Botas. Без этого 
Botas несет убытки при продаже га-
за на внутреннем рынке, вызван-
ные ослаблением турецкой лиры 
к доллару. Вчера Танер Йылдыз от-
метил, что ослабление валюты уве-

личило затраты Турции на импорт 
газа на 11 млрд лир с начала года 
($3,8 млрд).

Несмотря на это, по словам со-
беседников 

”
Ъ“ на турецком газо-

вом рынке, сейчас власти обсужда-
ют возможность снижения регули-
руемых цен на газ для Botas перед 
выборами. Это будет означать рост 
убытков Botas и потери для частных 
импортеров, но Анкара может сде-
лать это лишь из политических соо-
бражений. В этой ситуации Турция 
заинтересована в том, чтобы полу-
чить скидку от «Газпрома» как мож-
но раньше и поэтому демонстриру-
ет приверженность «Турецкому по-
току», считают источники 

”
Ъ“.

«Хотя в Турции некому подписы-
вать межправсоглашение, важна не 
только сама бумага, но и выражен-
ная политическая воля сделать про-
ект»,— считает Алексей Гривач из 
ФНЭБ. По его мнению, для «Газпро-
ма» неважно, будет ли соглашение 
подписано сейчас или через полго-
да. Монополия уже остановила по-
чти все работы по сухопутной ча-
сти газопровода на территории Рос-
сии и расторгла с подрядчиком кон-
тракт о строительстве морской ча-
сти «Турецкого потока».

Юрий Барсуков

Турция показала, что помнит про газ
Анкара направила Москве предложения по «Турецкому потоку»

В «Трансаэро» 
”
Ъ“ сообщили, что 

обслуживание ее самолетов осу-
ществляется в аэропортах в полном 
объеме в соответствии с действую-
щим расписанием.

Кроме того, во вторник банк «От-
крытие» подал иск к «Трансаэро» 
в арбитражный суд Москвы с тре-
бованием взыскать около 1,3 млрд 
руб., третьим лицом указана дочер-
няя компания «Газпром нефти» «Газ-
промнефть-аэро», снабжающая пе-
ревозчиков топливом. В банке отка-
зались от комментариев, в «Газпром 
нефти» сообщили, что не получи-
ли документов по иску. В «Трансаэ-
ро» «удивлены появлением иска» и 
обещали дать комментарий после 
его получения. Источник 

”
Ъ“ на то-

пливном рынке пояснил 
”
Ъ“, что 

речь идет о задолженности за то-
пливное обслуживание судов «Тран-
саэро». Это не первый такой случай: 
на прошлой неделе агентство ТАСС 
со ссылкой на письмо замгендирек-
тора по коммерции дочерней струк-
туры «Роснефти» «РН-Аэро» Кирил-
ла Молоденкова сообщало, что долг 
«Трансаэро» перед компанией — 
3,5 млрд руб., из них просроченная 
задолженность — 1,2 млрд руб.

«Трансаэро» испытывает финан-
совые трудности с осени 2014 года. 
Основными негативными факто-
рами в компании называли санк-
ции, снижение курса рубля, сокра-
тившее спрос, ограничение поле-
тов через Украину и др. По данным 
МСФО за 2014 год, общие обязатель-
ства «Трансаэро» составляли около 
160 млрд руб., из которых на крат-
косрочные пришлось 81,2 млрд руб., 
кредиторская задолженность увели-
чилась почти на 70%, до 36,2 млрд 
руб. По данным РСБУ, в первом по-
лугодии 2015 года чистый убыток 
«Трансаэро» составил 8,5 млрд руб. 
В конце декабря 2014 года «Транса-
эро» уже получила госгарантии по 
кредиту ВТБ на 9 млрд руб., а источ-
ники 

”
Ъ“ рассказывали, что пере-

возчик планировал вновь обра-
титься за госпомощью. Глава «Аэ-
рофлота» Виталий Савельев назы-
вал сумму возможных госгарантий 

для «Трансаэро» 40–70 млрд руб., но 
в «Трансаэро» это опровергали.

При этом, по данным 
”
Ъ“, в пра-

вительстве не настроены на продол-
жение поддержки «Трансаэро». Как 
писал 

”
Ъ“ 6 августа, Минэкономи-

ки считает, что хронические убыт-
ки перевозчиков возникли из-за по-
литики самих компаний, и видит 
решение не в адресной господдер-
жке, а в уходе компаний-должни-
ков с рынка (наибольшая нагрузка 
у «Трансаэро» и «ЮТэйр»). Вчера ви-
це-премьер Аркадий Дворкович за-
явил телеканалу «Россия», что пра-
вительство будет помогать авиа-
компаниям при наличии понят-
ной модели выхода из сложной си-
туации и способности ее реализо-
вать. Но федеральный чиновник со-
общил 

”
Ъ“, что с учетом непросто-

го финансового состояния «Транса-
эро» и «отсутствия четкого понима-
ния у правительства происходяще-
го внутри компании» обсуждение 
дальнейшей помощи перевозчику 
государством находится под вопро-
сом. «Правильно ли вновь выдавать 
авиакомпании кредиты под госга-
рантии, а затем постоянно просить 
банки о поддержке?» — недоумева-

ет он. Собеседник 
”
Ъ“ считает, что в 

нынешней ситуации «будет дешев-
ле предоставить другим авиаком-
паниям субсидии на перевозку пас-
сажиров, чем продолжать кредито-
вать 

”
Трансаэро“». Он пояснил, что 

в случае возникновения проблем у 
«Трансаэро» «ее пассажиров сможет 
перевезти, например, 

”
Аэрофлот“, у 

которого есть для этого все необхо-
димые ресурсы».

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев гово-
рит, что план спасения авиакомпа-
нии сейчас может быть рассчитан 
только на внешний рынок. Но экс-
перт отмечает, что момент для без-
болезненного решения проблемы 
давно упущен: переход к любой 
модели выхода из кризиса займет 
много времени, и адресной поддер-
жкой со стороны правительства бу-
дет сложно удержать кредиторов от 
решительных действий.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Трансаэрофобия 

 5,4 процента составил рост 
 производства «Ростсельмаша»  
за первое полугодие, до 13,6 млрд руб.

с1

Его поздравляет министр промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров:
— Уважаемый Сергей Викторович! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! За многие годы дружбы и рабо-
ты с вами не раз убеждался в уникальном сочетании ва-
ших личностных и профессиональных качеств. Принци-
пиальности и требовательности всегда сопутствуют до-
брожелательность и спокойствие, а талант убеждать и 
объединять людей сочетается с необычайным терпени-
ем и умением слушать и слышать собеседника. Все эти ка-
чества в полной мере проявляются в вашей каждоднев-
ной работе во главе команды «Ростеха». Благодаря вашему 
грамотному управлению, предприятия корпорации про-
водят активную политику по реализации перспективных 
научно-технических и инновационных проектов, модер-
низации существующих и созданию новых российских 
промышленных компаний, повышению их капитализа-
ции и продвижению их продукции на мировых рынках.

Уверен, что высокая ответственность и деловая энер-
гия помогут вам и впредь успешно решать важнейшие 
задачи на благо России. Крепкого вам здоровья и успе-
хов во всех начинаниях!

Поздравления передает председатель правления — глав-
ный исполнительный директор Pirelli & C. S.p.a. Марко 
Тронкетти Провера:
— Огромная честь и удовольствие для меня поздравить 
с днем рождения одного из наших самых значимых биз-
нес-партнеров! Я знаю Сергея Чемезова как талантливо-
го и энергичного руководителя, как интереснейшего и 
разностороннего человека. У нас прекрасные професси-
ональные и личные отношения, и я очень надеюсь, что 
так будет и в дальнейшем. Сегодня я хотел бы передать 
Сергею самые теплые поздравления и пожелать ему все-
го самого наилучшего!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года  
генеральному директору госкорпорации «Ростех»  
Сергею Чемезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Поиски партнера и союзника в лице Китая оказа-
ли значительное влияние на структуру российско-
го IT-рынка. В то время такие крупные китайские 
корпорации, как Huawei и Lenovo,  продолжают 
 наращивать свое присутствие в России, занять 
 свободные ниши решили и компании поменьше. 
Как выяснил 

”
Ъ“, в 2014–2015 годах экспансию на 

российский рынок предприняли около десятка 
китайских производителей телекоммуникацион-
ного оборудования и программного обеспечения. 

Через Великую стену 
Наиболее заметным на российском IT-рынке стало появ-
ление китайского производителя телекоммуникационно-
го оборудования Inspur. По данным Kartoteka.ru, ООО «Ин-
спур ру» зарегистрировано в августе 2014 года. Спустя два 
месяца компания заключила контракт на поставку серве-
ров в ФГУП НИИ «Восход» — госучреждение, занимающее-
ся автоматизацией работы органов власти. Сумма контак-
та превысила $200 млн, сообщал тогда представитель НИИ 
«Восход». К середине 2015 года у Inspur появились пять 
партнеров в России — системные интеграторы «Ай-Теко», 
«Крок» и дистрибуторы «Навиком», Merlion и «Марвел-ди-
стрибуция». Inspur позиционирует свою продукцию как за-
мену серверам IBM. У компании даже была маркетинговая 
кампания «I2I» или «IBM-to-Inspur», в которой разъяснялись 
возможности перехода с американских серверов на китай-
ские. Согласно данным Gartner, по итогам первого кварта-
ла 2015 года Inspur была на пятом месте по поставкам сер-
веров во всем мире с долей рынка 3,4%. Клиентами ком-
пании являются ее крупные соотечественники — Baidu, 
Alibaba, Tencent. Кроме того, компания разрабатывает соб-
ственные программное обеспечение (ПО) в сфере виртуа-
лизации, систем хранения данных и решений для Big Data. 

Три месяца назад российский рынок стала осваивать 
тайваньская Askey Computer Corporation — «дочка» ASUS, 
заключая соглашения с российскими компаниями, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в одном из крупных системных ин-

теграторов. Askey Computer разрабатывает и производит 
телекоммуникационное оборудование: роутеры, шлюзы, 
ТВ-приставки. По итогам 2014 года выручка Askey состав-
ляла 34,9 млрд тайваньских долларов ($1,1 млрд). «Askey 
планирует поставлять свое оборудование в России круп-
ным телекоммуникационным операторам, чтобы они за-
тем продавали его своим абонентам»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. В ASUS от комментариев отказались.

Гендиректор «Крок» Борис Бобровников сообщил 
”
Ъ“ 

о появлении на российском рынке производителя сис-
тем хранения данных Cyphy Technology. «Среди тех ком-
паний, которые только выходят на наш рынок, интерес 
представляет компания Сyphy и ее системы хранения 
данных. На данный момент этот производитель не име-
ет большого числа российских партнеров, однако уверен, 
что компания еще заявит о себе на нашем рынке, сейчас 
ее представители занимаются активным продвижением 
своих серверных платформ»,— говорит он. Cyphy уже за-
пустила русскоязычную версию своего сайта, на которой 
сказано, что ее партнером в России является «Стандарте-
леком» — производитель оборудования для кабельного 
телевидения и сетей связи. Кроме того, в 2014 году вице-
президентом Cyphy по глобальным продажам был назна-
чен Сергей Лахам, ранее, согласно странице в LinkedIn, от-
вечавший за экспансию на территорию России американ-
ской компании Envivio. Представитель «Стандартелеко-
ма» подтвердил 

”
Ъ“ факт сотрудничества с Cyphy, но пре-

доставлять детальную информацию не стал. 

Шаг за шагом
FiberHome Technologies —- крупный китайский разработ-
чик и производитель волоконно-оптического телекомму-
никационного оборудования —- ранее поставляла в Рос-
сию свое оборудование в небольших количествах, но в 
2014 году у корпорации появилось представительство в 
России, указывается на сайте компании. В середине 2014 
года FiberHome разместила на российских интернет-ре-
сурсах по поиску работы несколько вакансий для инже-
неров, менеджеров по продаже телекоммуникационно-

го оборудования. Кроме того, компания приняла учас-
тие в выставке «Связь-Экспокомм-2014» и была одним из 
спонсоров «Связь-Экспокомм-2015». Тем не менее узнать, 
зарегистрировала ли компания юрлицо в России, не уда-
лось, а указанный на сайте компании телефон московско-
го офиса, согласно сообщению автоответчика, «не сущест-
вует». Выручка FiberHome по итогам 2013 года составляла 
$3,5 млрд, штат компании — более 20 тыс. человек.

Вице-президент по продажам компании «Техносерв» 
Андрей Богомолов подтверждает, что в последние восемь 
месяцев активность азиатских вендоров на российском 
рынке существенно возросла. «Это компании с меньшим 
размахом бизнеса, которые отлично понимают, что сло-
жившаяся ситуация дает шанс для продвижения на рос-
сийский рынок. Для них этот рынок новый, поэтому они 
ищут российских компаний-партнеров. В качестве при-
мера можно привести китайского производителя теле-
коммуникационного оборудования — Maipu. У компа-
нии уже были продажи в России, но реального предста-

вительства нет. Они вышли на 
”
Техносерв“» сами, пони-

мая, что сейчас есть возможность занять открывшиеся ни-
ши»,— рассказал он. Maipu в России несколько лет назад 
заключила дистрибуторское соглашение с CompTek, вхо-
дящей в холдинг «Ланит», но в прошлом году начала рабо-
тать активнее, отмечают собеседники 

”
Ъ“ на IT-рынке. По 

данным LinkedIn, в январе 2014 года директором Maipu в 
СНГ назначена Ли И, обучавшаяся в Волгоградском госу-
дарственном техническом университете. В феврале 2014 
года о внедрении оборудования Maipu в своей сети сооб-
щал принадлежащий «Эр-Телекому» провайдер «Дом.ru». 

«Азиатский рынок 
”
железа“ в последние годы сильно 

вырос в технологическом плане: заказчики уже всерьез 
рассматривают возможность его использования,— про-
должает Борис Бобровников из 

”
Крок“.— Но пока не сфор-

мировано доверие к тем же китайским брендам, многих 
останавливают риски потери работоспособности систем. 
Но завоевать российский рынок одномоментно китай-
ским производителям вряд ли удастся. За прошедшие 20 

лет в России западные вендоры, сами или с помощью парт-
неров, развернули развитую систему технической поддер-
жки, продолжает господин Бобровников. По его словам, 
вендорам из Китая придется работать с российскими ком-
паниями, которые сами сильны в вопросах техподдержки. 

Программные сложности
Предложение азиатских вендоров в области программ-
ного обеспечения не так хорошо известно российскому 
рынку, отмечает Борис Бобровников. «Есть даже ощуще-
ние, что сами китайцы его особо не продвигают. К тому 
же в нашей стране нет специалистов, работающих с ки-
тайским ПО. В конце концов, российские программи-
сты и сами обладают высокой компетенцией: ПО с от-
крытым кодом по многим задачам очень работоспособ-
ная альтернатива любому коммерческому софту из лю-
бой страны мира»,— говорит он.

Одним из крупнейших в Китае разработчиков софта яв-
ляется корпорация Neusoft. Компания торгуется на Шан-
хайской фондовой бирже, ее капитализация составля-
ет 20,32 млрд CNY (около $3,2 млрд), выручка за 2014 год 
— 7,4 млрд CNY ($1,1 млрд). Neusoft занимается разработ-
кой ПО в сфере управления предприятием, предоставле-
нием IT- и инжиниринговых услуг, а также разрабатыва-
ет и производит медицинское оборудование, среди кото-
рого устройства для рентгенологической и ультразвуко-
вой диагностики, КТ, МРТ и устройства позитронно-эмис-
сионной томографии. В январе 2015 года в Казани было 
зарегистрировано ООО «Неусофт Медикал Систем Рус», 
официальное представительство китайской корпора-
ции Neusoft в России. Гендиректор «Неусофт Медикал Си-
стемс Рус» Глеб Аникьев рассказал 

”
Ъ“, что компания уже 

несколько лет поставляла медицинское оборудование в 
Россию через дистрибуторов, но открыть представитель-
ство решила только сейчас. «Представительство создано 
для поддержки уже установленного оборудования в меду-
чреждениях и наращивания поставок. Несмотря на то что 
в Китае основным профилем деятельности Neusoft явля-
ется разработка ПО, российское представительство явля-
ется 

”
дочкой“ подразделения Neusoft Medical и пока скон-

центрировано только на поставках медоборудования». По 
данным господина Аникьева, Neusoft пока не планирует 
выходить со своим ПО на российский рынок, оно больше 
ориентировано на азиатские рынки. 

Тем не менее некоторые производители софта из Ки-
тая уже приступили к локализации своего ПО для россий-
ских пользователей. С конца 2014 года китайская компа-
ния Beyondsoft открывала несколько вакансий для но-
сителей русского языка в «большом проекте по локали-
зации». Согласно Linkedln, с февраля 2015 в Beyondsoft 
работает российский HR-специалист Ксения Голубева. 
Beyondsoft занимается по заказу разработкой ПО, рабо-
тает в сфере IT-консалтинга и аутсорсинга бизнес-процес-
сов. Компания торгуется на Шанхайской фондовой бир-
же, ее капитализация составляет 14 млрд китайских юа-
ней (около $2,2 млрд). Источник 

”
Ъ“ на IT-рынке утвер-

ждает, что планы по выходу на российский рынок есть у 
Yonyou — китайского разработчика корпоративного ПО 
(ERP, CRM, BI и др.). В марте 2015 года делегация Минком-
связи по главе с Николаем Никифоровым в ходе визита в 
Китай посещала офис этой компании.

К любым новым вендорам крупные заказчики отно-
сятся крайне осторожно, всегда в таких случаях требуют 
проведения тестирования или пилотного проекта, отме-
чает Андрей Богомолов из «Техносерва». «Кроме того, не-
обходима проверка вопроса дальнейшего технического 
обслуживания продуктов. И если с западными производи-
телями этот вопрос полностью отлажен, то с новыми ази-
атскими компаниями, прежде чем предлагать их продук-
цию своим клиентам, российским интеграторам предсто-
ит выполнить большую и важную работу по селекции»,— 
объясняет он. Поэтому, резюмирует эксперт, пока речь 
идет не о партнерстве с новыми для российской стороны 
компаниями, а о возможном сотрудничестве в отдельных 
проектах, которые позволят понять полную картину по 
конкретному вендору. 

Мария Коломыченко

Импортозамещение в России 
дает заказчикам возможность 
пересмотреть планы развития, 
рассказал в блицинтервью 

”
Ъ“ 

вице-президент по технологиче-
ским решениям и маркетингу 
Huawei в России ЧЖАО ЛИКУНЬ.

— Разворот России на Восток ока-
зал благотворное влияние на при-
сутствие Huawei в России?
— Российский офис Huawei стал 
первым международным подра-
зделением компании, мы работа-
ем здесь с 1997 года. За прошедшие 
годы российский рынок стал более 
зрелым, компания также измени-
лась: стала поставщиком не только 
телеком-, но и IT-решений, начала 
предлагать мобильные устройства 
под собственным брендом. Нельзя 
сказать, что в последнее время про-
изошли какие-то глобальные пере-
мены. Скорее, некоторые игроки 
рынка, приверженцы продукции 
строго определенного круга про-
изводителей, получили шанс рас-
ширить кругозор и заметить дости-
жения других производителей. Уз-
нать, какой рывок вперед сделали 
технологии за последние несколь-
ко лет, и в связи с этим пересмо-
треть свои планы развития. У нас 
много конкурентов в разных на-
правлениях, мы приветствуем здо-
ровую конкуренцию — это залог 
успеха развития отрасли.

— Вырос ли спрос на продукцию 
Huawei со стороны российских 
компаний? В какой отрасли ваши 
решения наиболее востребованы?
— По-прежнему операторский биз-
нес остается самым масштабным 
для Huawei, в том числе в России. Все 
крупнейшие операторы России явля-
ются нашими давними заказчиками, 
а также стратегическими партнера-
ми — «МегаФон», «Ростелеком», «Вым-
пелком», МТС. В последние годы хо-
роший рост показывает направление 
решений для корпоративного рынка, 
подписаны соглашения с РЖД, Сбер-
банком, ВТБ. Мы делаем ставку на ре-
шения для нефтегазовых, транспорт-
ных, государственных компаний и на 
крупные корпорации. Также мы боль-
шое внимание уделяем развитию на-
шей IT-линейки как для операторско-
го рынка, так и для корпоративного. 
IT-решения Huawei применялись на 
Олимпийских играх в Сочи и стадио-
не «Открытие Арена», в университете 
Санкт-Петербурга, офисной системе 
«Газпрома» и др.
— Как ослабление рубля повлия-
ло на цены на продукцию Huawei 
в России?
— Ослабление рубля оказало вли-
яние на бизнес не только произво-
дителей оборудования, но и на всех 
остальных игроков рынка. Что каса-
ется потребительских устройств, то, 
несмотря на то что стоимость зави-
сит от колебаний курсов, мы все же 

стараемся предлагать покупателям 
конкурентоспособные цены. Для это-
го Huawei специально для России ре-
ализовала модель собственного ин-
тернет-магазина. Это было сделано 
для того, чтобы минимизировать вну-
тренние издержки: весь процесс пере-
дачи устройства от фабрики к покупа-
телю сосредоточен в руках компании.
— Ваша стратегия работы на рос-
сийском рынке за последние пол-
тора года претерпела изменения?
— На корпоративном рынке в этом 
году Huawei представила глобаль-
ную партнерскую стратегию. В Рос-
сии планируется открыть новые 
учебные центры для подготовки 
партнеров, а число партнеров к кон-
цу года — увеличить в полтора раза. 
Вторым важным стратегическим на-
правлением является поддержка рос-
сийского рынка программного обес-
печения. Мы начали совместные раз-
работки с российскими производи-
телями ПО. Например, создан сов-
местный с компанией 1С центр ком-
петенций в Москве, ведутся совмест-
ные разработки с компанией «Ай-
Теко» на базе Иннополиса, развива-
ется сотрудничество с компаниями 
Acronics, Parallels и др.

Сейчас повышение профессио-
нального уровня ИКТ-отрасли являет-
ся ключевой задачей. В России с 2012 
года Huawei реализует глобальную 
программу — Huawei Seeds for the 
Future. В ней принимают участие сту-
денты, аспиранты, преподаватели и 
молодые специалисты сферы ИКТ. К 
российской программе сетевых ака-
демий Huawei добавились новые ак-
туальные направления, кроме то-
го, для учебных заведений упрости-
лись условия вступления в програм-
му. К концу года Huawei планирует от-
крыть в России несколько новых сете-
вых академий.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

«Некоторые игроки рынка  
получили шанс расширить кругозор»

Чжао Ликунь,
вице-президент по технологическим решениям 
и маркетингу Huawei в России

Нарастив долю на россий-
ском рынке IT-оборудования, 
китайские производители мо-
гут выходить в другие рыноч-
ные ниши, например софта, 
рассказал в интервью 

”
Ъ“ пре-

зидент «Энвижн груп» СЕРГЕЙ 
КУЗЬМИН.

— Какие преимущества китай-
ских производителей оборудова-
ния вы можете отметить?
— Компании из Китая сейчас актив-
но выходят на российский рынок с 
новой продукцией. Мы работаем 
на принципах открытой закупки, 
то есть принимаем решение о вза-
имодействии с тем или иным по-
ставщиком в зависимости от кон-
курентоспособности его предложе-
ния с точки зрения технических ха-
рактеристик и цены. Ни для кого не 
секрет, что китайская продукция 
сейчас может составить достойную 
конкуренцию традиционным по-
ставщикам IT-решений из других 
регионов.
— IT-решения азиатских компа-
ний традиционно дешевле, чем 
западных вендоров. В связи с де-
вальвацией рубля было ли значи-
тельное повышение цен на обору-
дование и софт из Китая?
— Динамика курса валют, безуслов-
но, влияет на конечную цену всех 

трансграничных поставок. На-
пример, за первое полугодие це-
ны на ИТ-оборудование в отдель-
ных сегментах выросли на 40%. Од-
нако нужно понимать, что финаль-
ная цена зависит от поставщика и 
во многом — от объема заказа. По 
каждому контракту мы договари-
ваемся об условиях поставки, опла-
ты, возможной рассрочки, скидках. 
Оценив выгоды от долгосрочного 
партнерства с крупной ИТ-компа-
нией, вендоры, как правило, при-
меняют более гибкую ценовую по-
литику. То есть влияние курса ва-
лют на цены есть, но я бы не сказал, 
что между ними существует прямая 
корреляция.
— Считается, что у азиатских вен-
доров традиционно ниже качест-
во техподдержки. Так ли это?
— Все зависит от политики взаимо-
отношения с интегратором. В зави-
симости от перспектив сотрудни-
чества и объемов поставок компа-
нии определяют темпы развития 
инфраструктуры сервисной под-
держки. Китайские вендоры, как и 
поставщики из других стран, орга-
низовывают обучение своих контр-
агентов в России, в том числе для 
сервисной поддержки их оборудо-
вания. Мы видим, что они также ак-
тивно открывают филиалы и пред-
ставительства компаний. Скорость 

развития филиальной сети и ин-
фраструктуры сервисной поддер-
жки определяется темпами проник-
новения продукции на наш рынок 
и бизнес-задачами, которые стоят 
перед компанией.
— Оборудования из Китая на оте-
чественном рынке много. А как 
обстоят дела с софтом?
— Думаю, что появление ПО — во-
прос дальнейшего органическо-
го развития китайских компаний 
в России. Сейчас его немного, но в 
перспективе китайские производи-
тели, возможно, попытаются соста-
вить конкуренцию в ряде рыночных 
сегментов.
— Российский IT-рынок в не-
сколько раз меньше китайского и 
занимает лишь 2–3% от мирового. 
Почему он интересен китайским 
компаниям?
— Небольшие размеры российского 
IT-рынка свидетельствуют о потен-
циале роста, который видят и китай-
ские вендоры. Например, Huawei в 
России в этом году ожидает увеличе-
ния объемов бизнеса по направле-
ниям СХД (системы хранения дан-
ных.— 

”
Ъ“), серверов и сетевого обо-

рудования не менее чем на 100%. 
Inspur, лишь недавно открывшая 
представительство в Москве, уже 
планирует активно развивать парт-
нерскую сеть в регионах.

Кроме того, Россию и Китай как 
сопредельные государства связы-
вает длительная история взаимоот-
ношений. Тесному сотрудничеству 
стран и спросу на китайских произ-
водителей сейчас способствуют ма-
кроэкономические факторы. Нако-
нец, китайские компании видят на-
шу заинтересованность в увеличе-
нии количества вендоров на рынке 
и тем самым наращивании здоровой 
конкуренции.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

«Появление ПО — вопрос дальнейшего 
развития китайских компаний  
в России»

Сергей Кузьмин,
президент «Энвижн груп»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И К Т- Р Ы Н К И  К И Т А Я  И  Р О С С И И

По данным IDC, в 2014 году рынок информационно-ком-
муникационных технологий (ИКТ-рынок) Китая составлял 
$412,5 млрд, что на 16,9% выше показателя 2013 года. По дан-
ным Министерства промышленности и информационных тех-
нологий Китая (MIIT), экспорт программного обеспечения из 
Китая в 2014-м составил $54,5 млрд, что на 15,5% больше ре-
зультатов 2013  года. Количество работников в этой сфере 
приблизилось к 5 млн человек.

В России, по данным IDC, объем рынка ИКТ в 2014 году упал 
на 16%, до $27,7 млрд. Согласно данным PMR, 51% ИКТ-рын-
ка России приходится на аппаратные средства, порядка 30% 
составляет рынок IT-услуг и только 19% занимает рынок соф-
та. Объем экспорта российского программного обеспечения, 
согласно данным «Руссофта», по итогам 201 4 года равнялся 
$5,4 млрд. Количество специалистов в сфере IT составляет по-
рядка 1,1 млн, сообщили в АП КИТ.

Крупнейшие китайские компании уже давно уверенно чув-
ствуют себя в России. «Huawei, например, предлагает быст-
рые системы хранения данных, а новые линейки их серверов 
такие же эргономичные и надежные, как и у известных запад-
ных производителей. Их решение для хранения данных ис-
пользовалось в создании IT-инфраструктуры Олимпиады в 
Сочи. И надо учитывать, что это серьезнейшая по компетен-

циям и объемам производства компания. На рынке мобиль-
ной связи России почти половина всего использующего-
ся коммутационного и сетевого оборудования произведена 
именно этим вендором. В 2014 году число активно работаю-
щих партнеров Huawei в России возросло в 2,5 раза, и ком-
пания планирует сохранять темпы роста в ближайшие два 
года»,— говорит гендиректор компании «Крок» Борис Бобров-
ников. По итогам 2014 года бизнес Huawei по сетевому обору-
дованию в России вырос на 184%, а по серверам и системам 
хранения данных — на 387%, рассказал в марте 2015 года ру-
ководитель подразделения Huawei Enterprise Business Group 
в России Джейсон Цао.

На массовом рынке широко известна продукция китай-
ских вендоров Lenovo, Acer и ASUS. По итогам 2014 года Lenovo 
была на третьем месте по объему поставок смартфонов в Рос-
сию, уступая только Samsung и Apple, сообщала IDC. Прода-
жи компании возросли почти в 4 раза в натуральном выражении 
и в 2,5 раза — в денежном. На российском рынке планшетов по 
итогам 2014 года Lenovo занимает второе место по объему по-
ставок с долей 14,8%, а пятое место у ASUS c 7,5%. На рынке 
ПК в России за этот период Lenovo является лидером по постав-
кам с долей 21,6%, на втором месте находится ASUS (15,6%), 
а на четвертом — Acer (12,2%). Мария Коломыченко

Китайская сборная 
Как IT-компании из КНР  
пытаются освоить российский рынок
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культура

В Москве впервые вы-
ступил американский 
 рэпер Tyler, The Creator, 
олицетворяющий собой 
авангард современного 
хип-хопа. Без сломанных 
оград, хулиганства и уга-
ра не обошлось. В опас-
ную трясину погрузилась 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В конце нулевых годов 
поджарый чернокожий паре-
нек Тайлер по прозвищу The 
Creator с товарищами сколо-
тили группировку Odd Future 
(она же OFWGKTA) и сразу же 
принялись доказывать отли-
чие от всех и собственное ве-
личие. Сироты, изгои, амо-
ралы, трудные подростки — 
вот состав участников, каж-
дый из которых вел свой ми-
кроблог на Tumblr, основа-
тельно обнажая подробности 
жизни в современных трущо-
бах. Odd Future стали самосто-
ятельно выпускать альбомы, 
записывая их в доме, называ-
емом ими «ловушкой» и при-
надлежавшем девице Syd Tha 
Kyd, теперь она еще и участ-
ница набирающей обороты 
соул-команды The Internet. 
Всю свою музыку друзья сли-
вали в сеть бесплатно. Залих-
ватские тексты их компози-
ций были полны шокирую-
щих деталей об изнасилова-
нии девиц, перестрелках, без-
отцовщине, ужасах школы и 
прочей уличной мрачной ро-
мантики. Из недр Odd Future 
вышли в итоге абсолютно 
разные индивидуальности: 
не только сам Тайлер, злой и 
жесткий, но и надрывный ли-
рик Фрэнк Оушен, например.

Выросший в бедном рай-
оне Лос-Анджелеса, Тайлер 
с первых шагов ставил сво-
ей целью «Грэмми». Амбици-

озный донельзя, в автобио-
графической песне «Bastard» 
этот рэпер-продюсер называ-
ет Odd Future стаей волков, 
а себя аттестует так: «Я вы-
сокий, темнокожий, худой, 
уши большие — п...ц. Меня 
выгоняли из школы, но я стал 
крутейшим черным без на-

пряга». Все так и есть: теперь 
за музыку Тайлера и возмож-
ность услышать его наглый 
матерщинный треп платят 
втридорога. На его послед-
нем четвертом по счету аль-
боме «Cherry Bomb» появил-
ся целый выводок звезд пер-
вой величины: Фаррелл, Ка-
нье Уэст и Лил Уэйн. Хотя по 
отношению к коллегам Тай-
лер, мастер острого словца, 
всегда считал себя талантли-
вее «сорокалетних рэперов, 
читающих про Gucci».

Первый визит «Создате-
ля» в Москву проходил при 

полном аншлаге. Он выско-
чил на сцену вместе с дидже-
ем и товарищем-эмси, проо-
рав «Everybody swag» (кстати, 
Тайлер сам немало сделал 
для популяризации свэга, за-
пустив собственную линию 
одежды), и через пару песен 
скинул поло, оказавшись в 
своей стихии. Сказать, что 
зал был бешеный,— это ни-
чего не сказать. Люди лома-
ли ограды, да так, что кон-
церт пришлось прервать, 
орали как резаные. Еще пе-
ред началом выступления 
уборщице пришлось отмы-

вать перед сценой рвоту, в ду-
хоте и ожидании многие не 
могли сдерживать своих на-
хлынувших чувств. Органи-
заторам даже пришлось раз-
давать бесплатно воду, что-
бы особенно взмокшие фа-
наты хоть немного пришли 
в себя. Атмосфера истош-
ной истерии была повсюду, 
юные мадемуазель так ру-
бились в танце, что разби-
вали локти в кровь, а драка 
за тайлеровское полотенце 
так и вовсе вышла эпичная. 
Группа людей кружком дол-
го держалась за него, споря, 

кому оно в действительнос-
ти должно принадлежать.

Каково же было удивле-
ние корреспондента 

”
Ъ“, 

когда московская публика 
вторила своему кумиру, при-
чем не только в припевах, но 
и в куплетах. Большинство 
бесстыдных текстов песен 
Тайлера отлетали у фанатов 
от зубов, чему немало удив-
лялся и сам артист, постоян-
но оборачиваясь к диджею с 
недвусмысленными жеста-
ми восторга.

Обладатель вязкого голо-
са, Тайлер умеет читать на 
крещендо и с повышени-
ем тона, виртуозно управ-
ляя тембром и наговаривая: 
«Моя музыка приравнива-
ется к греху или противоза-
конна. Включи ее в церкви». 
Дмитрий Энтео, будь он в за-
ле, взорвался бы от злости. 
У Тайлера, безусловно, нео-
бычный музыкальный вкус, 
индустриальные звуки, шу-
мы смешиваются с редки-
ми синтезаторными аккор-
дами, но, несмотря на экспе-
риментальную электрони-
ку, то и дело слышатся мело-
дические ходы Beach Boys, и 
Fleetwood Mac, и даже Grizzly 
Bear. Посреди концерта он 
вдруг со сцены принялся ис-
кать черных в толпе, сокру-
шаясь: «Как, вас только двое? 
Пацаны, я с вами», будто их 
тут кто-то обижал. Кульми-
нацией концерта стал трэш-
трек «Domo 23» из альбома 
«Wolf», который вынес тех, 
кто еще старался держать-
ся. В упоении поклонники 
скандировали нецензурную 
и непереводимую кричалку 
«Golf Wang!», которая вполне 
может сойти и за жизненное 
кредо самого Тайлера.

КОНЦЕРТ РЭП

Рэп до крови
Tyler, the Creator в клубе YotaSpace
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В прокат выходит фильм Эмманюэль Берко  
«Молодая кровь».  
Рецензия — в следующем ”Ъ“культура

Смотреть фильмы оупен-эйр 
с видом на горы — занятие не 
из легких, отвлекаешься на при-
роду. Сколько удовольствия 
от встречи с реальностью вы-
держит человек, на фестивале 
короткометражных фильмов в 
австрийском Форарльберге за-
думался АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Фестиваль короткометражного 
кино «Альпинале» — один из старей-
ших в Австрии. В этом году ему ис-
полнилось 30 лет. За это время он 
поменял прописку, направление и 
совет директоров. Последнее ока-
залось, вероятно, самым трудным, 
ведь среди основателей не было ни 
одного кинематографиста, только 
любители кино — из числа почталь-
онов, институтских преподавателей 
и начальников складов. Зато сейчас 
— сплошь профессионалы мира ки-
но и маркетинга.

Первые 17 лет фестиваль прохо-
дил в Блуденце. Причиной для пере-
езда стала попытка власти взять фе-
стиваль под контроль: бургомистр 
из числа консерваторов (в Австрии 
это Австрийская народная партия) 
решил участвовать в отборе картин 
для «Альпинале» и вообще назна-
чить собственного куратора. У исто-
рии, начало которой понятно рос-

сийскому читателю, счастливый фи-
нал: в соседнем Ненцинге полити-
ки пообещали не руководить культу-
рой и слово сдержали.

В этом году отборщики «Альпина-
ле» впервые начали получать филь-
мы не на дисках, а в виде ссылок на 
интернет-хранилища. Из более чем 

700 заявок из полусотни стран, вклю-
чая Россию, отобрали 51. Основные 
участники — европейские киношко-
лы, но в конкурсе и японцы, и аме-
риканцы, и тунисцы.

На фестивалях таких масштабов 
премьеры не так уж и часты. Так, от-
меченный специальным упомина-
нием жюри «Альпинале» украин-
ский мультфильм «Халабудка» ре-
жиссера Манука Делояна в июне уже 
наградили на севастопольском «Зо-
лотом витязе». А испано-американ-
ское «Сафари» Херардо Эрреро после 
Каннcкой недели критиков прошло-
го года участвовало в 138 фестивалях 

и получило 25 наград. Его действие 
основано на реальных событиях: 
старшеклассник хладнокровно рас-
стреливает детей и учителей. Когда 
полиция начинает штурм школы, он 
пытается застрелиться — и понима-
ет, что патроны кончились.

Меньше всего Эрреро хотел 
снять агитку против свободной 
продажи оружия. Но всем, кто вы-
ступает за либерализацию торгов-
ли, фильм стоит посмотреть. Труд-
но представить себе последствия 
оружейной свободы в стране, где 
так много Энтео.

В чем на «Альпинале» уверены, 
так в это в эксклюзивных показах 
фильмов из самого Форарльберга, 
где создают около 30 картин в год, а 
также демонстрации лент из кинош-
кол мира: им вручается один из при-
зов фестиваля — «Золотой едино-
рог». Всего «Единорогов» пять, в том 
числе за лучшую анимацию, лучший 
местный фильм и приз зрительских 
симпатий. В этот раз симпатии до-
стались немецкому режиссеру, кото-
рый понравился публике и в прош-
лом году. Эрик Шмитт снял трагико-
медию «Всегда над» — о супругах, ре-
шивших наконец-то делать все что 
хочется. Путь от невинных шуток на 
улице до секса втроем пройден до-

вольно быстро, логичным выглядит 
и расставание. Не получилось лишь 
одно — прогуляться по Луне. А вот 
финал сентиментален: герой уезжа-
ет в другой город, снимает квартиру, 
входит в комнату, а там — огромный 
прозрачный глобус Луны. Где-то да-
леко улыбается бывшая подруга.

Тоской по иной реальности от-
мечен и получивший «Единорога» 
фильм «Добро пожаловать в Кэнди-
ленд» Якоба Казимира. Это скорее 
не кино, а большой клип с не очень 
талантливой музыкой и внятным 
месседжем — новые возможно-
сти рядом.

Многие ленты выглядят заявками 
на полнометражные картины. Таков 
польский «Давно в Силезии» — исто-
рия двух братьев, разлученных в на-
чале Второй мировой: одного прину-
дительно усыновили нацисты, дру-
гого оставили в приюте. В основе — 
подлинная истории более 300 тыс. 
польских детей, получивших не-
мецких родителей и немецкую ро-
дину, домой из них вернулись лишь 
20 тыс. человек.

Формат короткометражек позво-
ляет обращаться к сюжетам, редким 
на большом экране. Так, белград-
ский Институт театра, кино, радио и 
телевидения представил «Тени» Ми-

лоша Любомировича — 26-минут-
ную ленту о последних годах жиз-
ни Гаврило Принципа, чей выстрел 
в Сараево до сих определяет жизнь 
современного мира. Единственный 
раз фильм о нем снимали в 1990 го-
ду, с тех пор прошло четверть века.

Любомирович рассказывает о фи-
нале жизни Принципа, умершего в 
1918-м. После ареста убийца эрцгер-
цога Франца Фердинанда содержал-
ся в ужасных условиях, его избива-
ли и мучили тюремщики, считав-
шие дополнительное наказание лич-
ным долгом. Сцены в Терезиенштад-
те (где годы спустя нацисты откры-
ли «образцово-показательный» кон-
цлагерь) выглядят садизмом. Заклю-
ченных запихивали в бочки и ката-
ли по бетонному полу, часами дер-
жали в связанном виде, как в тюрь-
ме Абу-Грейб. Как бы ни было ужасно 
преступление, наказание не должно 
выходить за пределы назначенного 
законом, но век назад, как и сегод-
ня, об этом почти не думали. Неуди-
вительно, что большинство награ-
жденных на «Альпинале» фильмов 
так или иначе связаны с бегством от 
реальности, с желанием спрятать-
ся в новом мире. На то он и едино-
рог, чтобы не верить, будто от старо-
го еще можно что-нибудь ждать.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Единорог материализовался в Альпах
Фестиваль короткометражек с видом на горы

Основатель рэп-бан-
ды Odd Future Tyler, 
the Creator на кон-
церте в YotaSpace 
 чувствовал себя  
в отрыве   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

«Добро пожаловать в Кэнди-
ленд», фильм-лауреат «Золо-
того единорога» на фестивале 
короткометражек Альпинале, 
неубедительно эксплуатирует 
недавние интернет-мемы   
ФОТО ALPINALE.AT

ГАСТРОЛИ

Северная Корея тепло приняла 
концерт первой западной группы
Сегодня в Пхеньяне состоится второе вы-
ступление всемирно известной словенской 
группы Laibach. Вчерашний концерт вызвал 
сдержанную, но теплую реакцию публики, со-
общает AFP. 

Laibach стали первым западным ансам-
блем, выступившим с официально санкцио-
нированным концертом на территории Се-
верной Кореи. Группа основана в 1980 го-
ду и является частью объединения Neue 
Slowenische Kunst (нем. «Новое искусство Сло-
вении»). Название группы — это немецкая же 
версия названия столицы Словении Любля-
ны. В своих музыке, клипах и шоу Laibach то 
ли пародируют, то ли возрождают эстетику 
тоталитарных режимов XX века. Группа дол-
гое время пользовалась большой популярно-
стью в России и не раз выступала с концерта-
ми в Москве.

Тесное знакомство с Северной Кореей у 
Laibach началось с подачи норвежского ре-
жиссера Мортена Тровика, занимающегося 
культурным обменом между своей родиной 
и тоталитарным государством Востока. Тро-
вик организовал визит членов группы в Пхе-
ньян ради поиска вдохновения перед съемка-
ми клипа на песню «The Whistleblowers» («Ра-
зоблачители», 2015). Затем господину Тровику 
пришла в голову идея организовать концерт 
ансамбля в Пхеньяне. Политические взгляды 
музыкантов на место Северной Кореи в мире 
не противоречили заявленной цели. В недав-
нем интервью лидер Laibach Иван Новак на-
звал страну «жертвой доктрины Трумена»: «Со-
гласно ей, единая Корея не должна существо-
вать, потому что это противоречит интересам 
двух сверхдержав — Китая и США».

Вчерашний концерт ансамбля продолжал-
ся 45 минут. Laibach сыграли несколько из-
вестных хитов, в том числе и две кавер-вер-
сии на песни из мюзикла «Звуки музыки». 
Концерт состоялся в центре искусств «Пон-
хва», вмещающем 1,5 тыс. человек. Из них, по 
оценкам организаторов шоу, примерно одна 
десятая приходилась на иностранцев, живу-
щих в Пхеньяне, и членов негосударствен-
ных организаций. Определить классовую и 
профессиональную принадлежность осталь-
ной аудитории музыканты затруднились. По 
их словам, зал не состоял полностью из лю-
дей в военной униформе. Правда, лидер Се-
верной Кореи Ким Чон Ын на концерте тоже 
не присутствовал. По косвенным данным раз-
ных информагентств, из западных музыкан-
тов он больше всего любит Эрика Клэптона.  
Рита Русакова
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«Краснодар» в первом матче  
заключительного отборочного раунда  
Лиги Европы принимает финский клуб ХИК

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы отступили с потерями
ЦСКА на выезде проиграл «Спортингу»

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Быстрее вышел сильнее
В борьбе за пост президента IAAF бегун на средние дистанции опередил прыгуна с шестом

Первый матч последнего отборочного 
раунда Лиги чемпионов получился для 
ЦСКА не слишком удачным по игре, но 
вполне обнадеживающим по счету. Ар-
мейцы могли пропустить и больше двух 
голов, но устояли в том числе благода-
ря лояльному судейству. Минимальное 
превосходство «Спортинга» (2:1) в ар-
мейском клубе восприняли скорее как 
неплохой шанс поквитаться с португаль-
цами в Москве.

Если верить руководителям ЦСКА, то ни-
чего страшного в Лиссабоне не произошло. 
Главный тренер Леонид Слуцкий объяснил 
подавляющий игровой перевес «Спортинга» 
выбранной контратакующей тактикой, ко-
торая «в целом сработала». Генеральный ди-
ректор Роман Бабаев заявил, что по итогам 
матча у него «не возникло ощущения безна-
дежности». Оба считали, что встреча и вовсе 
могла сложиться для ЦСКА лучше. В том смы-
сле, что вернувшийся из «Ромы» Сейду Дум-
бия мог в первом тайме забить пенальти, а 
во втором реализовать выход один на один.

Если бросить все эти факты на одну ча-
шу весов, то может действительно пока-
заться, что ЦСКА в Лиссабоне стоило рас-
считывать на большее. Схема и расстанов-
ка были выбраны под «Спортинг» весьма 
грамотно: Сейду Думбия вышел с первых 
минут на позиции центрфорварда, чтобы 
бить в самое сердце португальской обо-
роны; Ахмед Муса для большего простора 
был сдвинут на левый фланг, где он лихи-
ми проходами изводил своего опекуна; а 
Алан Дзагоев переведен в центр — на ме-
сто чуть сдавшего Бибраса Натхо. В таком 

виде ЦСКА заканчивал встречу со «Спарта-
ком» и ничего не позволил создать сопер-
нику, которому требовалось отыгрывать-
ся. Однако матч в Лиссабоне в очередной 
раз показал, что выступление в чемпиона-
те России, где ЦСКА является непререкае-
мым авторитетом, едва ли может говорить 
об истинной силе команды.

В российском первенстве ЦСКА является 
одним из лидеров по числу и точности пере-
дач, командой, которая обычно навязывает 
сопернику свои условия — будь то атака или 
оборона выгодных позиций. Однако вот уже 
третью еврокубковую игру подряд армейцы 
пасуют перед далеко не ведущими команда-
ми Европы — «Спартой» и «Спортингом», от-
давая соперникам инициативу и подстраи-
ваясь под них. В Лиссабоне армейцы сдела-
ли менее 300 передач, более чем вдвое усту-
пив по этому показателю португальцам, ко-
торые только начинают вкатываться в сезон 

и еще не наладили игровые связи, сущест-
венно перетряхнув состав в межсезонье и 
пригласив нового главного тренера.

В игре от обороны и на контратаках нет 
ничего постыдного, но только если защи-
щаться так, чтобы соперник терялся в умело 
расставленных ловушках, увязал, заманен-
ный на чужую половину поля, а потом, как в 
боксе, получал бы встречный удар и валился 
поверженный на ринг. Такую игру тоже мож-
но смаковать, как смакуют ее болельщики 
«Челси», для которых нет никого лучше пра-
гматичного и расчетливого Жозе Моуринью. 
Но совсем другое дело — сознательно отдать 
две трети поля и дрожать под натиском со-
перника, как это получилось у ЦСКА. Армей-
ская оборонительная конструкция руши-
лась с краев — особенно с левого фланга, где 
Андре Каррильо изощренно мучил Кирил-
ла Набабкина, оравшего от злобы и бесси-
лия на соперников и партнеров. Прогибался 
ЦСКА и в середине — опорная линия просе-
дала так, что практически срослась с защит-
ной. Однако даже количеством армейцы не 
могли противостоять Исламу Слимани.

Каждый маневр форварда сборной Алжи-
ра защитники и голкипер ЦСКА, казалось 
бы, должны были изучить досконально еще 
со времен чемпионата мира, где его гол в во-
рота Игоря Акинфеева стал для сборной Рос-
сии роковым. Однако и в лиссабонском мат-
че Слимани чувствовал себя весьма вольгот-
но — и на подступах к штрафной, и даже во 
вратарской. Складывалось впечатление, что 
защитники ЦСКА просто не в состоянии вы-
играть у него верховую борьбу или оттереть 
от мяча. В этом плане очень показательным 

выдался момент с решающим голом «Спор-
тинга» в концовке матча, когда после удач-
ных замен Жоржи Жезуша накал достиг сво-
его апогея. Сначала на линии штрафной Сли-
мани спокойно обработал длинный навес, 
потом отдал передачу на Каррильо, получив 
обратно элегантный пас пяткой, и ворвался 
в штрафную, где его удар не успел накрыть 
Василий Березуцкий. Плотности в обороне 
ЦСКА не было никакой — и это при том, что 
в начале комбинации «Спортинга» десять ар-
мейцев находились за линией мяча.

Конечно, в Лиссабоне, как сказал Роман 
Бабаев, была проиграна только битва, а не 
война. И можно утешаться тем, что прозаич-
ная победа 1:0 выведет ЦСКА в групповой 
турнир Лиги чемпионов и пополнит бюд-
жет клуба как минимум на €12 млн. Одна-
ко надо понимать, что в Лиссабоне армей-
цы пропустили в 30-й встрече Лиги чемпи-
онов подряд. Что в каждом из трех еврокуб-
ковых матчей этого сезона в их ворота вле-
тало по два мяча. Что двумя голами «Спор-
тинг» мог и не ограничиться, если бы глав-
ный арбитр встречи Джюнейт Чакыр заме-
тил, как Василий Березуцкий дважды сыг-
рал рукой в своей штрафной и еще один раз 
сбил в ней Брайана Руиса.

Если бросить на другую чашу весов эти 
факты, то можно сказать, что в Лиссабоне 
ЦСКА очень сильно повезло. Как до этого 
везло в матчах со «Спартой». Перед решаю-
щей ответной встречей в Москве тревожно 
осознавать, что от благосклонности форту-
ны столь многое зависит в игре и выступле-
ниях армейцев.

Петр Кузнецов

Новым президентом Международной 
федерации легкой атлетики (IAAF) стал 
Себастьян Коу — великий в прошлом бе-
гун, который к блестящему послужно-
му списку спортсмена позже добавил не 
менее впечатляющий послужной спи-
сок спортивного функционера, возгла-
вив оргкомитет лондонской Олимпиады 
2012 года. Пост руководителя IAAF ему 
принесла победа в очень упорной борь-
бе над другой легендой, участвовавшей 
в выборах,— украинским прыгуном с ше-
стом Сергеем Бубкой. Впрочем, дальше 
господина Коу ждет решение, возмож-
но, еще более тяжелой задачи. Феде-
рация, курирующая ключевой олимпий-
ский вид спорта, переживает накануне 
чемпионата мира в Пекине что-то похо-
жее на кризис, связанный с волной до-
пинговых скандалов. Для борьбы с ними 
и возвращения кредита доверия Себас-
тьян Коу уже предложил одну реформу — 
в виде создания при IAAF собственного 
антидопингового агентства.

Битва легенд
Для того чтобы описать эмоции, связанные 
с одержанной вчера победой, Себастьян Коу 
нашел очень мощное сравнение. Обращаясь 
к делегатам конгресса IAAF, избравшим его 
президентом федерации вместо покидаю-
щего пост сенегальца Ламина Диака, госпо-
дин Коу сказал, что испытывает такие же по 
силе чувства, какие испытывают те, кто толь-
ко что стал отцом. «Такие, что испытывают 
в самый, возможно, грандиозный момент в 
жизни»,— уточнил он.

Себастьяна Коу можно понять. Пост пре-
зидента IAAF — один из самых престижных в 
спорте. Ведь речь идет о руководстве особен-
ной федерацией. Если брать такие факторы, 
как массовость, география, популярность, то 
по их совокупности с легкой атлетикой со-
поставим разве что футбол. Этот вид спорта 
имеет наибольший удельный вес в олимпий-
ской программе. На Олимпиаде 2016 года в 
Рио-де-Жанейро в нем будет разыграно 47 
комплектов наград. А опыт доказывает, что 
именно легкоатлетические хиты, такие как 
мужская стометровка, являются и главными 
хитами Олимпийских игр в целом.

Вдвойне сладкой эту победу для Себастья-
на Коу, видимо, сделала личность его оппо-
нента. Пекинские выборы были тем редким 
— в том числе для спорта — случаем, когда 
кому-то из кандидатов трудно отдать пред-
почтение. Букмекеры во всяком случае за-
труднялись определить фаворита. А Ламин 
Диак, хотя уходящие президенты, бывает, 
намекают, кого хотят видеть своим преем-
ником, жизнь им не облегчал, слишком яв-
но дистанцировавшись от предвыборной 
кампании.

На президентский пост претендовали два 
спортсмена, которые, безусловно, входят в 
число величайших в истории легкой атлети-
ки. Славу Себастьяну Коу принес бег на сред-
ние дистанции. Он неоднократно бил на них 
мировые рекорды, а на 1500-метровке выиг-
рал два олимпийских золота — в 1980 и 1984 
годах. Причем на московскую Олимпиаду в 
1980-м он приехал, несмотря на объявлен-
ный ей западными странами бойкот, и вы-
ступал не под британским, а под нейтраль-
ным олимпийским флагом.

Олимпийский чемпион 1988 года Сергей 
Бубка был уникальным прыгуном с шестом, 
который, можно сказать, обогнал свое вре-
мя. В 1980-е и 1990-е он завоевал золото на 

множестве топовых турниров и 35 раз уста-
навливал мировые рекорды. Его рекорд для 
закрытых помещений — 6,15 м — француз 
Рено Лавильни превысил только прошлой 
зимой, то есть спустя два десятка лет, рекорд 
для открытых арен (он на сантиметр ниже) 
держится до сих пор.

И Себастьян Коу, и Сергей Бубка не ушли 
в тень после завершения спортивной карье-
ры. Оба активно занимались политикой, но 
больше всего преуспели все-таки как спор-
тивные чиновники. Получивший рыцар-
ское звание господин Коу заработал репу-
тацию хорошего менеджера, когда возглав-

лял заявочный, а затем организационный 
комитет лондонской Олимпиады 2012 го-
да. А господин Бубка, президент Националь-
ного олимпийского комитета Украины, да-
же успел поучаствовать в самых статусных 
спортивных выборах — президента Между-
народного олимпийского комитета (МОК). 
Это было два года назад, кода украинец усту-
пил Томасу Баху.

Обе легенды уже довольно давно имели 
вице-президентские должности и собствен-
но в IAAF (Сергей Бубка вице-президентом и 
останется). Так что и в этом смысле ни у кого 
из них преимущества не было: каждого пре-
красно знали все делегаты конгресса.

Себастьян Коу в итоге одолел своего со-
перника с довольно незначительным переве-
сом — 115 голосов против 92 у Сергея Бубки. 
А объясняя, чего ему стоила предвыборная 
кампания, рассказал, что, посещая в ходе нее 
руководителей различных национальных 

федераций, чтобы обеспечить их поддержку, 
налетал 700 тыс. км. Этого хватило бы, чтобы 
почти 20 раз обогнуть земной шар.

Антидопинговый приоритет
В ближайшее время Себастьяну Коу придет-
ся, видимо, еще тяжелее, чем во время этой 
изнурительной кампании. Перед ним стоит 
чересчур сложная задача.

Предшественник господина Коу Ламин Ди-
ак занимал свой пост 16 лет. Он достался ему 
после смерти самого, пожалуй, заметного сре-
ди президентов IAAF — итальянца Примо Не-
биоло. В заметную фигуру господина Небиоло 
превратила роль революционера. Когда в на-
чале 1980-х ему доверили управление легкой 
атлетикой, ее головная структура представля-
ла собой фактически нищую организацию. Не 
имели больших доходов и сами спортсмены. 
А для того чтобы разглядеть признаки деграда-
ции вида, не нужно было глубоко погружаться 
в него. Примо Небиоло инициировал серьез-
ные реформы, придумав серии коммерческих 
турниров, способы заставить выступать в них 
звезд и наладив взаимовыгодные отношения 
с телевидением и спонсорами, которые нако-
нец ощутили реальный интерес к легкой ат-
летике. Сама же IAAF трансформировалась из 
нищей в процветающую корпорацию с годо-
вым бюджетом, зашкалившим за $50 млн, а 
впоследствии только возраставшим.

Эпоха Ламина Диака была гораздо спо-
койнее. По существу, ему не пришлось ниче-
го изобретать — он просто развивал насле-
дие Примо Небиоло, двигаясь в указанном 
итальянцем направлении. Но Себастьян Коу 
будет вынужден примерить на себя одежды 
реформатора. Президентство в IAAF ему до-
сталось в те дни, когда федерация пережива-
ет нечто весьма похожее на кризис.

В предвыборных программах господ Коу 
и Бубки немало внимания было уделено веч-
ным для любого вида спорта темам — рас-
ширению географии, дальнейшим — в ру-

сле современных веяний — модернизации 
календаря и приближению легкой атлети-
ки к молодежным трендам с целью освежить 
аудиторию. Но их фактическое ядро невоз-
можно было не заметить. Оба акцентирова-
ли внимание на допинге.

В этом не было ничего странного. В лег-
кой атлетике борьбе с допингом посвяща-
лось много усилий еще во времена Примо 
Небиоло. Но в последнее время проблема 
встала так остро, как никогда. С прошлого 
года вид, можно сказать, накрывают допин-
говые скандалы. Имеется в виду, например, 
серия разоблачений немецкого телеканала 
ARD и ряда изданий, к примеру The Sunday 
Times, а также участившиеся — иногда в бук-
вальном смысле слова — массовые дисква-
лификации спортсменов. Из-за них больше 
всего пострадала сборная России, лишивша-
яся основы команды по спортивной ходьбе.

О катастрофе говорить рано. По край-
ней мере обвинения в адрес IAAF, которая 
на прошлой неделе сама признала, что по-
сле перепроверки тестов, взятых в период с 
2005 по 2007 год, обнаружила 28 нарушите-
лей, в том, что она систематически тысяча-
ми скрывала подозрительные пробы, пока 
ничем не подтверждаются. Как не подтвер-
ждаются сведения, что некоторые спортсме-
ны из черного списка будут сражаться за ме-
дали на пекинском первенстве. Но абсолют-
но очевидно, что федерация и курируемый 
ею вид оказались перед риском того, что 
принято называть потерей кредита доверия.

Что-то подобное произошло несколько 
лет назад в шоссейном велоспорте, который 
долго отказывался согласиться с тем, что по 
шею увяз в допинге. В результате расследо-
вания различных спортивных и правоохра-
нительных структур привели к череде даже 
не скандалов, а взрывов, уничтоживших ед-
ва ли не весь список триумфаторов Tour de 
France нынешнего столетия, а лучшего гон-
щика всех времен Лэнса Армстронга возве-
ли в преступники номер один. Велоспорту 
чудом удалось выжить, понеся существен-
ный рейтинговый урон.

Себастьян Коу четко дал понять, что не на-
мерен повторить этот печальный путь. При 
этом в своей программе он не ограничился 
декларацией верности принципу «нулевой 
толерантности» по отношению к допингу, а 
предложил одну реформу (в отличие, кстати, 
от Сергея Бубки, который настаивал на уже-
сточении борьбы с допингом в рамках су-
ществующей системы). Господин Коу решил 
создать при IAAF собственное независимое 
антидопинговое агентство, в то время как 
остальные спортивные федерации в такого 
рода деятельности, как правило, целиком и 
полностью полагаются на Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) — головную ор-
ганизацию в данной сфере.

У идеи Себастьяна Коу были критики, 
считавшие ее лишней и даже вызывающей. 
Но, кажется, она способствовала его успеху 
на выборах. И что самое примечательное, 
не вызвала негативной реакции у самого 
WADA. Его президент Крейг Риди вчера ска-
зал, что «приветствует планы по защите прав 
чистых атлетов».

Пристально следить за работой главы 
IAAF в этом направлении будет и президент 
МОК Томас Бах. Поздравляя Себастьяна Коу с 
новой должностью, он ограничился миниму-
мом дежурных слов, зато выразил надежду 
на то, что политика господина Коу в области 
борьбы с допингом будет эффективной.

Алексей Доспехов

Себастьян Коу возглавил 
Международную федерацию легкой 
атлетики в тот момент, когда она 
нуждается в реформах, чтобы 
справиться с проблемой допинга   
ФОТО REUTERS

Как ни старались армейские защитники 
(справа Василий Березуцкий), 
удержать форварда «Спортинга»  
Ислама Слимани они не смогли   ФОТО AFP

Д О С Ь Е
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я 
Л Е Г К О А Т Л Е Т И Ч Е С К И Х  Ф Е Д Е Р А Ц И Й

Международная ассоциация легкоатлетических федераций (International Association of Athletics Federations; 
IAAF) была основана 17 июля 1912 года. Ее членами являются 214 стран — на 21 страну больше, чем в ООН, 
на 5 стран больше, чем в FIFA. Под эгидой IAAF проходят чемпионаты мира, Всемирная легкоатлетическая серия, 
Бриллиантовая лига и десятки других турниров. В компетенцию входит также признание мировых рекордов 
в легкой атлетике. Штаб-квартира находится в Монако. Главный руководящий орган — конгресс, раз в два года 
собирающий делегатов от национальных ассоциаций. Они выбирают 27 членов совета IAAF, включая президента 
ассоциации. Основные доходы IAAF получает от рекламы и продажи прав на трансляции. В 2014 году доходы 
составили $59 млн, расходы — $60,9 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Б А С Т Ь Я Н  Н Ь Ю Б О Л Д  К О У

Родился 29 сентября 1956 года в Лондоне. Легкой атлетикой занимался с 11 лет. С 1976 года — член сборной 
страны. В 1980 году на Олимпиаде в Москве завоевал золото в беге на 1500 м и серебро на 800 м. Аналогичных 
результатов добился в 1984 году на Играх в Лос-Анджелесе. Также становился чемпионом (на 800 м, 1986 год), 
дважды серебряным (на 800 м, 1982 год; 1500 м, 1986 год) и бронзовым (800 м, 1978 год) призером чемпио-
натов Европы. Установил 12 мировых рекордов. В 1990 году завершил спортивную карьеру. В 1992–1997 го-
дах — член  Палаты общин, в 1997–2001 годах — личный секретарь главы Консервативной партии Уильяма Хейга. 
С 2000 года — член Палаты лордов. В 2005–2012 годах — глава оргкомитета «Лондон-2012». С 2007 года — 
 вице-президент IAAF. Глава Британской олимпийской ассоциации.
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